
До сих пор, к сожалению, приходится
доказывать, что велосипед - не
только средство для прогулки, но и

полноценный транспорт, на котором, ес-
ли здоровье позволяет, можно ездить на
работу, в магазин, по другим делам. Во
многих городах мира это давно поняли.
Для велосипедов чертят разметку, устра-
ивают стоянки. В Москве ничего подоб-
ного пока нет, но есть тысячи желающих
отказаться от метро и автомобилей в
пользу экологически чистого и безопас-
ного транспорта. А вот инфраструктура
города, кажется, к этому не готова – нет
ни дорожек, ни парковок. И какой-либо
стратегии их создания тоже нет. По край-
ней мере мы о ней не слышали.

Безразличие московской обществен-
ности к велосипедной проблеме поража-
ет. Ведь заговорили о «дорожках» еще
очень давно, и, кажется, их даже обеща-
ли проложить. Обещанного, как извест-
но, три года ждут. А тут сколько лет уж
прошло! 

С недавних пор 22 сентября объявлено
Международным днем без автомобилей.
Более чем в тысяче городов мира прохо-
дят агитационные акции, призывающие
автомобилистов пересаживаться на об-
щественный и экологически чистый
транспорт. В России этот праздник офи-
циального одобрения пока не получил.
Наши велосипедисты пытаются привлечь
к нему внимание – высыпают 22 сентября
на улицы города и проезжают по Твер-
ской в большом количестве, при этом,
правда, сильно затрудняя движение авто-
мобилей. Подобные акции, получившие
название «критическая масса», проходят
и в Петербурге, и в других крупных горо-
дах страны. Да, это мера радикальная, но
мы уже не знаем, как иначе заявить о
своих нуждах. Нас слишком долго игно-
рировали, мы устали от хамского отно-
шения к велосипедистам со стороны во-
дителей.

Возможно, в будущем, когда весь ци-
вилизованный мир начнет крутить педа-
ли, дорожки появятся и в нашей столице,
а пока что нам приходится жаться к обо-
чине и оставлять велосипед, обмотанный
цепями и замками, у магазинов, кафе и
ресторанов на свой страх и риск.

Между тем появление велосипедной
полосы помогло бы убить сразу двух зай-
цев: в какой-то степени разгрузить доро-
ги от автомобилей и обеспечить безопас-
ность движения для экологически чисто-
го транспорта. Неужели никому, кроме
нас, это не нужно?

Меньше месяца осталось до этого
яркого и красочного события. Ра-
бота здесь кипит вовсю. Рабочие

доводят до ума Визит-центр, расположен-
ный со стороны метро «Царицыно». А вот
изящные кованые ворота, украшенные
позолоченным гербом России, уже гото-

вы принять посетителей. Пройдя под
краснокирпичной аркой, попадем на тер-
риторию музея-заповедника. Цветники
полыхают гроздьями соцветий, лебеди
чистят перышки на берегу Верхнецари-
цынского пруда, по берегам которого гу-
ляют мамы с колясками. Первое, что бро-

сается в глаза, - большой подковообраз-
ный остров, соединенный с территорией
парка двумя изящными ажурными моста-
ми. Начинка острова - это сложнейшее пе-
реплетение насосов, труб и светильников.

ТЕПЛОЭНЕРГЕТИКИ ОБЪЕДИНЯЮТ РЕ-
СУРСЫ. Московская объединенная энерге-
тическая компания (МОЭК), сообщили в
среду, 25 июля, в столичной мэрии, стала
управляющей компанией Мосгорэнерго в
рамках проекта объединения теплосетевых
активов города со структурами ОАО «Мос-
энерго» - Московской городской электросе-
тевой компанией и Московской объединен-
ной электросетевой компанией. Запись об
этом внесена в Единый государственный
реестр юридических лиц, а МОЭК вручено
соответствующее свидетельство. Объеди-
нение теплосетевых активов города должно
значительно повысить эффективность ме-
роприятий, проводимых Комплексом го-
родского хозяйства в рамках кампании под-
готовки столицы к зиме 2007-2008 годов.

БЕЗРАБОТИЦА ИДЕТ НА УБЫЛЬ. На ко-
нец июля в Москве насчитывается около
30 тысяч безработных. Об этом в субботу,
28 июля, сообщили в столичной службе
занятости населения. Больше всего безра-
ботных - 6,2 тысячи человек - в ВАО. А
меньше всего – около 1,5 тысячи - в ЦАО
и ЗелАО. В службе занятости отмечают,
что уже полгода в столице наблюдается
снижение общего уровня безработицы. За
это время число не имеющих работы мо-
сквичей уменьшилось на 2,5 тысячи.

ИНТЕРНЕТ В ПОМОЩЬ МАЛОМУ БИЗНЕ-
СУ. В столице в понедельник, 30 июля, на-
чал работу интернет-портал, цель которо-
го - облегчить жизнь малому бизнесу в
производственной сфере, в том числе во
всех отраслях ЖКХ. Ресурс поможет ма-
лым предпринимателям составить бизнес-
план, рассчитать рентабельность дела, по-
лучить справку о состоянии отрасли в кон-
кретных районах, подскажет, в какую на-
логовую инспекцию обратиться и т.д. Ад-
рес портала - www.shrek.ru.

ДОРОГУ 
ВЕЛОСИПЕДУ!

Владимир
БОРИСОВ,
студент МГЭИ

Виктор РЫБАКОВ,
пенсионер, житель ЦАО:

- У нас едва ли не каждый двор, име-
ющий выход на проспект или оживлен-
ную улицу, зачастую превращается в от-
хожее место. А все почему? Вокруг идет
бойкая торговля пивом, которое тут же,
на улице, и потребляется. Далеко не все
после таких возлияний ищут биотуалет
- во дворе-то бесплатно!.. Выход один:
обязать тех, кто торгует пивом, ставить
рядом синюю кабинку и бесплатно пус-
кать туда своих клиентов. Слишком ве-
лики расходы? Так ведь можно в поряд-
ке компенсации набросить рубль на це-
ну бутылки. Чем не выход?

Альберт НОСОВ,
начальник управления
Российской финансовой
корпорации:

- Смотря о каких местах идет речь.
Если, скажем, о пригородном железно-
дорожном сообщении, то сейчас в
электричках ситуация такова: контроле-
ров много, один ловит безбилетников,
другой незаконных торговцев - и при
этом каждый из них спокойно проходит
мимо тех, кто, например, курит или му-

сорит в тамбуре, не сделав ни малей-
шего замечания. Так что же, вводить
еще и специального контролера по са-
нитарии? Просто надо любому нынеш-
нему контролеру в электричке вменить
это в должностную обязанность.

Геннадий КАРАВАЕВ,
ветеран Великой
Отечественной войны:

- В книге «Сержант милиции» есть
такая сценка: милиционер приказы-
вает бросившему окурок рядом с ур-
ной: «Подберите, гражданин!» - и тот
послушно подбирает. Я помню вре-
мена, когда именно так и было в Мо-
скве. А какого милиционера сейчас
это волнует?! Пока не вернемся к то-
му хорошему опыту, никакие урны не
спасут санитарию наших обществен-
ных мест. Так и будем бросать мусор
мимо них.

Наталья ДОМУХОВСКАЯ,
житель района Дорогомилово:

- Недавно в наших дворах появи-
лись специальные контейнеры с щет-

ками, совками и пакетами. Они пред-
назначены для собаководов, чтобы им
было с руки убирать за своими питом-
цами. Отмечу, что и до этого многие
наши жители не стеснялись выйти с
пакетиками. Новым инвентарем поль-
зуются все те же. А кто не убирал, то-
му и новаторство нипочем. Единствен-
ный выход – введение штрафов.

Валентина РЕЗВОВА,
старшая по дому и рабочая по
уборке мусоропровода, 
10-я Парковая улица, ВАО:

- Летом обычно бывает больше мусо-
ра и грязи, чем поздней осенью. А уди-
вляться нечему: именно в теплое время
года, в пору отпусков большая часть
жителей начинает ремонт. Конечно, об-
новить интерьер – дело хорошее, но это
вовсе не значит, что нужно складывать
старые оконные и дверные рамы, гряз-
ные матрасы и подушки, мешки, из ко-
торых сыплется цемент и песок, прямо
около мусоропровода. Ведь существуют
специальные контейнеры для крупнога-
баритного мусора. 

Ирина ЯЦЕНКО,
служащая:

- Купила на Петровке мороженое – по-
нимаю, есть на ходу нехорошо, но было
жарко и торопилась. Так вот, в надежде
выбросить упаковку на всем протяжении
запруженного народом Кузнецкого мос-
та не нашла ни одной урны. Эти емкости
в городе расположены исключительно у
остановок транспорта, иногда по три-че-
тыре в ряд, а также у входов станций ме-
тро. Складывается впечатление, что рас-
становка этих санитарных средств имеет
ведомственный характер.

Александр ПЕКЕЛИС,
заслуженный артист России,
солист Камерного
музыкального театра:

- Санитарное состояние наших дворов,
газонов и детских площадок несомненно
улучшится, когда хозяева собак будут от-
вечать за тот ущерб, который наносят ок-
ружающей среде их четвероногие питом-
цы. Известно, какие строгие законы на
этот счет существуют в Европе. Известно
также, что они выполняются. Поэтому у
них с собаками пускают даже в пятизвез-
дочные отели, а с собаками небольших
размеров - и в рестораны этих отелей. 
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КАК ЕЕ УЛУЧШИТЬ?

В День города правительство Москвы и префектура Южного округа пре-
поднесут жителям столицы грандиозный подарок. 1 сентября состоится
торжественное открытие воссозданных по проектам гениальных архитек-
торов XVII века Баженова и Казакова исторических объектов государст-
венного музея-заповедника «Царицыно».
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СТРОИТЕЛЬСТВО ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ
МОЩНОСТЕЙ БУДЕТ  ОПЕРЕЖАТЬ
И РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ, И РОСТ
ПОТРЕБЛЕНИЯ В ЖИЛИЩНОМ СЕКТОРЕ 

От первого лица
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-Евгений Викторович, электроэнер-
гетическая система в большом
городе, как кровеносная система

в организме человека, несет важнейшую
функцию: на ней вся нагрузка по жизне-
обеспечению. Однако в Москве возмож-
ности энергосистемы отстают от потреб-
ностей мегаполиса. Что делается для ее
реабилитации?

- Начиная примерно с 1996 года элект-
роэнергетика Москвы стала дефицитной.
То есть нам перестало хватать собствен-
ной генерации, чтобы покрыть растущее
энергопотребление, связанное с развити-
ем экономики города. Отсюда и сбои в
этой системе.

Понятно, надо было что-то делать. В
2002 году был разработан прогнозный
сценарий развития электроэнергетики.
Исходя из этого прогноза в 2003 году раз-
работали программу ее развития, в кото-
рой сформулированы три основные зада-
чи. Их решение даст возможность, как вы
сказали, реабилитировать электроэнерге-
тическую систему.

Задача первая - развитие генерирую-
щих мощностей. Разработана соответст-
вующая программа на период до 2010 го-
да.  Она реализуется по двум направлени-
ям. Одно – это создание новых мощно-
стей и реконструкция мощностей действу-
ющих в системе ОАО «Мосэнерго». Вто-
рое – развитие собственных мощностей
города Москвы. По этой программе до
2010 года должно быть введено за счет
всех источников финансирования, округ-
ляю цифры, 6,5 тысячи мегаватт новых
мощностей.

Второе направление - развитие элект-
росетевого хозяйства, сетевых мощно-
стей. Идет реализация соответствующей
программы. Так, в прошлом году как раз к
отопительному сезону были введены но-
вые мощности на подстанции «Белый
Раст»: это дало возможность усилить схе-
му электроснабжения севера столицы. В
нынешнем году ведутся серьезные рабо-
ты на печально известной подстанции
«Чагино», которая обеспечивает энергией
восточную часть города. Кроме того,
серьезно реконструируется с вводом до-
полнительных сетевых мощностей под-
станция «Бескудниково», строится совер-
шенно новая подстанция «Западная» на
Митинском шоссе, обеспечивающая энер-
гоусиление запада Москвы и разгрузку
действующей подстанции «Очаково». На
подстанции «Очаково» также ведутся ра-
боты по реконструкции. Мы ставим зада-
чу совместными усилиями на уровне
2007-2008 годов ликвидировать электро-
дефицит по региону, а затем – это самое
главное - выйти на новый этап, когда стро-
ительство мощностей будет опережать и
развитие экономики, и увеличение по-
требления в жилищном секторе.

Направление третье – развитие внут-
ригородских сетей напряжением 110-220
киловольт. С точки зрения потребителя,
это, пожалуй, основные сети, поскольку
основные ограничения по подключениям
приходятся именно на них. Проблема на-
сущная. Осознавая необходимость ее ре-
шения, правительство Москвы в январе
2004 года разработало и приняло мас-
штабную программу ввода новых мощ-
ностей. Программа также активно реали-
зуется.

- Что же в итоге?
- Возьмем Мосэнерго до ее разделе-

ния. Установленная электрическая мощ-
ность Мосэнерго (ей, кстати, в нынешнем
году 120 лет исполняется) до разделения
– 15 тысяч мегаватт. После разделения,
когда из ее состава выделили Каширскую
ГРЭС, Шатурскую, Загорскую – чуть
больше 10 тысяч мегаватт. За 120 лет со-
здано! А мы за шесть лет программы раз-
вития генерации - с 2004 по 2010 год -
должны ввести в городе более 6 тысяч
мегаватт новых мощностей. Такие вот се-
годня темпы.

- Что конкретно делается в нынешнем
году?

- Прежде всего обеспечивается ввод
новых мощностей на крупных объектах.
По развитию генерации общие суммар-
ные затраты в этом году составляют 57
миллиардов рублей - средства и бюджета
города, и РАО «ЕЭС России», и инвесто-
ров. Из них 49 миллиардов рублей – новое
строительство. По электросетевому хо-
зяйству предполагается освоить 44 мил-
лиарда рублей - также совокупные сред-
ства. Из них новое строительство – 23
миллиарда рублей.

- Евгений Викторович, вы упомянули
печально известную подстанцию «Чаги-
но» - аварию на ней в мае 2005 года. Что
в энергетике изменилось после этой
аварии?

- Та памятная авария послужила всем
хорошим уроком. Что я имею в виду? До
аварии столичные власти неоднократно
обращались в адрес Правительства РФ –

основного акционера РАО «ЕЭС России»
- с требованием принять незамедлитель-
ные меры по повышению надежности
энергоснабжения Москвы. Нас не слы-
шали. После аварии голос Москвы нако-
нец был услышан. РАО «ЕЭС России» на-
чало разработку программ развития в
своих компаниях. 25 мая 2006 года было
подписано так называемое соглашение
Лужков – Чубайс - совместный план раз-
вития энергетики Московского региона.
Подписание этого документа называют

политическим актом. Но должен сказать,
соответствующая программа абсолютно
конкретна, с абсолютно конкретными за-
дачами и целями, абсолютно конкретны-
ми объемами работ, затратами, сроками.
Теперь у нас все возможности для полно-
ценного развития региональной энерге-
тики.

Программа рассчитана на период до
2008-2010 годов - по разным направлени-
ям разные сроки. В области генерации
срок ее действия, например, простирается
до 2011 года, по сетям – до 2009 года. В
соответствии с этой программой идет
строительство новых подстанций за счет
средств и РАО «ЕЭС России», и бюджета
города Москвы, и частных инвесторов.

В частности, по линии ОАО «Мосэнер-
го» планируется в этом году ввод 470 ме-
гаватт мощностей. Предполагается рекон-
струкция и строительство новых блоков
на ТЭЦ-9, ТЭЦ-12, ТЭЦ-20, ТЭЦ-26, ТЭЦ-27
и других. Это наши ключевые ТЭЦ, на ко-
торых завязаны все районы Москвы. В
прошлом году введены также несколько
электросетевых объектов: подстанции
«Герцево», «Давыдково», «Ново-Внуко-
во». Территориально это запад, северо-
запад Москвы – энергодефицитные рай-
оны. Кроме того, построены и введены в
эксплуатацию подстанции «Нарвская»,
«Угреша», реконструированы подстанции
«Маяковская», «Теплый Стан».

- А что делает город?
- В основном город взял на себя стро-

ительство подстанций, которые связаны
с местами массовой жилищной застрой-
ки. Три подстанции строил Москапстрой,
еще три - КП МЭД, структура нашего де-
партамента. Три подстанции, которые
строил Москапстрой, это «Матвеевская»,
«Герцево», «Сити-2», все в районах, ис-
пытывающих серьезные проблемы с
электроэнергией. КП МЭД был заказчи-
ком по объектам «Заболотье», «Дубнин-
ская» и «Ново-Внуково». Два первых
объекта уже введены. Подстанция «Дуб-
нинская» на Дмитровском шоссе, в рай-

оне Яхромский проезд – улица 800-летия
Москвы, будет введена в августе этого
года ко Дню города.

Кроме того, бюджет города финанси-
рует строительство ряда электростан-
ций. Пять электростанций уже эксплуа-
тируются: «Курьяново», «Пинегино»,
«Зеленоград», «Люблино» и «Передел-
кино». Сейчас в работе еще две электро-
станции. Одна - в Строгине, мощностью
260 мегаватт, для обеспечения потреб-
ности СЗАО и прилегающих районов (За-

харково, Павшино и другие). В нынеш-
нем году будет введен ее первый энерго-
блок 130 мегаватт, в будущем году – вто-
рой энергоблок тоже 130 мегаватт. Стро-
ится электростанция во Внукове. По ди-
рективным документам ее ввод - в конце
2008 года. Однако мы рассчитываем (по-
ка это получается) ввести ее где-то ле-
том 2008 года.

- Вы упомянули о средствах частных
инвесторов, пожелавших строить объекты
генерации...

- Совершенно верно. Строительство
объектов генерации перестало быть толь-
ко бюджетной проблемой. Конечно, город
координирует эту работу, но привлечены
именно инвестиционные средства. Чем
это примечательно? Тем, что ни в одном
субъекте Федерации, ни в РАО «ЕЭС Рос-
сии» нет ни одного частного инвестора на
строительство электростанций. А мы это
сделали!

- Инвесторы откуда?
- Разные. Есть компании, созданные

под конкретный проект акционерами из
Турции, США, Германии. А есть чисто
российские компании. Особо хочу выде-
лить такого нашего крупного партнера,
как Внешторгбанк, который реализует
проект строительства 14 подстанций за
счет собственных средств. Занимается
этим дочерняя структура Внешторгбанка
«ВТБ-Капитал Столица». В этом году она
строит подстанции «Грач» в Щербинке,
«Марфино» на севере Москвы, на Ал-
туфьевском шоссе, «Никулинская» на
Мичуринском проспекте и «Яшино» - это
также северо-запад Москвы. На будущий
год – еще шесть и на 2009 год – четыре
подстанции. Кстати, сложилась довольно
интересная ситуация. РАО ЕЭС теперь
уже против, чтобы входили какие-то ин-
весторы в подстанции, хочет строить все
самостоятельно – чтобы никто не ото-
брал бизнес.

- Говорят, прорабатывается и програм-
ма на более отдаленную, чем 2010 год,
перспективу. Это так?

- 6 июня нынешнего года принято по-
становление правительства Москвы, мы
его как департамент инициировали, «О
разработке генеральной стратегии разви-
тия энергетики города Москвы до 2020
года и с перспективой на 2030 год». По-
мимо громкого слова «стратегия», следу-
ет обратить внимание на то, что сказано и
о разработке отраслевых территориаль-
ных схем газо-, тепло- и электроснабже-
ния. То есть это не просто концепция, рас-
сказывающая в целом, куда мы двигаем-

ся. Это концепция создания топливно-
энергетического баланса с учетом разви-
тия всех районов города на перспективу, с
отраслевыми схемами – и по газу как ос-
новному виду топлива, и по электричест-
ву, и по целому ряду других направлений.
Должна быть разработана, в частности,
схема электроснабжения города Москвы
на период до 2020 года напряжением 110-
220 киловольт. Мы планируем ее разрабо-
тать уже до конца нынешнего года. Или,
скажем, схема теплоснабжения, в разра-
ботке которой будут участвовать и струк-
туры ОАО «Газпром». Речь идет прежде
всего о магистральных газопроводах,
кольцевых газопроводах, реконструкции
объектов.

- Кстати, о Газпроме. С обеспечением
топливом у Москвы проблемы есть?

- Поставки основного вида топлива в
московской энергосистеме – природного
газа - идут в соответствии с договором о
сотрудничестве между правительством
Москвы и ОАО «Газпром», подписанном
20 февраля нынешнего года. Договор ре-
гулирует ряд взаимовыгодных долгосроч-
ных контрактов, в том числе предусматри-
вает поставку в столицу в 2007 году 30
миллиардов кубометров газа. В прошлом
году у нас было 29 миллиардов кубомет-
ров. Готовится подобное соглашение и на
следующий год. Работает также межве-
домственная комиссия, в которой участ-
вуют представители правительства Моск-
вы, ОАО «Газпром» и РАО «ЕЭС России»,
призванная обеспечить растущее энерго-
потребление Московского региона. Так
что, думается, поставки топлива в необхо-
димых объемах нам обеспечены.

- Утверждена программа подготовки
энергохозяйства к осенне-зимнему перио-
ду 2007-2008 годов. Как она реализуется?

- Все работы идут строго по утвержден-
ному правительством Москвы графику. К
15 сентября мы должны практически все

сделать и до 15 октября доложить прави-
тельству о готовности.

- А какова вообще ситуация с теплоге-
нерацией?

- Проблем с ней значительно меньше,
чем с электроснабжением. В целом по
Москве дефицита по теплоэнергии нет.
Суммарная мощность объектов теплоге-
нерации практически полностью покры-
вает сложившиеся потребности города.
Вместе с тем в отдельных районах и в но-
востройках имеется дефицит тепловой
энергии. Эти районы, расширяясь, нужда-
ются в дальнейшем развитии сетей. Поэ-
тому продолжится новое строительство

теплоагрегатов и реконструкция РТС в
районах, где имеется дефицит в связи с
ростом нагрузок. Примеры - Красная
Пресня, Тушино-3, поселок Некрасовка.
Кроме того, у нас появился дефицит по
теплу на западе в районе Рублевки, соот-
ветственно там на Ярцевской улице ведем
реконструкцию РТС с вводом к отопитель-
ному сезону. Продолжается развитие
мощностей в Зеленограде. Кроме того,
дополнительные мощности получим от
объектов генерации, строящихся силами
города и Мосэнерго.

- Евгений Викторович, ваш департамент
реализует программу природоохранных
мероприятий на объектах энергохозяйст-
ва. В чем она заключается?

- В деятельности по внедрению эффек-
тивных энергосберегающих технологий,
позволяющих серьезно снижать выбросы
вредных веществ в окружающую природ-
ную среду. За последнее время прави-
тельством Москвы принят целый ряд по-
становлений, предусматривающих вне-
дрение таких технологий на всех объектах
энергетики. Они не только обеспечат со-
кращение потребления энергоресурсов,
но и позволят в ближайшие годы сущест-
венно сократить выбросы вредных ве-
ществ в атмосферу. Для ТЭЦ – это модер-
низация топочно-горелочных устройств с
внедрением на всех котлах паропроизво-
дительностью 420 т/ч и более схемы ре-
циркуляции дымовых газов и ступенчато-
го сжигания топлива с целью подавления
образования окислов азота, внедрение до
2010 года на всех котлах автоматизиро-
ванных систем контроля фактических вы-
бросов загрязняющих веществ, оптимиза-
ция процесса горения на основе много-
компонентных газоанализаторов и поэ-
тапного проведения работ по обеспече-
нию передачи в автоматическом режиме
информации о фактических выбросах за-
грязняющих веществ в единую городскую
систему экологического мониторинга.

Для тепловых станций – РТС и КТС –
это замена всех котлов ПТВМ-50, ПТВМ-
100 и КВГМ-100 на модернизированные
ПТВМ-60, ПТВМ-120 и КВГМ-120, а также
морально устаревших горелочных уст-
ройств с внедрением на новых котлах схе-
мы рециркуляции дымовых газов и сжи-
гания газа с целью подавления образова-
ния окислов азота при сжигании топлива,
завершение к 2010 году реализации про-
граммы оснащения всех котлов автомати-
ческой системой управления технологиче-
ским процессом АСУТП, включающей си-
стемы контроля фактических выбросов
загрязняющих веществ и оптимизацию
процесса горения на основе многокомпо-
нентных газоанализаторов и поэтапного
проведения работ по обеспечению пере-
дачи информации о фактических выбро-
сах загрязняющих веществ в автоматиче-
ском режиме в единую городскую систе-
му экологического мониторинга.

В свою очередь, такая система экомо-
ниторинга не только открывает всю прав-
ду о наличии в атмосфере столицы вред-
ных примесей, но и позволяет довести до
автоматизма управление производством
тепловой энергии. Регулярно снимаемые
показания дают возможность оперативно
влиять на энергоэффективность тепло-
станций, что позволяет снижать выбросы
загрязняющих веществ. По расчетам спе-
циалистов, новая контролирующая систе-
ма позволит серьезно уменьшить вред-
ные выхлопы от работы теплостанций. За
счет дальнейшего развития этой програм-
мы планируем, что к 2010 году по сравне-
нию с 2003 годом суммарное сокращение
выбросов загрязняющих веществ в атмо-
сферу составит ни много ни мало 41 ты-
сячу тонн!

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Евгений Викторович СКЛЯРОВ
родился в 1955 году в Москве.
Выпускник МВТУ имени Баумана
по специальности инженер-сис-
темотехник. Кандидат экономиче-
ских наук. Трудовую деятельность
начал в 1973 году. С 1986 года
связал свой трудовой путь с про-
мышленностью строительных ма-
териалов. В течение 11 лет - гене-
ральный директор ОАО МАЗД.
С декабря 2003 года – президент
ОАО «Моспромстройматериа-
лы». Указом Президента РФ в ав-
густе 2006 года за заслуги в обла-
сти строительства и многолетний
добросовестный труд удостоен
высшей государственной про-
фессиональной награды «Заслу-
женный строитель России». Лау-
реат «Национальной славы» 2006
года - высшей общественной на-
грады в области меценатства,
благотворительности и социаль-
ной политики. С декабря 2006 го-
да – руководитель Департамента
топливно-энергетического хозяй-
ства города Москвы.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ 
ТРЕБУЮТ ЭНЕРГИЧНЫХ РЕШЕНИЙ

Евгений СКЛЯРОВ:
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На прошлой неделе воп-
рос о статусе Косова
был возвращен на кру-

ги своя - в Контактную группу
международных посредников
(Великобритания, Германия,
Италия, Россия, США, Фран-
ция) - и рассмотрен на засе-
дании в Вене. Произошло это
после того, как Москва, вос-
пользовавшись правом вето в
Совете Безопасности ООН,
воспрепятствовала принятию
проекта резолюции в пользу
косовских албанцев. 

Состоявшийся в австрий-
ской столице обмен мнения-
ми был посвящен определе-
нию мандата и модальности
новых переговоров между
Белградом и Приштиной.
Речь также шла о возможном
формировании тройки по-
средников в составе предста-
вителей России, Европейско-

го союза и США. Когда кон-
кретно могут начаться новые
переговоры по Косову, пока
остается неясным. По одной
информации, в сентябре, по
другой - позже. Очевидно
лишь то, что предложение за-
падных стран ограничить их
продолжительность четырь-
мя месяцами встречает несог-
ласие России, считающей ус-
тановление искусственных
сроков неприемлемым для
поиска компромисса.

Западные партнеры, в
свою очередь, обвиняют Рос-
сию в искусственном затяги-
вании процесса юридическо-
го отделения Косова от Сер-
бии, утверждая, будто цель
Москвы - добиться универса-
лизации права наций на са-
моопределение, вплоть до
отделения и образования
собственного государства.

Между тем российская сто-
рона указывает на необходи-
мость отказа международно-
го сообщества от двойных
стандартов и принятия еди-
ного для всех правила в по-
добных ситуациях. Либо не-
рушимость границ и террито-
риальная целостность, либо
«парад суверенитетов». Мо-
скве отвечают: нет, Косово и,
к примеру, Южная Осетия -
это «две большие разницы».
Однако в чем именно заклю-
чается разница, никто толком
объяснить не может. И это
естественно, потому что ни-
какой разницы и нет.

Москву призывают согла-
ситься с планом Мартти Ахти-
саари и таким путем зарабо-
тать ценные для себя полити-
ческие очки. Но это не что
иное, как попытка «канализи-
ровать противника», то есть
заставить его двигаться в не-
выгодном для него направле-
нии. Никаких очков, никакого
авторитета Москва не зарабо-
тает на политике уступок. На-
оборот, сдача позиций укажет
лишь на слабость нервов рос-
сийской дипломатии, и это
впоследствии будут учиты-
вать ее улыбчивые соперники. 

К месту тут процитировать
Юнну Мориц: «Когда идет
Россия на уступки, ей череп
пробивают молотком - на
деньги стран, желающих раз-
рубки России, не съедобной
целиком». И это правда.

Согласиться с планом Ах-
тисаари - значит одобрить
бомбовые методы НАТО в ре-
шении территориальных про-
блем. То есть принять, так
сказать, за основу натовскую
технологию посредничества:
сначала оказание одной из
спорящих сторон силовой
поддержки, а потом переход
к дипломатическому этапу
уговоров, давления и выкру-
чивания рук. Хороша техно-
логия!

Кстати, повторное обраще-
ние к услугам Ахтисаари в ка-
честве посредника сегодня
выглядит маловероятным,
полагают многие наблюдате-
ли. В первую очередь имея в
виду нежелание сербов иметь
дело с его кандидатурой. Го-
ворят, в сербской печати бы-
ли даже утверждения, что Ах-
тисаари имел связь с албан-
ской мафией и получал от нее
деньги.   

На прошлой же неделе аб-
солютным большинством го-
лосов депутатов Народной
скупщины Сербии была при-
нята резолюция, в которой

заявлено, что Сербия  будет
рассматривать Косово только
как составную часть своей
территории. Этой провинции
предоставляется самая широ-
кая автономия, а право насе-
ления на самоуправление га-
рантирует и контролирует ме-
ждународное сообщество. Та-
кова суть позиции, с которой
Белград выходит на новый
раунд переговоров по статусу
своей южной провинции. 

Выступивший перед депу-
татами сербского парламента
президент Борис Тадич ука-
зал на то, что единая государ-
ственная политика по косов-
скому вопросу гарантирована
поддержкой определенной
части международного сооб-
щества, прежде всего Росси-
ей. По словам главы государ-
ства, несмотря на перенос пе-
реговоров в международную
Контактную группу, весь про-
цесс должен продолжаться
под эгидой ООН, а конечное
решение о статусе Косова
вправе принять лишь Совет
Безопасности. 

В свою очередь, премьер-
министр Воислав Коштуница
заявил, что Сербия «не прием-
лет угроз албанских сепарати-
стов», прямо говорящих о
возможности нового всплеска
«этнически мотивированного»
насилия в Косове. Он считает,

что международное сообщест-
во должно дать им «ясный и
решительный ответ», а Бел-
град объявит незаконной лю-
бую попытку в одностороннем
порядке провозгласить неза-
висимость Косова.

В создавшейся ситуации
Вашингтон не спешит с при-
знанием независимости Косо-
ва. Иначе говоря, он пока не
рассматривает возможность
одностороннего признания
независимости этого образо-
вания. Госдепартамент уточ-
нил свою позицию на следую-
щий день после визита в Ва-
шингтон делегации албанско-
го правительства Косова, в
ходе которого представители
Приштины заверили Кондо-
лизу Райс, что не собираются
провозглашать край суверен-
ным государством в односто-
роннем порядке. 

Подтверждая в пятницу по-
зицию России, Владимир Пу-
тин на церемонии вручения
верительных грамот послам
ряда государств сказал, что
«народ Сербии отстаивает су-
веренитет и территориальную
целостность своей страны» и
что «мир в Европе не может
строиться без учета осново-
полагающих норм междуна-
родного права, в том числе
принципов хельсинкского За-
ключительного акта».

Вадим МАРКУШИН,
журналист

Ситуация на наших дорогах воис-
тину катастрофическая. Все ста-
ли ездить буквально поперек.

Иные водители – и профессионалы,
но еще более любители - то и дело со-
здают аварийную обстановку, выез-
жая на встречную полосу, несясь сло-
мя голову на красный глаз светофора,
гоняя по обочинам и даже тротуарам.

Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) уже проявляет весьма серь-
езную обеспокоенность ситуацией на
российских дорогах: наша страна лиди-
рует в мире по количеству случаев трав-
матизма и смертности в дорожно-транс-
портных происшествиях. Большинство
этих случаев происходит по вине води-
телей из-за элементарного несоблюде-
ния правил дорожного движения.

За 2006 год на дорогах России толь-
ко официальной статистикой зарегист-
рировано свыше 45 миллионов право-
нарушений - от проезда на красный свет
и неправильной парковки до управле-
ния автомобилем в пьяном (порой сов-
сем непотребном!) состоянии. Неудиви-
тельно, что около 300 тысяч человек по-
лучают увечья разной степени тяжести.
Это население целого города! В авариях
на наших дорогах ежегодно гибнут око-
ло 35 тысяч человек. По смертности на
дорогах мы, по данным ВОЗ, отстаем те-
перь только от стран Азии и Африки.

Статистические данные о количест-
ве жертв в результате аварий на доро-

гах вопиют: хамству  на дорогах, чре-
ватому самыми серьезными последст-
виями, должен быть положен конец. И
первым шагом к этому может стать
ужесточение штрафных санкций за
нарушения ПДД. С этим убеждением
Совет Федерации недавно одобрил за-
кон, дающий таковую возможность.
Одним из его разработчиков был я, и
как показало голосование и в Госдуме,
и в Совете Федерации, большинство
парламентариев его поддерживает.

Давно уже было необходимо реши-
тельно бороться с хаосом, который
творится на дорогах. Нужны были
санкции, которые бы отвечали степени
тяжести нарушений. Поэтому ужесто-
чение административной ответствен-
ности за нарушения ПДД - путь абсо-
лютно необходимый.

Прежде всего увеличен с 1-1,5 до

5 тысяч рублей штраф за управление
автомобилем человеком, лишенным
водительских прав. За это правонару-
шение впервые предусматривается и
административный арест на срок до 15
суток. Передача управления машиной
лицу без прав будет караться штрафом
в размере 2,5 тысячи рублей (вместо
нынешних 300-800 рублей). Остается,
правда, неизменной санкция за пребы-
вание за рулем автомобиля в состоя-
нии алкогольного опьянения: она под-
разумевает лишение права управления
транспортным средством на полтора-
два года. Однако при этом точно про-
писывается, что понимается под состо-
янием опьянения: наличие абсолютно-
го этилового спирта в концентрации
0,3 и более грамма на один литр крови
или 0,15 миллиграмма на литр выды-
хаемого воздуха. Такое содержание ал-

коголя приблизительно соответствует
бокалу вина. Для водителей, управля-
ющих транспортным средством в со-
стоянии алкогольного опьянения и при
этом ранее лишенных прав по какой-
либо причине, устанавливается штраф
в размере 5 тысяч рублей или админи-
стративный арест сроком до 15 суток.
Сейчас в КоАП РФ отсутствует сово-
купная ответственность за данное пра-
вонарушение. Не меняется, впрочем,
наказание за отказ от прохождения ос-
видетельствования на состояние опья-
нения: оно приведет к лишению води-
тельских прав на полтора-два года.

Как говорится, по полной получат
теперь невнимательные водители,
число которых явно множится на на-
ших дорогах. В частности, введены по-
вышенные дифференцированные
штрафы за превышение установлен-
ной скорости. Выезд на велосипедные
и пешеходные дорожки, выезд на
встречные трамвайные пути и выезд
на встречную полосу движения нака-
зываются лишением водительских
прав. Разговоры по телефону за рулем
без устройства «свободной руки» так-
же чреваты штрафом. Как и езда без
техосмотра. Серьезно возрастет
штраф для тех, кто проедет на крас-
ный сигнал светофора. Повышается

штраф за вождение с непристегнутым
ремнем безопасности. Отмечу, что, со-
гласно мировой статистике, из 100 по-
гибших пассажиров 85 остались бы
живы, будь они пристегнуты ремнем
безопасности. Наконец, устанавлива-
ется штраф за перевозку опасных гру-
зов без специального разрешения.

Закон направлен на подпись Прези-
денту РФ. После подписания прези-
дентом нововведения вступят в силу с
1 января 2008 года.

Не сразу, конечно, но это должно
помочь изменить ситуацию. Из-за вы-
соких штрафов хотя бы часть автомо-
билистов, возможно, станет более ди-
сциплинированной в соблюдении пра-
вил дорожного движения. Повысится
ответственность не только автомоби-
листов, но и ГАИ, дорожных служб.
Наконец, повысится ответственность
пешеходов.

Впрочем, полностью нормализовать
обстановку на наших дорогах только с
принятием этого закона, конечно же,
не удастся. Решение этой проблемы
должно быть комплексным, по край-
ней мере в трех направлениях. Поми-
мо увеличения штрафов это повыше-
ние профессионализма работы сот-
рудников ГИБДД и улучшение в целом
дорожной инфраструктуры.

Евгений РОЙЗМАН,
член Комитета Государственной думы РФ
по безопасности

ДОРОГА КАК ЗОНА ОТВЕТСТВЕННОСТИ

По итогам полугодия на
миграционный учет в
столице поставлено 800

тысяч иностранных граждан.
Это положительный показа-
тель: в прошлом году он был
вдвое меньше - 400 тысяч. Та-
ков результат ныне действую-
щей упрощенной процедуры
миграционного учета.

Но и то правда, что около
140 тысяч мигрантов по каким-
то причинам не встали на учет в
ФМС. Либо люди не знают о
необходимости этого, либо из-
бегают учета умышленно. Ос-
новными нарушителями оста-
ются граждане Украины, Узбе-
кистана и Таджикистана, боль-
шинство которых занято в
строительстве и городском хо-
зяйстве.

Следовательно, остается ак-
туальной задача усиления ми-

грационного контроля. В столи-
це ее решением сейчас заняты
60 работников ФМС. С нового
года нам выделят еще 500 че-
ловек. Это позволит усилить
контроль не только в строи-
тельных организациях, где фи-
ксируется наибольшее число
привлекаемых на работу ми-
грантов, но и в ЖКХ, других
предприятиях городского хо-
зяйства. Сейчас проверяются в
основном крупные компании,
но дойдет дело даже до тех, кто
использует мигрантов в част-
ном порядке. Физические лица,
привлекающие иностранную
рабочую силу, обязаны соблю-
дать те же правила и будут не-
сти ту же ответственность за
нарушения.

Нынешний год – перелом-
ный. Мы анализируем накоп-
ленный опыт, приходим к опре-

деленным выводам. Один из
них в том, что сам порядок при-
влечения мигрантов должен
серьезно корректироваться.

Москва – экономически раз-
витый город, рабочих рук тре-
бует много. Сейчас иностранцы
к нам приезжают самостоя-
тельно. Кто-то нашел работу,
кто-то не нашел. Не нашел - по-
падает в разные переплеты. А
чего удивляться: 10 лет мигра-
ционными процессами никто
не занимался! Надо переходить
к цивилизованному набору ра-
бочей силы.

Если нам нужны мигранты,
скажем, в том же ЖКХ или на
транспорте, нужно еще за гра-
ницей прорабатывать вопрос
об их организованном наборе,
запрашивая столько, сколько
именно нужно рабочих. Чтобы
они въезжали - и им здесь сра-
зу обеспечивали и работу, и
жилье, и социальную защиту.

Мы же сегодня сталкиваем-
ся с тем, что есть принимаю-
щая сторона, а есть приглаша-
ющая. Приглашающая пригла-
шает, а потом бросает. Тем бо-
лее что еще остаются лазейки,
чтобы не нести за это ответст-
венности. Мы будем подобные

лазейки, безусловно, закры-
вать. При этом рассчитываем
на помощь милиции. Элементы
взаимодействия с участковыми
у нас отлажены, особых проб-
лем на сей счет не возникает.
Ведь только сотрудники мили-
ции могут попасть в квартиру,
чтобы разобраться, кто там жи-
вет. Милиция составляет мате-
риал, а мы в соответствии с Ад-
министративным кодексом вы-
носим решения о штрафных
санкциях.

Работа, которая у нас прово-
дится, охвачена единой элек-
тронной системой. Это значи-
тельно облегчает сотрудничест-
во. Сегодня мы уже решаем во-
прос о том, чтобы участковый
уполномоченный мог пользо-
ваться нашей базой, а не ждать
документы по почте целый ме-
сяц. Хорошо, если бы к такому
электронному обмену подклю-
чились и ЕИРЦ. Этот вопрос
очень актуален, в его решении
заинтересованы и ГУВД, и
ФМС. Заинтересованы, навер-
ное, и ДЕЗы, не получающие с
мигрантов оплаты по жилищно-
коммунальным услугам.

Было бы совсем хорошо, ес-
ли сюда подключить еще, ска-

жем, и МЖД. К сожалению, на
территории некоторых вокзалов
пока довольно вольготно суще-
ствуют фирмы, которые выдают
мигрантам липовые разреше-
ния на работу. Несколько меро-
приятий оперативного характе-
ра мы уже провели. Есть задер-
жания, изъята техника, под-
дельные бланки. Эта работа,
безусловно, нуждается в даль-
нейшей активизации.

Борьбе за ужесточение ми-
грационного контроля, на наш
взгляд, должно помочь и не-
давно принятое решение раз-
местить всю информацию по
зарегистрированным мигран-
там на сайте правительства Мо-
сквы. Возможно, то же необхо-
димо сделать на официальных
сайтах ЖКХ, МЖД, Мосгор-
транса, других структур город-
ского хозяйства. Тогда работо-
датель, принимающий ино-
странца на работу, сможет
выйти в интернет и посмотреть,
выдавали ли работнику офици-
альное разрешение. А уж по-
том заключать с ним трудовой
договор.

Наконец, вся эта работа, воз-
можно, позволит решить еще
одну важную задачу, на кото-

рую нас, хотим мы этого или
нет, выводит сама жизнь. Речь
идет о трудовых квотах. Надо
точно просчитать, сколько нам
нужно, например, плотников,
электриков, работников ДЕЗов,
других рабочих городского хо-
зяйства, чтобы Москва закрыла
соответствующие вакансии.
Это реальная экономика, ре-
альная жизнь города.

Сейчас идет работа по всем
хозяйствующим субъектам,
которые заявляют свои по-
требности в рабочей силе. Они
будут обобщены, по всем бу-
дет установлена объектив-
ность заявок. Согласуем и вне-
сем их в Правительство РФ на
утверждение. Позиция у нас
одна, и разногласий между
правительством Москвы и
ФМС нет. Москве нужны ми-
гранты - но в количестве, дей-
ствительно необходимом для
выполнения работ, нужных го-
родскому хозяйству. С услови-
ем, что есть еще и внутренний
рынок труда, есть защита на-
ших сограждан, которые не
должны оказаться в худшем
положении при засилье рабо-
чей силы из-за рубежа. Вот
этим-то, очевидно, и нужно
руководствоваться, когда за-
вершается формирование
квот для иностранцев.

Федор КАРПОВЕЦ,
руководитель Управления ФМС
по городу Москве
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ВСЕ САМОЛЕТЫ - 
В ГОСТИ К НАМ

В отсутствие ушедшего накануне в краткосроч-
ный отпуск мэра Ю. Лужкова правительство сто-
лицы на очередном заседании во вторник, 31 ию-
ля, рассмотрело два вопроса. Первый – «Об ос-
новных направлениях дальнейшего развития воз-
душно-транспортной системы города Москвы».
Второй – «О праздновании 860-летия основания
Москвы 1-2 сентября 2007 года».

Первый заместитель руководителя Департа-
мента транспорта и связи С. Калитин, выступив-
ший по первому вопросу, представил членам пра-
вительства впечатляющую программу развития
столичной воздушно-транспортной системы. Ее
основными направлениями, в частности, названы:
завершение реконструкции аэропорта Внуково и
его интеграция в систему международных воз-
душных перевозок; обновление парка воздушных
судов Внуковских авиакомпаний с участием горо-
да Москвы; активное участие города Москвы в
восстановлении и развитии региональных аэро-
портов; создание наземной авиационной инфра-
структуры в Москве и Московской области для
полетов малой авиации.

Первым этапом реализации этой программы
станет ввод в 2008 году нового аэровокзального
комплекса Внуково-1, обеспеченного наземной
авиаинфраструктурой на уровне европейских
стандартов. Кроме того, начнется активное уча-
стие столицы в модернизации региональных аэ-
ропортов в Иванове, Нижнем Новгороде, Липецке,
Калуге, Воронеже, Волгограде, Петрозаводске,
Брянске и Тамбове с включением их в программу
приобретения имущества в государственную соб-
ственность города Москвы. Наконец, в 2008 году
решено приступить к подбору и резервированию
первоочередных площадок для строительства
вертодромных комплексов на пересечениях ради-
альных магистралей с МКАД.

Правительство столицы, заслушав руководите-
ля Департамента культуры С. Худякова, также ут-
вердило Программу основных мероприятий
празднования 860-летия основания Москвы. Все-
го в ней 510 различных мероприятий, большинст-
во из которых проводятся как общегородские. Це-
лый ряд мероприятий поручено провести Депар-
таменту ЖКХиБ: выставку «Городское хозяйство
XXI века», международную выставку цветочного
оформления и ландшафтного дизайна, выставку
«Цветы-2007» и др. Подробный перечень меро-
приятий празднования «Московская среда» опуб-
ликует накануне Дня города.

Монтаж тематических плакатов, крупномас-
штабных панно, транспарантов-перетяжек, видео-
экранов, оформление городского наземного
транспорта, метрополитена, витрин и фасадов
зданий будут завершены к 24 августу, монтаж объ-
емных декоративных конструкций и иллюминации
– к 29 августа. А 31 августа праздничная иллюми-
нация заиграет полноцветьем всех своих огней.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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По заказу коммунальных
служб будет проведено
геофизическое обследова-
ние улично-дорожной сети
Москвы.

На вероятность просадки
грунта обследовать решено
около 170 наиболее опасных
участков. В первую очередь
анализ проведут в центре
(улицы Б.Дмитровка, Б.Ор-
дынка, Б.Почтовая, Б.Лубян-
ка, Моховая на всем протяже-
нии, Мясницкая, Новый Ар-
бат, Покровка), на проспек-
тах Мира и Кутузовском, а
также на площадях – Калуж-
ской, Лубянской и Пушкин-
ской. Кроме того, тревогу вы-
зывают Земляной Вал, про-
спект Буденного, Большая
Черкизовская улица, Вар-
шавское, Каширское и Ле-
нинградское шоссе, Ленин-
градский и Ленинский про-
спекты, проспект Вернадско-
го, Москворецкая набереж-
ная. Геофизическое обследо-
вание пройдут и несколько
развязок на МКАД и третьем
транспортном кольце. Завер-
шится обследование улично-
дорожной сети до конца 2007
года. В дальнейшем проб-
лемные объекты будут прове-
ряться ежегодно.
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ИНФОРМ
БЮРО

ЧТОБЫ НЕ УШЛА
ПОД ЗЕМЛЮ МОСКВА

4
СОВРЕМЕННАЯ ТЕХНИКА 
ДЛЯ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА УМЕЕТ ВСЕ –
ЕСЛИ, КОНЕЧНО, ЛЮДИ УМЕЮТ ДАТЬ 
ЭТОЙ ТЕХНИКЕ ПУТЕВКУ В ЖИЗНЬ

День за днем:

К сентябрю в дополнение
к пяти уже действующим
штрафным стоянкам для
хранения транспортных
средств, припаркованных с
нарушением ПДД, в столице
планируется открыть еще
одну - шестую. Об этом в
четверг, 26 июля, сообщил
глава Департамента ЖКХиБ
Артур Кескинов.

Новая стоянка для «от-
стоя» оштрафованного
транспорта будет размеще-
на в САО - на 1-й Магист-
ральной улице в районе
станции метро «Полежаев-
ская». Рассчитана она на
150 машиномест. Туда пла-
нируется вывозить машины,
перемещенные эвакуатора-
ми с нового 14-го маршрута,
который пройдет по Ленин-
градскому проспекту от
станции метро «Динамо» до
станции «Сокол», а также по
Волоколамскому и Ленин-
градскому шоссе. Открытие
новой штрафстоянки позво-
лит втрое сократить рассто-
яние от мест эвакуации на
Ленинградском проспекте,
Ленинградском шоссе и Во-
локоламском шоссе до
штрафного «отстоя».

ДО ШТРАФСТОЯНКИ
НЕДАЛЕКО...

ЧЕТВЕРГ,26.07

Мэр столицы Юрий Луж-
ков поручил правительству
Москвы определить размер
и порядок выплат компен-
саций тем автовладельцам,
гаражи которых будут сне-
сены в ходе строительства
четвертого транспортного
кольца. Об этом сообщили
в пятницу, 27 июля, в город-
ской администрации.

По решению мэра, за
владельцами гаражей, по-
строенных более 15 лет на-
зад, может быть признано
право собственности на
имущество. Владельцы га-
ражей, построенных до
1992 года, вправе также
рассчитывать на компенса-
цию от города.

ГОРОД ОПЛАТИТ
СНЕСЕННЫЕ ГАРАЖИ
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На днях иду. Эти самые часы
ходят, как на Кремлевских
башнях, – минута в минуту.

Почему? Оказывается, раньше
здешние часы не имели автоном-
ного механизма, а время устанав-
ливалось по сигналу из единого
центра. Если повреждался цент-
ральный электропровод, часы ос-
танавливались, давали сбои. Те-
перь таких ситуаций просто быть
не может. Эти часы у Нового Арба-
та, как и все прочие по городу, хо-
дить будут строго по эталону вре-
мени.

Ко Дню города в столице реали-
зуется масштабная программа за-
мены и ремонта всех уличных ча-
сов. Отслужившие свой век старые
механизмы меняют на более сов-
ременные и надежные.

- Сейчас в целом по городу уста-
новлено 853 единицы уличных ча-
сов. И старого образца, появивших-
ся к Олимпиаде-80, и нового, более
позднего образца, - рассказывает
начальник производственной
«службы времени» СГУП «Мосгор-
свет» Валерий Волков. – За про-
шлые полтора года были установ-
лены 400 единиц. Еще 200 единиц
намечено установить на нынешний
год, завершив эту программу ко
Дню города. А еще 200 единиц пла-
нируются к установке ко Дню горо-
да в 2008 году.

За уличными часами – глаз да
глаз: иногда ломаются, иногда ме-
няют адреса, иногда их просто на-
до перевесить со старого бетонно-
го столба на новый металличе-
ский. Всем этим активно занимает-

ся сейчас «служба времени» Мос-
горсвета.

Бригада из пяти человек с зада-
чей обычно справляется быстро.
Для нее это обычное дело. Ци-
ферблат свинчивают, прикрепляют
к крану, и через несколько минут
«несвободного полета» он оказы-
вается на новом месте. «Кстати,
стрелки часов на время всей этой
работы не замирают ни на секун-
ду», - обращает наше внимание Ва-
силий Шпильковский, начальник
участка уличной часофикации
«службы времени» Мосгорсвета.

Сейчас по городу осталось око-
ло 80 старых часов, требующих за-
мены. Остальные – нового поколе-
ния. Впрочем, и они требуют ре-
монта. В мастерской Мосгорсвета
о секундах не думают свысока.
Здесь скрупулезно чинят механиз-
мы. Меняют лампы подсветки.
Хлопот мастерам часовых дел при-
бавляют вандалы и хулиганы:
уличные часы бьют. Так что тут же
ликвидируют и следы вандализма.

Все неполадки ремонтируют в
центральной мастерской «службы
времени». Через руки здешнего
мастера Юрия Чудинова, старей-
шего работника мастерской, за
долгие годы работы прошли тыся-
чи часовых механизмов. Вот и сей-
час он ремонтирует все две сотни
часов, которые должны показы-
вать точное время Дня города.
Есть среди них и уникальные - са-
мые большие в городе, метр двад-
цать сантиметров на метр сорок
сантиметров. Такие в городе –
единственные - на Открытом шос-
се. Экспериментальный вариант,
дизайн в стиле ретро, но появи-
лись в XXI веке. Будут установлены
ко Дню города.

Срок службы уличных часов – 12
лет. Время идет, меняются и
оформление, и механизмы. Ста-
рые круглые часы – уже история.
На смену тяжелым металлическим
часам приходят пластиковые, бо-
лее надежные. К 860-летию осно-
вания Москвы 1-2 сентября все
корпуса уличных часов будут осна-
щены автономными механизмами.
И уличные часы по-настоящему
станут часами. Кроме того, по тре-
бованиям ГИБДД новыми часовы-
ми механизмами оснастят все вы-
сотные рекламные конструкции.

В «службе времени», руководи-
мой В. Волковым, говорят: город
без часов невозможен. Если их не
будет, ход истории замрет.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ДЕНЬ РОЖДЕНЬЯ 
ЛЮБИТ ТОЧНОЕ ВРЕМЯ
Иногда, говорят, в городскую «службу време-
ни» (оказывается, есть и такая в СГУП «Мос-
горсвет) обращаются с жалобами на неудоб-
ства, вызываемые уличными часами. Я в эту
службу никогда не обращался. Но часто хо-
дил, например, на Новый Арбат мимо знаме-
нитой «Праги». Всегда озадачивался тем, что
по установленным около здешнего подземно-
го перехода часам трудно определить не то
что точное, вообще нормальное время!

Почти треть этой техники
(50 единиц) – мобильные
снегоплавильные уста-

новки, способные растапливать
снег прямо в пути, превращая
его в воду, в ходе процесса дви-
жения по трассе.

Еще треть закупаемой техники
(50 единиц) - универсальные ва-
куумно-уборочные машины ком-
пактного размера, способные ка-
чественно «пылесосить» дворы,
а также прочие труднодоступные
для крупногабаритных убороч-
ных устройств участки дорог.
Кроме того, многие другие виды
сложных уборочных работ, необ-
ходимых для нормального со-
стояния городских территорий,
помогут осуществлять и шесть
подметально-всасывающих ав-
томобилей, запланированных к
покупке в нынешнем году.

Наконец, весьма серьезное
обновление ожидает парк до-
рожно-эксплуатационной техни-
ки. Во-первых, это 20 машин для
укладки на дорогах перспектив-
ного износостойкого литого ас-
фальта. Во-вторых, 10 пере-
движных машин-лабораторий,
призванных улучшить контроль
за состоянием автомобильных
магистралей. Ну а в-третьих, бу-
дут закуплены сразу 10 универ-
сальных скоростных дорожно-
коммунальных машин для зим-
ней уборки МКАД.

Известно, МКАД требует
особого содержания. Новые
машины, пояснили в Департа-
менте ЖКХиБ, и позволят эф-
фективно выдержать этот осо-
бый режим. Благодаря чему?
Их основные технические хара-
ктеристики и преимущество по

сравнению с ныне используе-
мой на МКАД техникой – воз-
можность уборки снега на бо-
лее высокой скорости и с луч-
шим качеством.

Обеспечивает такую возмож-
ность турбощетка автомобиля.
Она имеет производительность
вращения 1300 оборотов в ми-
нуту, причем на такой большой
скорости снег через нее не пе-
реваливает, как у обычных ма-
шин. Под эту щетку подается
горячий воздух, специальные
радары, которые фиксируют
температуру дорожного покры-
тия, позволяют автоматически
регулировать подачу противо-
гололедных реагентов. Уни-

кальная система плуга, которая
двигает снег, позволяет уби-
рать его всего-навсего за один
проход, делая сразу несколько
операций: и сдвигание снежной
массы, и сплошное прометание
дороги, и обработку поверхно-
сти реагентами до чистого ас-
фальта.

Для сравнения: сейчас на
уборку одного сектора МКАД
(27 километров в одну сторону)
используется порядка 13 ма-
шин. После того как перспек-
тивная техника поступит ком-
мунальщикам, число дорожных
машин на уборку и содержание
одного сектора сократится бо-
лее чем вдвое.

На приобретение новых ма-
шин из бюджета города плани-
руется выделить серьезные
средства - более миллиарда руб-
лей. Предполагается закупать
машины производства Швейца-
рии. Известно, швейцарская
коммунальная техника уже до-
вольно неплохо зарекомендова-
ла себя на обслуживании серь-
езной транспортной артерии –
МКАД. Того же коммунальщики
ждут и от универсальных скоро-
стных уборочных машин. Закуп-
ки их, сообщили в Департаменте
ЖКХиБ, будут осуществляться
строго по конкурсу.

Александр 
ГЕНИН

Весьма серьезно обновить парк спец-
техники, стоящей на вооружении сто-
личных коммунальщиков, намерены го-
родские власти. В этих целях принято
постановление правительства Москвы,
по которому для нужд жилищно-комму-
нальной отрасли уже к концу нынешне-
го лета будут приобретены десятки еди-
ниц новых перспективных машин, кото-
рые способны производить самые раз-
ные технологически сложные операции
по уходу за городом. Речь, в частности,
идет о закупке для городского хозяйст-
ва сразу 152 таких машин. На последней выставке Доркомэкспо

было представлено много новых машин
и механизмов, которые поступят 
на вооружение коммунальщиков
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Спасатели, службы водока-
нала и экологи в субботу, 28
июля, проводили работы по
очистке Москвы-реки и бере-
говой линии в районе строи-
тельства моста из Крылатско-
го в сторону Мневников на се-
веро-западе города.

Загрязнение было зафикси-
ровано около 14.00: рабочие,
строящие мост, слили в Моск-
ву-реку сотни литров краски.
В результате в воде образова-
лось пятно площадью около
300 квадратных метров. Очи-
стка заняла несколько часов.
На руководителей строитель-
ства наложено администра-
тивное взыскание.

В воскресенье, 29 июля,
столица отметила День
ВМФ России. Праздничные
мероприятия прошли в пар-
ке им. Горького, Коломен-
ском, Сокольниках, Царицы-
не. А на озере Белое (ВАО)
Косинский морской клуб ор-
ганизовал «День Нептуна».
Там состоялось театрализо-
ванное представление с
участием Нептуна и его сви-
ты, Чуда-Юда болотного с
пиратами, а также основа-
теля Косина воеводы Бука-
ла. Завершился праздник
катанием по озеру.

СУББОТА,28.07

ИНФОРМ
БЮРО

И НЕПТУН,
И ПИРАТЫ, И ДАЖЕ
ЧУДО-ЮДО

До сентября 2007 года па-
мятник писателю Максиму
Горькому будет полностью от-
реставрирован, сообщили в
пресс-службе Комитета по
культурному наследию во
вторник, 31 июля. Проектная
документация для проведения
реставрационных работ сог-
ласована, и 9 июля Моском-
наследием выдано разреше-
ние на производство работ.

В пресс-службе подчеркну-
ли, что реставрация идет
полным ходом. Памятник бу-
дет возвращен на площадь
Тверской Заставы сразу пос-
ле завершения ее реконст-
рукции.

«МС» - Интерфакс 
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КОММУНАЛЬЩИКИ СТОЛИЦЫ

РАПОРТУЮТ: ПОДГОТОВКА
ЖИЛЬЯ К ЗИМЕ ВЕДЕТСЯ 

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА
факты и комментарии

ЧП НА МОСКВЕ-РЕКЕ

ВТ
ОР

НИ
К,

31
.0

7

ГОРЬКИЙ ВЕРНЕТСЯ
НА МЕСТО

Станцию «Строгино» Митин-
ско-Строгинской линии метропо-
литена планируется открыть для
пассажиров 24 декабря, сооб-
щил начальник столичной под-
земки Дмитрий Гаев в понедель-
ник, 30 июля, журналистам пос-
ле торжественной церемонии
завершения проходки второго
перегонного тоннеля от станции
«Кунцевская» до станции «Сла-
вянский бульвар». По словам Д.
Гаева, действующая Филевская
линия будет заканчиваться стан-
цией «Кунцевская», а станции
«Молодежная» и «Крылатское»
перейдут в состав новой линии.

В скором времени очередной
проходческий щит выйдет на
станцию «Строгино». Останется
пройти последний участок тон-
неля Строгинско-Митинской ли-
нии от станции «Славянский
бульвар» до станции «Парк По-
беды», завершение проходки ко-
торого намечено на октябрь
2007 года. Станция «Славянский
бульвар» на Митинско-Строгин-
ской линии будет открыта в пер-
вом квартале 2008 года, а до
этого времени поезда до «Стро-
гино» будут проезжать «Славян-
ский бульвар» без остановки.

ДО СТРОГИНА –
НА МЕТРО
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Устранять возгора-
ния  в типовых до-
мах наши пожар-
ные умеют неплохо,
а вот затушить пла-
мя, разгоревшееся
на 23-м этаже небо-
скреба, - это дело
не такое привыч-
ное. Но в четверг,
26 июля, им пред-
ставился случай
проверить свою го-
товность действо-
вать в подобной си-
туации. На террито-
рии комплекса
« М о с к в а - С и т и »
прошли пожарно-
тактические учения
МЧС России.

По тактическому замыслу, на
23-м этаже делового комп-
лекса начался пожар, и на-

ходившиеся там люди оказались
заблокированными на самой кры-
ше дома. Ситуация еще более ос-
ложнялась тем, что по каким-то
причинам в здании отказал водо-
провод и пожарным пришлось за-
бирать воду из Москвы-реки, на-
ходящейся в нескольких сотнях
метров от места возгорания.

- Здания в Москве становятся
все выше и выше, и мы обязаны
поспевать за темпом строитель-
ства, - говорит начальник служ-
бы пожаротушения г. Москвы
Евгений Чернышев. - Эти учения
- только один из этапов подго-

товки подразделений к работе
на комплексе высотных зданий.
Мы не проводили никакого спе-
циального отбора людей, участ-
вующих в сегодняшней опера-
ции. Это те, кто находился на де-
журстве в данное время. Мы го-
товим всех к возможности по-
добного происшествия. К сожа-
лению, нам не повезло с пого-
дой: низкие тучи и моросящий
дождь не позволяют использо-
вать спасательный вертолет, ко-
торый мог бы очень помочь.

...Чем ближе к началу учений,
тем гуще становился мрак, а
мелкий дождик превращался в
настоящий ливень. Но трудно-
сти, по-видимому, только разза-
доривали огнеборцев. Ровно в
десять часов вечера подразде-
ление получило команду начи-
нать, и я увидел, как одна за дру-
гой к комплексу подъезжают
красно-белые машины, из кото-
рых выбегают люди в серых и
оранжевых комбинезонах. Одни
мчались на крышу к манекенам,
имитировавшим пострадавших,
другие прокладывали путь для

брандспойтов от пожарного суд-
на к месту возгорания. Метрах в
пятидесяти от здания располо-
жился штаб, откуда по рации
всем участникам операции шли
указания. Хотя настоящего огня,
конечно, никто не разжигал, ды-

ма в воздухе было предостаточ-
но. Таким образом, условия бы-
ли максимально приближены к
реальным.

Уже через десять минут после
начала работы из здания появи-
лись первые «спасенные» мане-
кены. Они были спущены вниз по
канатам в сопровождении спаса-
телей. Сложная конструкция для
доставки воды на самые верхние
этажи к этому времени также бы-

ла полностью собрана. Пожар-
ные удивляли своим спокойстви-
ем. Создавалось впечатление,
что они уже сто раз проводили
такие операции, хотя до этого у
них не было возможности потре-
нироваться на такой высоте.

По времени, как и планирова-
лось, устранение огня заняло
полчаса. А уже на земле участ-
ники учений скромно комменти-
ровали проделанную работу.

- Сложности нам доставили
лишь погодные условия, - зая-
вил начальник дежурной смены
Константин Возжин. - Наше под-
разделение подготовлено доста-
точно сильно, поэтому других
проблем не возникало. Сам я на-

ходился на соседнем двадцати-
этажном здании, где была орга-
низована точка для натягивания
косой системы спасения и прие-
ма пострадавших. Всего нами
было «спасено» три манекена.

Несмотря на то что за учения-
ми следило огромное количест-
во народа, самые важные мо-
менты все-таки оказались скры-
ты от посторонних глаз. О том,
что же происходило внутри зда-
ния, поведал Е. Чернышев:

- Пожарные проводили на
верхние этажи звенья конструк-
ции брандспойтов, затаскивали
туда противогазы – эта работа
требует огромных физических
усилий. Также там проводились
мероприятия по спасению лю-
дей. Несмотря на непогоду, все
задачи были выполнены на хо-
рошем уровне. Но надо пони-
мать, что, каких бы хитростей и
трудностей мы ни придумали на
учениях, в жизни все равно будет
сложнее. Хотя сегодня мы гото-
вы работать и при проливном
дожде, и при сильных морозах.

Сборы пожарных расчетов в
обратную дорогу заняли даже
больше времени, чем сами уче-
ния. Борцы с огнем неторопливо
укладывали брандспойты, под-
шучивая друг над другом. Те-
перь им можно расслабиться,
ведь свое дело они сделали и
показали всем, что могут спра-
виться с огнем как на земле, так
и высоко над ней.

Сергей НАСТИН
Фото автора

А МЫ ПОЖАРНЫЕ-ВЫСОТНИКИ...

-Нынешнее неплохое состояние объектов Лефортовского
парка - во многом заслуга префектуры Юго-Восточного
округа и правительства Москвы. Бережное отношение к

окружающей среде, забота об интересах горожан, финансирова-
ние памятников культурного наследия позволило сохранить уни-
кальный исторический  заповедник. Но территория  парка дос-
тойна лучшего.

Такое мнение руководитель Федеральной службы по надзору
в сфере массовых коммуникаций, связи и охраны культурного
наследия Борис Боярсков высказал в минувшие выходные во
время осмотра дворцово-паркового ансамбля «Лефортово»: Ека-
терининского дворца, Вдовьих домов, церкви Петра и Павла,
Фельдшерской школы и других объектов заповедника. Сопрово-
ждала Бориса Боярскова и его заместителя Анатолия Вилкова ди-
ректор Московского государственного объединенного музея-за-
поведника Людмила Колесникова.

Правительство Москвы  представило в Федеральную службу
по надзору в сфере массовых коммуникаций и охране культурно-
го наследия концепцию развития территории. Проект, рассчитан-
ный на пять лет, предполагает комплексную реконструкцию, что
позволит вернуть ансамблю первоначальный исторический вид,
восстановить естественное движение воды по системе прудов и
каскадов. Как считает Людмила Колесникова, реализовать проект
полностью можно в случае проведения полномасштабных вос-
становительных работ, в том числе на территории  Екатеринин-
ского дворца. Но сейчас территория дворца отгорожена забором,
поскольку здесь расположена Академия бронетанковых войск.

Борис Боярсков признал наличие проблем хозяйственного
взаимодействия между организациями.

- Парковый комплекс - это живой организм, - считает он. - При
осмотре Екатерининского дворца мы видели, что вследствие не-
правильно организованного водоотвода фундамент разрушает-
ся. Руководство академии многое делает для сохранения дворца,
но материальные средства у нее ограниченны. Между тем уже
есть опыт реконструкции памятников культуры в музеях-заповед-
никах Коломенском и Царицыне, его перенимают многие субъек-
ты Российской Федерации. Когда экономика страны на подъеме,
есть возможность делать в этом направлении как можно больше.

Территория Лефортовского парка долгое время не имела кон-
цепции развития. Здания переходили из рук в руки, ведомства не
были заинтересованы в их сохранности. Часть территории парка
бездумно застроена, в том числе гаражами.

- Лефортово создавалось Петром Первым в начале XVIII века,
и нам очень хотелось бы вернуться к тому, что задумывал вели-
кий государь, - этими словами руководитель Федеральной служ-
бы по надзору в сфере массовых коммуникаций, связи  и охране
культурного наследия завершил пресс-конференцию для сопро-
вождавших журналистов. 

Александр ВОЛКОВ

Традиционное оперативное совеща-
ние Комплекса городского хозяйст-
ва провел руководитель Департа-
мента ЖКХиБ Артур Кескинов.

Было отмечено, в частности, что подготовка жилищ-
ного фонда к эксплуатации в зимних условиях ве-
дется с некоторым опережением графика. На 27

июля паспорта готовности подписаны по 24 459 строени-
ям. В целом задания выполняются всеми административ-
ными округами столицы. Однако у Мосжилинспекции
есть претензии к качеству работ. На минувшей неделе по
116 строениям Мосжилинспекция не подписала паспорта
готовности с первого предъявления. Оформлено 54 про-
токола о привлечении к административной ответственно-
сти организаций, допустивших нарушения при подготов-
ке жилищного фонда. Конкретные адреса переданы в
префектуры для принятия мер.

Комментируя ситуацию, Артур Кескинов отметил, что
именно август является наиболее сложным периодом
подготовки к зиме.

- Сейчас будут всплывать все проблемные вопросы, -
сказал он. - Особенно это касается ведомственного фон-
да, домов ТСЖ и т.д. Тепловые комиссии префектур
должны особенно внимательно отнестись к этому. На-
верняка есть вопросы, которые нужно решать на город-
ском уровне. Поэтому Департамент ЖКХиБ, являясь ко-
ординатором этой работы, должен выносить на Комп-
лекс городского хозяйства вопросы по тем объектам, со-
стояние которых вызывает озабоченность.

Подготовка уборочной техники к работе в зимний пе-
риод, по данным Департамента ЖКХиБ, идет в соответст-
вии с графиком. Всего необходимо подготовить 5699
единиц, на 27 июля подготовлено 3094 единицы техники.

Продолжаются ремонтные работы на улицах и магист-
ралях столицы. На 27 июля на 245 объектах из запланиро-
ванных 314 капитальный ремонт дорожного покрытия за-
вершен. В настоящее время работы ведутся на 49 объек-
тах капитального ремонта. Близится к завершению теку-
щий ремонт дорог большими «картами». Он уже выпол-
нен на 645 объектах, в работе сейчас остаются 9 объектов.

Программа комплексного благоустройства городских
территорий в среднем выполнена административными
округами более чем на 80 процентов. По данным ОАТИ,
на 27 июля принято комиссиями 1373 объекта, еще на
1112 работы продолжаются. На первом и втором этапах
программы ОАТИ выявила нарушения на 144 объектах
благоустройства. На 122 объектах они устранены, 22 дво-
ра остаются на контроле. В настоящее время идут про-
верки третьего этапа, которые охватили уже восемь окру-
гов. Есть претензии к благоустройству 53 дворов.

- Замечания те же, что были на первом и втором эта-
пах, - отметил первый заместитель начальника ОАТИ
Дмитрий Семенов, - вытоптанные газоны, разбитые деко-
ративные ограждения и малые архитектурные формы.
Много замечаний по состоянию дорожного покрытия на
дворовых территориях.

Как подчеркнул Артур Кескинов, первостепенное вни-
мание должно уделяться качественным параметрам бла-
гоустройства.

В соответствии с данным ранее поручением Департа-
мент ЖКХиБ совместно с ОАТИ и ГИБДД проводит про-
верки состояния дорожной разметки. Проверено восемь
округов, наибольшее количество замечаний зафиксиро-
вано в САО, СВАО и ЮЗАО.

По данным МЧС, на водоемах столицы за неделю по-
гибли 8 человек, столько же было спасено. Всего же с на-
чала года на воде погибли 127 человек.

Петр ПОЛЫНОВ

Это позже истребительная группа
«Нормандия» станет гвардей-
ским, Витебским, дважды Крас-

нознаменным, орденов Суворова и
Почетного легиона коалиционным
18-м авиаполком «Нормандия-Не-
ман». А осенью 1942 года она только
формировалась. 65-летие этого собы-
тия было решено увековечить в
скульптурной композиции, изобража-
ющей французского и советского лет-
чиков, идущих по взлетной полосе.
Появится скульптура нынешней осе-
нью в Краснокурсантском сквере в
районе Лефортово (ЮВАО). Уже из-
вестна дата церемонии открытия па-
мятника - 29 сентября.

Почему же именно в Лефортове
ставится памятник?

- На Введенском кладбище были
похоронены французские авиаторы,
погибшие на фронтах Великой Отече-
ственной, - пояснил префект ЮВАО
Владимир Зотов. - И хотя в 50-60-е го-
ды прошлого века их останки переве-
зены на родную землю, мемориаль-
ные надгробия на кладбище сохраня-
ются до сих пор.

Вспомним: в конце 1941 года пред-
седатель Национального комитета
Свободной Франции генерал Шарль
де Голль заявил, что война СССР с
Германией решает судьбу мира, доба-
вив, что больше всего он хотел бы,
чтобы французы сражались против
немцев вместе с советскими войска-
ми. В начале 1942 года советское пра-
вительство дало согласие на направ-
ление в нашу страну группы француз-
ских пилотов и техников. На авиаци-
онной базе в Ливане началось форми-
рование добровольческой истреби-
тельной группы, названной именем
сильно пострадавшей от фашистской
оккупации провинции - «Нормандия».
28 ноября 1942 года 15 летчиков, 39
техников и четыре штабных офицера
прибыли в город Гурьев, а затем пере-
базировались в Иваново, где до марта
1943-го проходили обучение и трени-
ровки. В апреле «Нормандия» вошла
в состав 303-й Смоленской истреби-
тельной авиадивизии. Эскадрилья
особо отличилась в Орловско-Кур-
ской битве, летчики-союзники прини-
мали активное участие в освобожде-

нии городов Спас-Деменск, Ельня,
Смоленск, Витебск, Борисов, Минск,
Каунас, Вильнюс и других. Четверо
летчиков удостоились звания Героя
Советского Союза.

Памятник в честь легендарного лет-
ного соединения (автор - скульптор из
района Люблино Виктор Суровцев) 22
сентября прошлого года открыт в при-
городе Парижа Ле Бурже. В церемо-
нии участвовали президенты двух
стран - Владимир Путин и Жак Ширак.
Приглашения на открытие лефортов-
ского монумента, изготавливаемого
под руководством народного худож-
ника России Андрея Ковальчука, по-
сланы Владимиру Путину и Николя
Саркози.

- К событию будут приурочены раз-
нообразные социальные мероприя-
тия: выставки, конференции, про-
смотр кино- и видеофильмов, - сооб-
щил Владимир Зотов, - в школе № 776
Рязанского района появится центр
французской культуры, а в школе
№ 1209 в Кузьминках - музейная ком-
ната в честь авиаполка. 

Владимир ПОТРЕСОВ

АВГУСТ - ПОРА ПРЕДЗИМЬЯ

ЗНАК ПАМЯТИ И БЛАГОДАРНОСТИ

ЛЕФОРТОВО: 
ИЗ ВЕКА В ВЕК
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Покровское-Стрешнево
выделяется среди
районов Северо-За-

падного округа. Во-первых,
это настоящий остров, омы-
ваемый Москвой-рекой, Де-
ривационным каналом и
Химкинским водохранили-
щем. Во-вторых, на этом
острове с населением около
сорока пяти тысяч человек

сосредоточены все виды транспорта: водный, железно-
дорожный, автомобильный и даже воздушный. Послед-
ний, правда, представлен недействующим аэродромом
Тушино. Но сейчас это место, притягивающее в район ог-
ромное количество гостей. Ведь здесь регулярно прово-
дятся массовые мероприятия. Только было закончилась
большая выставка «Автоэкзотика-2007» - начался рок-
фестиваль «Крылья». По нашим подсчетам, средняя по-
сещаемость колеблется от 14 до 22 тысяч человек в
день. И вся эта толпа проходит через Тушинскую пло-
щадь. Сюда же, на станцию Тушинская, прибывают элек-
трички. Еще одна точка притяжения - автобусная стан-
ция. Причем людей обслуживает транспорт не только
местных маршрутов. Нахабино, Истра, Волоколамск,
Смоленск - лишь малая толика междугородних автобус-
ных направлений.  

Чтобы городской общественный транспорт мог уве-
ренно маневрировать и осуществлять посадку, было при-
нято решение ограничить въезд на Тушинскую площадь с
помощью шлагбаума и определенного пропускного ре-
жима. Кроме этого планируется не только реконструиро-
вать старый вокзал, но и возвести со временем новый.
Есть также проект реконструкции и строительства транс-
портно-пересадочного узла в районе станции метро «Ту-
шинская». На это мы возлагаем большие надежды, пото-
му что лишь с его помощью возможно окончательно раз-
рулить такой массовый пассажиро- и автопоток.

Ожидается реконструкция территории и у противопо-
ложного выхода метро. На месте старого колхозного
рынка вырастет семиэтажный торговый центр. Часть эта-
жей будет отдана под офис, на остальных развернется та
же овощная торговля, но в более комфортных условиях.

Еще одной особенностью Покровского-Стрешнева ста-
ла большая промышленная зона, объединяются и науч-
но-технический, и медицинский, и военно-космический
комплексы. Это завод им. Чернышова, НИИ «Стройдор-
маш», НПО «Астрофизика», Академия коммунального
хозяйства, больница МПС, больница им. Пирогова, мед-
центр гражданской авиации. В силу этого большинство
жилых домов долгое время были ведомственными. Но не
так давно весь жилой фонд был передан на баланс наше-
го ДЕЗа. Так что хлопот с благоустройством хватает. Зда-
ния-то не новые, в основном 50-60-х годов, а некоторые
еще и с 30-х сохранились. 

Кроме плановых ремонтных внутренних работ не за-
бываем о дворовых территориях. План составили так, что
ежегодно 11 участков полностью приводим в порядок:
меняем ограждения, устанавливаем новые пластиковые
формы на детских площадках.

Не забываем и о людях с ограниченными возможно-
стями. Впредь никто не примет к сдаче дворы без притро-
туарного пандуса. Неважно, проживают инвалиды-коля-
сочники в этом доме или нет, - а вдруг они в гости прие-
дут? Зачем создавать людям лишние трудности?  

Большую сложность создает нам проблема так назы-
ваемых ракушек. Как договориться с хозяевами, которые
никак не хотят менять привычное положение дел? Выход
нашли в том, что начинаем проводить беседы с автовла-
дельцами задолго до начала благоустройства. По зиме,
когда работы по сносу приостановлены, проводим собра-
ния и предлагаем добровольно к весне освободить уча-
сток. Конечно, желающих чаще всего не оказывается. Ес-
тественный вопрос: а что люди получат взамен? Мы объ-
ясняем, что вместо уродливых тентов будет возведена
цивилизованная автостоянка. Не устраивает? Тогда мы
подаем документы на каждого автовладельца в суд и по-
лучаем необходимое решение на руки. Закон на нашей
стороне. Поскольку разговор происходит заранее, то ак-
курат к весне хозяева свои гаражи убирают.  

Сейчас  в наших дворах не осталось ни одной «ра-
кушки», кроме тех, кто получил авто через органы соц-
защиты. Но и для них мы находим специальное место,
которое не бросается в глаза и не портит дворовый ди-
зайн. Кстати, непременно вешаем на этот гараж опреде-
ленные знаки, чтобы жители не думали, будто такая ус-
луга - «для избранных». Хотя, на мой взгляд, лучшим
решением проблемы должны стать массовые охраняе-
мые автостоянки на специально отведенных для этого
территориях. Ведь какие паркинги ни сооружай, красо-
ту дворов это не улучшит.

Несмотря на обилие автотранспорта, прекрасный воз-
дух остается отличительной чертой района. Ведь на на-
шей территории, в лесопарке «Покровское-Глебово»,
расположена замечательная зона отдыха - с каскадом из
семи прудов, ценными породами деревьев, с животными,
которые занесены в Красную книгу.

Неподалеку расположен пляж «Химки-2». Кроме обыч-
ных катамаранов, лодок и спортивных площадок там рас-
положились гольф-поля и теннисные корты. В общем, на
нашем острове горячим ключом кипит жизнь. И надеюсь,
что ее качество для жителей выше год от года.

Игорь ПОПОВ,
первый заместитель главы управы
района Покровское-Стрешнево, СЗАО

ОСТРОВ РУКОТВОРНЫХ
ПЕРЕМЕН

УПРАВА – НЕ ПРОСТО СЛОВО,
ОБОЗНАЧАЮЩЕЕ ОРГАН ВЛАСТИ.
ОНА ПЕРВАЯ В ОТВЕТЕ ПЕРЕД ЖИТЕЛЯМИ
ЗА КАЧЕСТВО ЖИЗНИ В РАЙОНЕ
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ДЕЖАВЮ?

Яблоневый сад, куда корреспондента «МС» пригла-
сили местные жители, встретил так же приветливо, как
и осенью прошлого года. Только вместо золотого лис-
топада над головой шелестела зеленая листва, а при-
чудливые ветви деревьев манили тенистой прохладой
на аккуратные лавочки вдоль аллей. Но...

- Открытый канализационный люк! Как и тогда! - ос-
тановилась я у самого входа в сад. На обочине дороги,
в двух шагах от детской площадки, та же картина.

- Пока сюда никто не вселился. А год назад здесь
бомж проживал, - вспомнила Любовь Иванова, гу-
ляющая с ребенком. - Прямо по этой лесенке спус-
кался.

Женщина указала на проржавевшие металлические
ступени, ведущие вниз, в недра канализации. Почему
люку снова устроили проветривание, я решила узнать
в местном ДЕЗе. Поскольку в прошлый раз дозвонить-
ся не получилось, попробую зайти в гости.

НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ

Вот незадача! Ни руководителя, ни кого-либо из за-
местителей на месте не оказалось. Но ведь кто-то дол-
жен быть в курсе, что происходит на вверенной терри-
тории? И начала я знакомство с местными властями с
производственно-технического отдела ДЕЗа.

- А где ваше разрешение на проведение интервью со
мной?! - возмутилась начальник отдела Ольга Николаевна. 

На все вопросы, словно робот, она отвечала:
- Я занимаюсь эксплуатацией жилого фонда! Идите

к руководству!
Мне сразу вспомнились сетования собравшихся в

яблоневом саду родителей: 
- Бесполезно кому-то здесь что-то говорить!
Видимо, жители не случайно во второй раз в газету

обращаются: если в ДЕЗе так говорят с представите-
лем газеты правительства Москвы, то легко предста-
вить, как здесь встречают простых граждан. 

Следующая дверь - отдел по благоустройству. Здесь

начальница оказалась более вежливой, но ясность не
внесла. Дескать, площадка вообще неизвестно кем по-
строена, а за люки ответственности ДЕЗ не несет. Да и
за уборку территории, которая расположена на входе в
яблоневый сад, никто не отвечает. 

Наконец собеседница, которая напрочь отказалась
назвать свое имя, вспомнила, что есть некая подряд-
ная организация ООО «Санрэм», которая по предвари-
тельной договоренности все-таки убирает территорию.

ЧУГУН НА ВЕС - ЗОЛОТО?

- Господи! Замучили нас эти крышки! - искренне про-
звучал в телефонной трубке голос заместителя директо-
ра подрядной организации Екатерины Салахетдиновой. -
Их даже с седлами стали выкорчевывать. Уж когда и кто
умудряется такие операции проделать, нам неведомо!

Оказывается, большая проблема в районе - воров-
ство чугунных крышек. По словам собеседницы, с «на-
шего» колодца ее раз шесть за лето стаскивали, но по
непонятным причинам так возле люка и оставляли. На
этот раз похитителям удалось добычу забрать. А вот
когда это произошло? Руководитель не назвала дату,
хотя жители сказывали, что событие случилось дав-
ненько... Факт остается фактом - колодец открыт. Чу-
гунные крышки весом от 50 до 100 килограммов, по
предположениям представителей подрядной органи-
зации, сдаются на специальные пункты.

И ЛЮК ЗАХОРОНИЛИ, И ПРОБЛЕМУ...
В осеннем номере «МС» был опубликован материал об открытом
канализационном люке возле детской площадки. Тогда колодец
закрыли. Но на днях в редакцию поступил звонок читателя: оказа-
лось, что в том же самом месте в районе Коньково, на улице Ака-
демика Арцимовича, снова не обнаружена крышка колодца... 
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Утром на берегах наблюдалось совсем не-
много народу, и больше всего было рабочих
Мосводостока в оранжевых жилетах. Они

привезли сюда лодку, чтобы почистить озеро от
водорослей.

По периметру берег укреплен ряжем из лист-
венницы. Ряж - это обрезки стволов, которые вко-
паны вертикально и простоят здесь сотни лет. Та-
кая  древесина выдерживает и холод, и сырость.
Вдоль ряжа - мощенная плитками дорожка, по ней
можно прогуливаться вокруг озера.

Помню, как два года назад из Быкова Болота
спустили всю воду. И огромный бульдозер зачер-
пывал ковшом многовековые отложения ила и
погружал их  на экскаваторы. Тогда переложили
и ливневку, чтобы в озеро не попадали вешние и
дождевые воды. Молодой прораб Владимир Вла-
димирович говорил, что комплексное благоуст-

ройство озера предусматривало и выпилку сухих
деревьев на берегу. Получилось прекрасное мес-
то отдыха для горожан: сиди на лавочке и отды-
хай от трудов праведных... Сейчас, утром, по все-
му периметру видны следы этого «отдыха» - пу-
стые бутылки из-под пива. Мастер Мосводостока
Ирина Королькова сокрушается:

- Как будто и не убирали вчера! По нескольку
мешков выносим каждое утро. Но есть тут и вина
управы: у скамеек не поставили урн. Может, не
положено?

Корзинок для мусора нет нигде поблизости.
Мастер говорит, что надо не просто их устано-
вить, но и вкопать в землю, чтобы лихие отдыха-
ющие не сбросили их  в воды мирного пруда.

- А что, были случаи? - удивляюсь я.
Оказывается, были.
Тем временем лодка спускается на воду и тихо

плывет по спокойной воде. Время от времени она
замирает, один из рабочих граблями подцепляет
растения и выуживает их на борт.

Лебеди опасливо отплывают от людей. Они
знают только двух человек, которые кормят их.
На середине Быкова Болота насыпан искусствен-
ный остров, на котором скоро поставят домик
для лебедей. Это будет своеобразное приглаше-
ние парочке  увеличить количество пернатых на
этом водоеме. Смогут ли птицы размножаться в
городских условиях - покажет время и поведе-
ние жителей, которые сейчас толпами ходят лю-
боваться на птиц. Посетители скармливают им
белые батоны, что тоже не очень хорошо. Птиц
кормить должен только зоотехник.

Бригаде Мосводостока сегодня помогают
школьники: они пропалывают траву, растущую
между плиток дорожки, опоясывающей пруд. Ре-
бята получили около шести тысяч рублей  в ме-
сяц, говорит мастер, и  трудятся старательно.

Раньше здесь жила пара белых лебедей, по-
том одна птица погибла, а вторую забрали об-
ратно в питомник. Будет ли озеро теперь всегда
лебединым? Это зависит от многих обстоя-
тельств. Горожанам надо учиться беречь эту
сказочную красоту, а для этого, говорят старо-
жилы, неплохо бы вывесить стенд с информа-
цией, как надо и как нельзя вести себя на лебе-
дином озере.

Галина КРАСОВА

Пара черных лебедей тихо скользила по зеркалу пруда. В
воде отражались серебристые ветлы и соседние дома.
Картина была завораживающей, нереальной для обычного
московского двора. А между тем это Москва, ее самый зе-
леный округ - Зеленоград. Здесь, на озере с дивным назва-
нием Быково Болото, и поселили прекрасную парочку.

УЛОВЫ НА БЫКОВОМ БОЛОТЕ

- Здесь будет работать уникаль-
ный светодинамический фонтан, -
поясняет ведущий инженер отдела
мостовых сооружений ГУП ДЗ «Ги-
дромост» Владимир Сторожев. - По-
добных фонтанов нет не то что в
России, но и в Европе. Фонтан, по-
добный этому, можно отыскать толь-
ко в Лас-Вегасе, но и там он меньше.
При его сооружении использовались
почти 3,5 тысячи разноцветных све-
тильников, около тысячи форсунок,
которые будут выстреливать воду на
высоту до 30 метров. Москвичей и
гостей столицы ожидает удивитель-
ное шоу.

Чтобы узнать, что еще запланиро-
вали организаторы праздника на
День города, поднимаемся к 3-му Ка-

валерскому корпусу. Именно отсюда
любовалась Екатерина Великая в
1775 году на фейерверки, устраивае-
мые на подковообразном острове.
Сейчас здесь расположена пресс-
служба ГМЗ «Царицыно».

- Открытие дворцового компле-
кса пройдет очень торжественно.
Праздник для зрителей начнется
уже от парадно-входной зоны, -
рассказывает Валентин Белявский,
пресс-секретарь музея-заповедни-
ка. - Там их встретят глашатаи. Го-
стей будут встречать всадники кон-
ного подразделения роты Почет-
ного караула Президентского пол-
ка. После того как будет разрезана
символическая ленточка, можно
будет осмотреть экспозиции Боль-
шого дворца. Почти на пяти тыся-
чах кв. метров развернутся шесть
историко-культурных и художест-
венных выставок под общим деви-

зом «Здравствуй, возрожденное Ца-
рицыно». Картины и произведения
искусства для нее предоставят Госу-
дарственный исторический музей,
музей-заповедник «Царское Село»,
Третьяковская галерея, музей-усадь-

ба «Останкино», Музей изобрази-
тельных искусств им. А.С. Пушки-
на, Музеи Московского Кремля.
Мастера искусства Москвы при-
мут участие в концертных про-
граммах, которые пройдут на бе-
регах Нижнего и Среднего Цари-
цынских прудов.

В цокольном этаже располо-
жится археологическая экспози-
ция, созданная на основе находок,
сделанных в Царицыне и других
районах Москвы Столичным ар-
хеологическим бюро под руковод-
ством А.Г. Векслера. Можно будет
посетить также «Москву Перво-
престольную» - выставку, посвя-
щенную истории столицы как го-

рода, в котором венчались на царст-
во все российские монархи, экспози-
цию «Екатерина Великая, созидание,
вдохновение, просвещение», посмо-
треть собрание картин «Придворная
охота».

Будет чему удивиться и гурманам.
Для них будет работать выставка
«Парадный стол Екатерины Великой:
триумф искусства кулинаров», рас-
сказывающая о великолепной деко-
рации праздничного стола второй
половины XVIII века. И, наконец,
нельзя будет не заглянуть на выстав-
ку «От замысла к возрождению. Из
истории великого памятника», кото-
рая расскажет о том, какие шаги не-
обходимо было предпринять рестав-
раторам для возрождения Царицына
во всем его царском великолепии.

В зале Славы состоится театрали-
зованное представление. Певцы и
музыканты будут выступать и у Хлеб-
ного дома, и на сценической площад-
ке дворцовой зоны, где будет звучать
самая разная музыка - от классики
до рока. Словом, посетители Цари-
цына найдут здесь объекты на любой
вкус.

Леонид ШИРОКОВ

Окончание. Начало на стр. 1 ЦАРИЦЫНО ВОЗРОЖДАЕТСЯ

Еще 2 недели назад здесь укладывали
дорожную плитку. Но сам дворец уже
прихорашивался к приему гостей.
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Как проинформировали в НИиПИ Ген-
плана Москвы, по проекту, который раз-
работан в связи с реконструкцией пло-
щади Тверской Заставы, предусмотрено
изменение нынешнего направления дви-
жения наземного общественного транс-
порта, в частности, по 1-й и 2-й Брест-
ским улицам, на противоположное. Соот-
ветственно корректируются схемы дви-

жения маршрутов автобусов и троллей-
бусов, курсирующих в этом районе. Так, у
троллейбуса № 35 конечная остановка
будет непосредственно на Тишинской
площади. А маршруты троллейбуса № 54
и автобуса № 116 намечается продлить
по Грузинскому Валу и Бутырскому Валу
до Новослободской улицы (обратно – по
улицам Лесной и Новолесной).

КАРУСЕЛЬ УНОСИТ
В ДЕТСТВО
После выхода материала о
V фестивале цветников и ланд-
шафтной архитектуры «Мир
детства», который проходит в
Воронцовском парке, на редак-
цию обрушился шквал звонков
читателей. По их просьбам мы
решили продолжить рассказ о
событии, которое продлится в
усадьбе близ метро «Новые
Черемушки» до 14 сентября.

Для тех, кто все-таки выбрался на фестиваль и
лично полюбовался красотами, мы предлагаем
принять участие в конкурсе на выбор лучшего

цветника от префектуры. Кому из победителей доста-
нется приз симпатий читателей «МС», предоставлен-
ный НПО «Сумма технологий», определят ваши пись-
ма или звонки по телефону нашей редакции. 

В цветочном оформлении приняли участие озеле-
нительные организации всех округов столицы. И пер-
вые экспозиции, представленные на Аллее сказок, со-
зданы стараниями ландшафтных дизайнеров Запад-
ного административного округа.

- Популярность наших цветников легко определить
по степени протоптанных к ним дорожек, - пошутила
заместитель директора по эксплуатации ГУП «По-
клонная Гора», фирмы-создателя экспозиции, Ольга
Дубовская.

И я полностью с ней согласилась, когда вновь посе-
тила фестиваль. Спокойно пройти средь красивых
клумб не удавалось - того и гляди в кадр попадешь.
Многочисленные посетители, вооруженные фотоаппа-
ратами и видеокамерами, запечатляли своих чад с ге-
роями полюбившихся им сказок. Впрочем, не только
дети, но и взрослые не могли устоять перед желанием
увековечить свои образы, например, с ученым котом
или прекрасной русалкой. Этих героев можно было
увидеть на экспозиции префектуры ЗАО «Лукоморье».

На заднем плане, на высоком поросшем зеленью
холме, возвышался сказочный дуб, к которому огром-
ной цепью был прикован тот самый усатый ученый. 

- Ствол дерева натуральный, но листочки искусст-
венные, - раскрыла секрет Ольга Александровна. 

А ведь ни за что не догадаешься! Все выглядит са-
мым что ни есть настоящим. Особенно кот. Деревян-
ная фигурка выполнена настолько естественно, что
казалось, животное просто присело, чтобы издалека
осторожно понаблюдать и изучить, что за люди при-
шли в гости. 

Посреди экспозиции возвышался диковинный за-
мок, омываемый волнами мелких бархатцев и нежной
петунии. Мимо его стен проплывал огромный парус-
ный корабль. И будто не ветер, а это судно колышет
яркие растения, расположившиеся у его подножия. 

Лукоморское царство было аккурат под рост ребят-
ни, которая оккупировала цветник. Казалось, что
шумные детишки и есть главные действующие герои
сказки. Кстати, дизайнеры ГУП «Поклонная Гора» в
таких размерах выдержали и второй свой цветник -
«Карусель». На нем по песочного цвета дорожке дви-
жется паровозик с вагончиком, переполненным цве-
тами петунии. Вдоль маршрута расположились ост-
ровки низкорослых деревьев и кустарников. Здесь и
канадская ель, и туя, и можжевельник, и барбарис...
Картина перемежается пестрыми компаниями ярких
цветов: фиолетовой петунии, желтых бархатцев, раз-
ноцветных георгин...

С деревянного мостика, перекинутого через цветоч-
ный ручей, не сходят зрители. С него открывается вид
на веселую детскую карусель. Белоснежные лошадки
бегут по кругу, словно призывая вернуться в страну
детства, где все так весело, безоблачно и прекрасно...

Ольга ПЕТРУСЕВА
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7лицом к лицу
В ПРАВОВОМ ГОСУДАРСТВЕ ВАЖНО

НЕ ТОЛЬКО ТРЕБОВАТЬ СВОИХ ПРАВ, 
НО И – В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ! – ЗНАТЬ,

НАСКОЛЬКО ЗАКОННЫ ВАШИ ТРЕБОВАНИЯ
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- Мы металлы весом от тонны принимаем только
от организаций, - ответила диспетчер ООО «Втормер-
проект». - Сейчас полно лавочек, которые даже без
лицензии умудряются работать. Ищите пропажу там. 

Но никто пока ничего не нашел. И ночная дея-
тельность на улицах Конькова продолжается. 

ЗАТЕРЯННЫЙ КОЛОДЕЦ

- Вы меня просто огорошили, - встретил меня пер-
вый заместитель главы управы Владимир Литовский.
- Но этот колодец на балансе ГУП «Мосводосток». 

- Выясним, - ответили в пресс-службе ГУПа. 
Там же мне рассказали, что действительно не

все колодцы находятся в ведении местных экс-
плуатирующих организаций. Но если они замеча-
ют, что произошло вскрытие на их территории, то
незамедлительно должны сообщить в ДЕЗ, а да-
лее - контролирующей службе. Такова техноло-
гия. Где затерялась заявка о «нашем» люке и бы-
ла ли она вообще, выяснять можно долго. Впро-
чем, нужно ли? Ведь проблему решили еще в
день моего посещения.

Внутри колодца вмонтировали крышку и засыпа-
ли ее землей: колодец-то оказался недействующим!
Ну а у кого на балансе он находится и кто не подал
вовремя заявку... Зачем будить спящую собаку?

Теперь на месте канализационного люка лишь
песочный холмик. Стерли колодец с лица земли.
Выходит, и проблема исчерпана?

Ольга ПЕТРУСЕВА
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В диспетчерской дежурили:

В. Волгин, Г. Воскресенский,
П. Полынов, Т. Помелова,
А. Чудаков

«Начинается реконструкция площади Тверской Заставы и прилегающих улиц. По-
этому, говорят, должна измениться схема движения автобусов и троллейбусов в
этом районе. Как именно изменится, например, троллейбусный маршрут № 35, кото-
рый сейчас ходит в районе Тишинки?

Василий КУПЕЦ, житель 2-й Брестской улицы».

ПО ИЗМЕНЕННОМУ МАРШРУТУ

ПРОБЛЕМЫ
РЕШАТСЯ
К КОНЦУ ГОДА

«Реконструкция тоннеля у метро
«Сокол» создает большие пробле-
мы всем автомобилистам столи-
цы. А когда же, собственно, она за-
вершится?

Георгий АКИНИН, 
автомобилист, житель

улицы Алабяна».

По информации Департамента
транспорта и связи города Москвы,
все работы по проекту реконструк-
ции тоннеля у станции метро «Со-
кол» должны продлиться не более
пяти месяцев. Следовательно, ори-
ентировочный срок завершения
этих работ – декабрь 2007 года.

«Слышала, что проектиру-
емое четвертое транспорт-
ное кольцо пройдет в САО по
проезду Черепановых. Если
пройдет, то в каком именно
участке?

Наталия КРАСАВИНА,
САО».

КОЛЬЦО
ВМЕСТО
ПРОЕЗДА

Как проинформировали в
Департаменте транспорта и
связи города Москвы, по ны-
не существующему (перво-
начальному) проекту четвер-
того транспортного кольца
его трасса должна пройти по
всему проезду Черепановых.

КТО В ОТВЕТЕ ЗА ЭВАКУАЦИЮ
«Во дворе дома 12 на Дубнинской улице уже не первый месяц сто-

ит брошенный автомобиль. Можно ли его эвакуировать или хотя бы
найти владельца? Какая служба за это отвечает?

Роман ГОРБОВИЦКИЙ, 
район Восточное Дегунино».

Для проверки транспортного средства (автомобиля и др.), имею-
щего признаки брошенного, проинформировали в управе района
Восточное Дегунино, необходимо обратиться к местному участково-
му или в районный ГУП ДЕЗ. По результатам проверки обращения
будет решаться и вопрос эвакуации транспортного средства.

«Когда откроется станция метро «Славянский бульвар»?
Анна ТКАЧУК, район Кунцево».

МЕТРО ЖДАТЬ НЕДОЛГО
Открытие станции метро «Славянский бульвар», проинформиро-

вали в пресс-службе столичного метрополитена, ориентировочно на-
мечено на июнь 2008 года.

В Департаменте жи-
лищной политики и жи-
лищного фонда нам со-
общили, что эти нормы
регламентируются стать-
ей 20 Закона г. Москвы
от 14 июня 2006 № 29
«Об обеспечении права
жителей города Москвы
на жилые помещения».

Норма предоставления
площади жилого поме-
щения составляет 18
квадратных метров на од-
ного человека. При пре-
доставлении жилого по-
мещения одиноко прожи-
вающему гражданину эта
норма может быть пре-
вышена с учетом конст-
руктивных особенностей
жилого помещения, но не
более чем в два раза.
Размер площади жилого
помещения, предостав-
ляемого на семью данно-
го состава и численности,
составляет:

- на семью, состоящую
из супругов, - одноком-
натная квартира площа-
дью от 36 до 44 квадрат-
ных метров;

- на семью, состоящую
из двух граждан, не явля-

ющихся супругами, -
двухкомнатная квартира
площадью от 36 до 50
квадратных метров;

- на семью из трех гра-
ждан, в составе которой
есть супруги, - двухком-
натная квартира площа-
дью от 54 до 62 квадрат-
ных метров;

- на семью из трех гра-
ждан, в составе которой
нет супругов, - трехком-
натная квартира площа-
дью от 62 до 74 квадрат-
ных метров;

- на семью из четырех
и более граждан - жилое
помещение площадью по
18 квадратных метров на
одного члена семьи.

Семьям, в составе ко-
торых имеются больные,
страдающие тяжелыми
формами некоторых хро-
нических заболеваний,
перечень которых устано-
влен федеральным зако-
нодательством, предоста-
вляются жилые помеще-
ния, позволяющие выде-
лить в пользование таким
лицам отдельное изоли-
рованное жилое помеще-
ние в квартире. Не подле-

жат удовлетворению тре-
бования о предоставле-
нии дополнительной пло-
щади, если они обеспече-
ны отдельным изолиро-
ванным жилым помеще-
нием в квартире.

Жителям города Моск-
вы, страдающим заболе-
ваниями опорно-двига-
тельного аппарата, а так-
же инвалидам, семьям,
имеющим детей-инвали-
дов, которым по заключе-
нию лечебных учрежде-
ний либо в соответствии с
их индивидуальной про-
граммой реабилитации
рекомендовано прожива-
ние в жилых помещениях,
отвечающих требованиям
индивидуальной про-
граммы реабилитации,
жилые помещения предо-
ставляются в специально
построенных домах либо
в жилых помещениях, от-
вечающих требованиям
индивидуальной про-
граммы реабилитации.

Требования граждан,
не основанные на нормах
федерального законода-
тельства и законодатель-
ства города Москвы, о
предоставлении жилого
помещения в конкретном
месте, доме, на этаже, по
конкретному адресу, с
определенным количест-
вом комнат удовлетворе-
нию не подлежат.

ЧТО ПОЛОЖЕНО ПО НОРМЕ?
«Хотелось бы знать, какие нормы предоставления

жилых помещений действуют в Москве? Каким доку-
ментом они установлены?

Зинаида УРУСОВА, ЦАО».

В ОДНУ СТОРОНУ -
БЫСТРЕЕ

«Слышал, что московские власти в целях
стабилизации движения транспорта в цент-
ре города и увеличения пропускной способ-
ности дорог собираются увеличить число
улиц с односторонним движением и упоря-
дочить ситуацию с парковками. Какие из-
менения в этом плане ожидаются?

Сергей НИКОЛАЕВ, ЦАО».

Как сообщил «МС» генеральный директор
ГУП «Мосгортранс» Петр Иванов, в настоящий
момент разработан и согласован проект вве-
дения в третьем квартале этого года односто-
роннего движения на 22 улицах северо-за-
падного сектора Центрального администра-
тивного округа Москвы. В одну сторону ма-
шины пойдут по следующим улицам: Боль-
шие и Малые Бронные и Молчановки, Спири-
доновка, Спиридоньевский переулок, Патри-
аршие Пруды, Ермолаевский, Столовый, Но-
жовый, Борисоглебский, Скатертный, Хлеб-
ный, Брюсов, Трехпрудный, Медвежий, Бого-
словский, Большой Козихинский, Гранатный,
Большой и Малый Ржевские переулки.

Сегодня на территории ЦАО выделено 27
участков, где ежедневно возникают затруд-
нения движения транспорта. На одном таком
участке машины и общественный транспорт
простаивают примерно по 38 минут. Ввод од-
ностороннего движения увеличит пропуск-
ную способность улиц на 9-15 процентов.

Разработаны также 28 проектов для орга-
низации притротуарных парковок в восточ-
ном секторе ЦАО и 37 - на объектах северо-
западного сектора ЦАО. Организация при-
тротуарных парковок не только  будет спо-
собствовать увеличению пропускной спо-
собности улиц, но и улучшит условия убор-
ки улично-дорожной сети, особенно в зим-
ний период.

«В последних числах июня я установила счетчики
на горячую и холодную воду. В ДЕЗе мне сообщили,
что я должна платить за июль по старым расценкам.
Почему так происходит, если у меня уже целый ме-
сяц стоят счетчики?

Наталья МОИСЕЕВА, САО».

«В районном ЕИРЦ мне сказали, что в июле мы оп-
лачиваем расход воды за июнь, а в августе – за
июль. Верно ли это?

Ольга, район 
Бескудниковский».

Нашим читателям отвечает сотрудник ЕИРЦ рай-
она Бескудниковский Татьяна Агапова:

- Мы неоднократно разъясняли жителям, что они
оплачивают то количество воды, которое было из-
расходовано в течение месяца. Соответственно, не
раньше 1 августа мы будем знать, сколько точно
Н. Моисеева вылила воды в июле, то есть в том ме-
сяце, когда у нее начал работать счетчик. 

Надо сказать, что все подробности, касающиеся
расчетов, есть в договоре, который заключает жи-
тель при установке счетчиков расхода воды. Подроб-
ную информацию можно также найти на стендах, ус-
тановленных в нашем ЕИРЦ. Настоятельно советую
всем интересующимся еще раз ознакомиться с ней.

ТЕЧЕТ ВОДА...

Как сообщили «МС» в город-
ской администрации, тоннелепро-
ходческий механизированный
комплекс диаметром 14,2 метра
будет использован при строитель-
стве тоннельного участка автома-
гистрали от Кантемировской ули-
цы до улицы Борисовские Пруды
в Южном округе столицы. В на-
стоящий момент этот щит переба-
зирован для временного хранения

в Лыковский проезд. В четвертом
квартале этого года будет прове-
ден его капитальный ремонт.

В первом квартале 2008 года
начнутся подготовительные рабо-
ты по обустройству новой базо-
вой стройплощадки в ЮАО с ос-
вобождением ее от временных
сооружений, перекладкой инже-
нерных коммуникаций, а также
подсоединением к городским
коммуникациям. В четвертом
квартале 2008 года тоннелепро-
ходческий механизированный
комплекс будет смонтирован на
новой стройплощадке. Там же бу-
дут проведены пусконаладочные
работы с началом опытной про-
ходки трехсот метров тоннеля.

До начала строительных работ
ОАО «Метрогипротранс» должно
выполнить предпроектные пред-
ложения по трассировке тоннель-
ного участка автомагистрали, а
ГУП НИиПИ Генплана Москвы -
разработать и согласовать схему
организации движения авто-
транспорта в зоне размещения
строительных площадок.

ДЛЯ «КРОТА» РАБОТА НАЙДЕТСЯ
«Сообщалось, что агрегат, который рыл тоннель под Серебряным

Бором, выполнил свою задачу. Где теперь эта машина и что ей пред-
стоит делать дальше?

Виталий КОВАЛЕВ, СЗАО».

«Счетчики электричества ра-
ботают в режиме «день-ночь».
Существуют ли приборы учета
воды и тепла, работающие в ре-
жиме дневных и ночных тари-
фов и планируется ли их вне-
дрение?

Алексей КОНЯЕВ, СВАО».

СЭКОНОМИТЬ
НА НОЧНОЙ
ВАННЕ
НЕ УДАСТСЯ

- Адаптировать ныне дейст-
вующие приборы учета воды к
работе в разных режимах, в
принципе, никаких особых тех-
нических трудностей не пред-
ставляет, - пояснил «МС» гене-
ральный директор НПО «Тепло-
визор» Алексей Прохоров. - Все
дело в принципиальной готов-
ности поставщиков ресурсов,
то есть воды и тепла, пойти на
этот шаг. Пока что нам, разра-
ботчикам и производителям,
таких предложений не поступа-
ло. Так что особо бережливым
гражданам сэкономить на по-
луночном душе, по крайней ме-
ре в ближайшем будущем, не
получится.
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ЧТО УСПЕЛИ ЗА ДВА ГОДА?

Красавец-дом по адресу ул. Острови-
тянова, 4 в ЮЗАО строители сдали не-
давно, в 2003 году. Здесь 460 квартир и
подземный паркинг, рассчитанный на
220 машин.

- В прошлом году, - говорит встретив-
ший нас глава управы района Теплый
Стан Геннадий Лашкин, - этот дом участ-
вовал в конкурсе «Улучшаем свое жили-
ще». В окружном этапе он завоевал пер-
вое место, в городском тоже занял одну
из лидирующих позиций. А в этом году
округ представляет его в конкурсе «Мос-
ковский дворик».

ТСЖ здесь организовали в 2004 году.
Возглавил товарищество Константин
Крохин.

- А с июля 2005-го, то есть ровно два года
назад, - говорит он, - мы приступили к само-
стоятельной эксплуатации дома. За это вре-
мя, как мы надеемся, сделать успели немало.

Вместе с председателем правления ТСЖ
«Аркада-Хаус» Константином Крохиным про-
ходим во двор. Не требуется много времени,
чтобы убедиться в справедливости слов руко-
водителя товарищества. Нас встречает иде-
ально ровная и сочная зелень газонов с живо-
писными островками цветов, декоративным
кустарником и елочками, молодые рябинки с
алыми гроздьями. Малые архитектурные
формы тоже привлекают внимание: вот фон-
тан в античном стиле, дальше - забавная ком-
позиция с детьми на повозке. Попутно отме-
чаешь едва ли не стерильную чистоту пло-
щадки, где стоят контейнеры для мусора. Су-
дя по надписям на контейнерах, его здесь пы-
таются собирать раздельно.

- Все благоустройство, которое вы видите,
проведено заново, - продолжает Константин

Крохин. - Это касается и озеленения, и цве-
точного оформления, и детской площадки.
Хотя площадка является районной террито-
рией, управа поддержала нас, и мы обустро-
или здесь игровой комплекс с пластиковым
покрытием. Как видите, есть условия для де-
тей разных возрастных групп - от малышей
до подростков. Есть также современный
спортивный городок, где можно заняться и
баскетболом, и волейболом, и настольным
теннисом.

КРАСОТА БЕЗ ПЕРЕПЛАТЫ

Тут же возникает закономерный вопрос: во
что это обходится жителям дома? Оказыва-

ется, все делается за счет
средств, которые собира-
ются в качестве текущих
платежей на эксплуата-
цию дома. И эти платежи
соответствуют установ-
ленным в Москве норма-
тивам. Константин Крохин
на ходу выдает точную
справку:

- Плата за техобслужи-
вание составляет 6 рублей
за квадратный метр для
тех, у кого жилплощадь
соответствует нормативу.
Те жители, которые имеют
сверхнормативную пло-

щадь, платят по 14 рублей 88 копеек за квад-
ратный метр. А у нас здесь есть квартиры и по
100 квадратных метров, где берется именно
такая сумма. То есть платежи такие же, как в
любом московском доме. Размер оплаты ком-
мунальных услуг тоже регулируется постано-
влением правительства города, она одинакова
для всех жителей. Хочу подчеркнуть, что ни-
каких дополнительных средств нам собирать
не приходится - укладываемся в определен-
ные городом нормативы. При этом мы зани-
маемся не только благоустройством. В рамках
этих же платежей удается осуществлять теку-
щий ремонт подъездов, проводить частичный
ремонт кровли для ликвидации протечек. По-
лучается, что без дополнительных затрат мы
не только содержим дом, но и благоустраива-
ем территорию. И то, что вы здесь видите, -
результат двух лет работы.

Неудержимый рост количества автомоби-
лей в личном владении давно стал в столице
проблемой проблем. ТСЖ «Аркада-Хаус» в

этом смысле не исключение: на 220 местах в
подземном паркинге никак не разместишь
1200 машин.

- Но в этом году управа пошла нам навстре-
чу, - говорит Константин Крохин. - В нашем
микрорайоне сейчас обустраивается экологи-
ческая парковка. Надеемся, что к концу года
мы сможем ее доделать, тогда машин во дво-
ре станет меньше. Пока же стараемся разме-
щать автомобили на близлежащих стоянках.

Первый этаж дома занимают различные
офисы. Интересуюсь, вкладываются ли арен-
даторы в благоустройство территории. Ока-
зывается, что большинство этих помещений -
частная собственность. Они были проданы го-
родом еще на этапе строительства.

- Больше половины владельцев этих поме-
щений, - говорит Константин Крохин, - тоже
являются членами ТСЖ и несут точно такие
же расходы по техническому обслуживанию.
Тарифы утверждаются на общем собрании.
Что касается территории непосредственно пе-
ред офисами, то она благоустраивалась в
рамках общего проекта, в едином стиле. Глав-
ная обязанность владельцев - содержать все в
порядке.

КОМФОРТ ПО ПРОЕКТУ

Мы входим в подъезд, и вестибюль встре-
чает нас почти дворцовым интерьером: поли-
рованный камень, стильные бра, зеркала, эс-
тампы на стенах и большой аквариум.

- Все, что вы здесь видите, - поясняет Кон-
стантин Крохин, - тоже сделано без дополни-
тельных вложений жителей. Аквариумы по
решению общего собрания установили в каж-
дом подъезде - это очень нравится детям.
Зеркала нам фабрика предоставила бесплат-
но - при условии сохранения ее логотипа. То
есть мы всегда пытаемся найти возможность
избежать лишних затрат.

В подъезд можно попасть не только по ле-
стнице - есть еще и широкий пандус. Удобно
не только для мамаш с колясками. Пару лет
назад приобрели обычные магазинные те-
лежки, чтобы ими могли пользоваться оби-
татели дома, возвращаясь с покупками. Ка-
залось бы, мелочь, но удобно: выгрузил про-
дукты из багажника машины - и кати тележ-
ку к лифту.

За порядком и безопасностью круглосуточ-
но следят консьержи, причем эти функции
здесь выполняют не бабушки, а молодые лю-
ди. Очевидно, так надежнее.

Известно, с какими трудностями сталкива-
ются ТСЖ, которые берутся управлять стары-
ми домами. Зачастую там просто негде разме-
щаться правлению и обслуживающему персо-
налу, нет подсобок. В ТСЖ «Аркада-Хаус» та-
кой проблемы нет: проектом предусмотрено
помещение, где сейчас размещаются все не-
обходимые службы. Мы заглянули в прекрас-
но оборудованную диспетчерскую и кабинет
инженера. В комнате для обслуживающего
персонала двое мужчин в спецовках играли в
шахматы. Рядом - техническое помещение,
где хранится инвентарь, чуть дальше по кори-
дору - комната для приема пищи с СВЧ-печью.
Добавьте к этому санузел с душем... Чувству-
ется, что дом принадлежит уже новому веку.

- Диспетчер дежурит в постоянном режиме,
- поясняет Константин Крохин. - Заявки вы-
полняются тоже круглосуточно.

Покидая дом, задерживаюсь у информаци-
онного стенда. Кажется, здесь можно найти
все, что может интересовать жителей. В этом
тоже есть свой расчет: людям редко прихо-
дится обращаться за какими-то дополнитель-
ными разъяснениями. Везде бы так...

Петр ПОЛЫНОВ

«АРКАДА-ХАУС» – 
ДОМ НОВОГО ВЕКА
Сейчас можно услышать разные суждения относительно
ТСЖ. Споры о том, насколько целесообразно жителям
объединяться и брать управление домом в свои руки,
возникают довольно часто. Главный аргумент противни-
ков ТСЖ сводится обычно к утверждению, что создание
товарищества обязательно повлечет за собой увеличе-
ние коммунальных платежей. Однако практика работы
лучших столичных ТСЖ уже показала: при грамотном уп-
равлении жизнь в доме можно сделать более комфорт-
ной и без этого. Во всяком случае, именно так обстоят
дела в ТСЖ «Аркада-Хаус».

В ПОСЛЕДНИЙ ВАГОН

Этот кооператив был сфор-
мирован в 1990 году - вскочи-
ли, что называется, в послед-
ний вагон, ибо с ЖСК к тому
времени было покончено. Кре-
диты давало государство, но
оно уже стало разваливаться.
Состоял кооператив в основ-
ном из льготников – участни-
ков и инвалидов Великой Оте-
чественной войны, «афган-
цев», «чернобыльцев», семей
погибших воинов, многодет-
ных семей и др. В прошлые
годы многих из них без звука
поставили бы на очередь, но в
девяностом уже все понима-
ли, что это бесполезно: жи-
лищное строительство прак-
тически прекратилось. Впро-
чем, и с кооперативом нача-
лись проблемы.

Банки в кредите отказали.
ТУКС – заказчик строительст-
ва – вдруг поставил немысли-
мые условия: никакой рас-
срочки, платите деньги за дом
сразу. Выходили на митинги,
перекрывали дорогу. Во главе
протестного движения стояла
молодая и горячая Ирина Но-
гина. К тому же – многодетная
мама. Потом она стала предсе-
дателем ЖСК «Чертаново-18»,
и сам дом стал ее судьбой.
(Маленький штрих: «Можно
Ирину Анатольевну?» - «А вы
не звонили в правление? Она
еще там». Было 10 вечера).
Но тогда - отчаянное положе-
ние. Единственная надежда
получить (купить!) квартиру
рушилась.

Делать нечего. Согласились
на драконовские условия. Зап-
латили. Хотя многие потом бук-
вально голодали. А вещи в уже
новые квартиры некоторые пе-
ревозили на саночках – на ма-
шину денег не хватало. 

Почему я обо всем этом
вспоминаю? Именно в связи с
нежилыми помещениями – о
них и пойдет речь. В условиях
ТУКСа было и такое: оплатите
также первый нежилой этаж,
ведь он спроектирован для
нужд кооператива, на финан-
сирование города не надей-
тесь. Пошли и на это. В техни-
ческом паспорте, который вы-
дало кооперативу тогдашнее
БТИ, было написано, что ЖСК
является правообладателем
15695 кв. м жилой и 688 кв. м
нежилой площади. 

Поначалу считали такое тре-
бование очередным произво-
лом, но после оценили: благо!
Новые времена принесли не
только тяготы, но и новые
принципы в хозяйственных от-
ношениях: появилось понятие
«частная собственность», и
часть прав, которые всегда бы-
ли прерогативой города, пере-
шла к гражданам. Свободные
площади сдали в аренду. Вы-
рученные средства прежде
всего помогли нуждающимся.
Взнос на квартиру, переезд
многих чуть ли не разорили
вконец. А тут еще фантастиче-
ский ценовой скачок 1992 го-
да. Так вот, жильцам разреши-
ли не платить полгода за про-
живание. Расходы взяло на се-
бя правление. 

НА ПОЛЬЗУ ДОМА

Средства, полученные от
аренды, впоследствии стали
источником благополучия все-
го дома.

Проходим с Ириной Анатоль-
евной по двору. Кстати, землю
– предмет недосягаемых меч-
таний многих домов - дали ко-

оперативу в бессрочное поль-
зование. Таких случаев - 5-6 на
всю Москву. Это к тому, что в
ЖСК хорошие хозяева, умеют
отстаивать свои – вполне за-
конные - интересы. Впоследст-
вии очень пригодится.

Оборудовали фиксирован-
ные места парковки для ма-
шин. Люди с достатком платят
за них (деньги идут на нужды
дома), для менее обеспечен-
ных они бесплатны. А чтобы
любители совсем не беспокои-
лись за сохранность своих «та-
чек», поставили шлагбаумы. 

Детская и спортивная пло-
щадки предусмотрены для ре-
бятишек разных возрастов – в
каждом уголке соответствую-
щие спортивные снаряды и
развлечения. По идее, все это
должны были бы сделать мест-
ные власти, но тогда площадка
походила бы на тысячи других.
Кооператив сделал, как хотел.
На те самые арендные деньги...
Зимой здесь, кстати, заливают
каток, устраивают соревнова-
ния и праздники для детей все-
го района.

На общем собрании опреде-
лили приоритеты расходов. Ка-
кие главные? Если вспомнить
середину 90-х – безопасность.
Впрочем, она и сейчас не поме-
шает. Дом вблизи метро – мало
ли какие нежеланные гости на-
ведаются сюда? Обнесли огра-
дой. Взяли охрану. Поначалу
она смотрела только за маши-
нами, но на общем собрании
решили: пусть смотрит за всем
двором. Мамам стало спокой-
нее отпускать детей… Для тех
же целей поставили дополни-
тельные светильники во дворе.
В каждом подъезде оборудова-
ли помещения, пригласили
консьержек – тогда о них в го-
роде вообще не слыхивали. Ус-
тановили домофоны.

Ну и, конечно, много сдела-
ли для самого дома – разбили
перед ним цветники, уложили
плитку в подъездах, обычные
кнопки в лифтах сделали анти-
вандальными, такими же стали
и почтовые ящики. А лампочки
накаливания сменили на эко-
номные. Ведь это же не город-
ской дом, за освещение мест
общего пользования расплачи-
вается сам кооператив! Не раз
проводили косметический ре-
монт холлов подъездов. В каж-
дом – зеркала и люстры.  Коро-
че, арендные деньги работали.
Нелишне добавить: контроль
за их использованием был
строг - только на дом!

Активность ЖСК была заме-
чена и оценена городом. Стена
правления ЖСК увешана по-
четными грамотами за победы
в городских конкурсах по са-
мым разным номинациям:
«Улучшаем свое жилище»,
«Лучшая инициатива объеди-
нений жителей» (эту награду
получили совсем недавно),
«Лучший подъезд» и другие.
Дом стал категорией не только
социальной, хозяйственной,
но и нравственной. Люди лю-
бят не только свои квартиры,
но и здание в целом. Заботят-
ся о нем. Нечастое явление
для Москвы. Здесь – во дворе
– люди совместно отмечают
праздники. И один из самых
почитаемых – день рождения
самого дома. В этом году,
кстати, ему 15 лет. 

СРЕДИ БЕЛА ДНЯ…

Но вот наступил 1997 год.
Вышел закон РФ «О регистра-
ции прав на недвижимое иму-
щество». Долгое время жиль-
цы не догадывались, какую

Нежилые помещения в доме – кто их хо-
зяин? Жилищный кодекс и многочис-
ленные нормативные акты ясно гово-
рят: собственники дома. Если ЖСК – то
члены кооператива, если ТСЖ – това-
рищества. Между тем ни те, ни другие
не могут получить их. Свою тяжелую
длань наложил на эти помещения Де-
партамент имущества.
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Глава управы Геннадий Лашкин
знает: инициатива граждан
нуждается в поддержке

Такой дом привлекает
издалека... Председателю правления ТСЖ Константину Крохину

люди не просто верят – ему доверяют!
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ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ ЧИНОВНИКОВ –
СЛУЖИТЬ ЛЮДЯМ, ПОЧЕМУ ОНИ

ТО И ДЕЛО ВОЮЮТ С ЭТИМИ ЛЮДЬМИ?
решения и мнения
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угрозу он им несет. Не сразу,
кстати, просекли суть нового
акта и арендаторы, по-прежне-
му вносили деньги на счет ко-
оператива. Но потом все кон-
чилось.

Закон предписывал регист-
рировать нежилые помещения.
Кто спорит? Надо так надо. Но
в то же время в нем было ска-
зано: те, кто стал правооблада-
телем таких помещений до его
выхода, могут этого не делать.
Как раз случай «Чертаново-
18». И потому, естественно, ни-
каких шагов здесь не предпри-
нимали. На руках ведь уже был
документ БТИ, который для пе-
рестраховки обновляли каж-
дый год. Зачем лишнее под-
тверждение? 

Но вот однажды в правление
пришел один из арендаторов.
«Ирина Анатольевна, ставим
вас в известность, что отныне
деньги за аренду будем пере-
числять городу. В Департамент
имущества». Как?! На каком ос-
новании?! Стали выясняться
удивительные вещи. Оказыва-

ется, кооператив не собствен-
ник! В 2002 г. втайне от них и
непонятно на каком основании
ДГМИ Южного округа зарегист-
рировал право обладания на
эти помещения. Легально, сре-
ди бела дня людей взяли и ог-
рабили. Одним росчерком пера.
И теперь денежный ручеек, ко-
торый пополнял бюджет коопе-
ратива и использовался исклю-
чительно в общественных це-
лях, повернул в обезличенный
городской бюджет.

МАСТЕРСКАЯ В БОЙЛЕРНОЙ

Проблема нежилых помеще-
ний – одна из самых острых в
городе. И не решается уже поч-
ти два десятка лет. А потому за-
служивает того, чтобы на ней
остановиться особо.

Кто их хозяин? Естественно,
тот, кто оплатил строительст-
во. Но вспомните: ЖСК – если
говорить о них – появлялись в
основном в 60-70-е годы. Кто
тогда думал о частной собст-
венности? Все принадлежало
государству. А потому доку-
менты, в которых было сказа-
но, что каждый кирпичик пер-
вого этажа либо пристройки  к
зданию были оплачены граж-
данами, - все эти документы не
хранились, и  доказать ничего
было нельзя. Город воспользо-
вался этим и присвоил поме-
щения себе. Это относилось,
кстати, и к техническим подва-
лам, подъездам, бойлерным и
даже электрощитовым. Потом
они сдавались или продава-
лись. Тот факт, что в том же
подвале могут прорваться тру-
бы, повредиться задвижки,  а
новые хозяева не пустят туда
ремонтников (такие случаи бы-
вали), никого не волновал. Все
на продажу!

Более того: чтобы придать
какую-то правовую видимость
своим неправовым действиям,
а скорее – в корне пресечь ис-
пользование гражданами  своей
же  собственности, Департа-
мент имущества издал внутрен-
нее распоряжение, где перечис-
лены восемь различных доку-
ментов, которые должны были
представить жильцы, чтобы до-
казать, что деньги вложили
именно они, а не кто-то другой.
Не будет хоть одного -  беспо-
лезно даже начинать разговор.
Лукавый документ! Но вместе с
тем тонко продуманный, безот-
казный. Ибо в списке называ-
лись такие справки, которых во-
обще не было в помине: реше-
ние общего собрания о нежи-
лых помещениях (его никогда
не принимали), смету строи-

тельства именно первого этажа
(таковой не было вообще), сме-
ту строительства всего дома – и
отдельно первых этажей (ее ни-
когда не давали жильцам) и еще
ряд других. Против лома нет
приема. Граждан окончательно
обезоружили, и теперь распра-
ва над ними не стоила никакого
труда. 

У «Чертаново-18» в этом
смысле было какое-то преиму-
щество: дом относительно но-
вый, и основные финансовые
документы сохранились. Есть
даже справка Центрального
банка РФ: «Дом полностью был
построен за счет паевых взно-
сов». И заключение архитекто-
ров: «Первые этажи предназна-
чались для нужд ЖСК». Нако-
нец, веская формулировка БТИ:
«Владельцем помещений явля-
ется ЖСК». Какие еще нужны
аргументы? Но даже они не по-
могли. Как пригрозил Департа-
мент имущества: «Все равно мы
вас отсюда выгоним», - так и
сделал. Заметьте: не понадоби-
лась даже липовая инструкция.

Кто сильнее – тот и прав. А в
результате кооператив лишился
своих площадей.

А МЫ НЕ УЙДЕМ!

И тогда пайщики решили ис-
кать защиту у окружных вла-
стей. 29 июля 2002 года появля-
ется распоряжение тогдашнего
префекта ЮАО П. Бирюкова, где
утверждается описание общего
имущества, принадлежащего
ЖСК (нежилой первый этаж,
конечно же, включен туда!), а
также накладывается запрет на
любые сделки с ним. Иными
словами, распоряжаться нежи-
лыми метрами может только их
хозяин - кооператив! Поначалу
обрадовались: как-никак «ох-
ранная грамота». Рано…Что
значит окружная резолюция для
имущественного департамента?
Никакой реакции не последова-
ло. Распоряжения префекта
просто не заметили. Не вернули
ЖСК первый этаж. 

ЖСК обращается в Арбит-
ражный суд. Иск формулирует-
ся так: «О признании недейст-
вительной регистрации нежи-
лых помещений» в его доме.
Бодался теленок с дубом…
Жильцам отказывают во всех
инстанциях: сам суд, апелляци-
онная инстанция, кассацион-
ная… И длилось все это – те,
кто знает, что такое арбитраж,
не удивятся – без малого три
года. Нервы и деньги, которые
стоила кооперативу эта тяжба, –
хороший урок чересчур рети-
вым собственникам. Если на то
же имущество претендует город
– забудьте о своих правах и ти-
хонько отойдите в сторону. Все
равно ничего не получите.

Отчаяться? Отступить? Не
знали Ногину. По-боевому было
настроено и правление.  Если
активисты  когда-то отстояли
весь дом, неужели отступятся
от первого этажа? В 2005 году
ЖСК вновь обратился в Арбит-
ражный суд Москвы, сформу-
лировав иск несколько иначе и
уже более определенно: «О
признании недействительными
прав Департамента имущества
и признание права собственно-
сти ЖСК «Чертаново-18 на не-
жилые помещения». Судья
Л. Тутубалина очень вниматель-
но и в высшей степени беспри-
страстно разобралась в деле.
Она руководствовалась только
законом. (Пишу и сам удивля-
юсь: а на что другое должен
опираться судья? Но, увы, когда
речь идет о нежилых помеще-
ниях, исполнение должностной
инструкции приходится приво-
дить как похвалу, комплимент.)

Изложив подробно историю во-
проса, она выносит решение:
«Признать недействительным
зарегистрированное право го-
рода Москвы на указанные не-
жилые помещения». 

Нет, не расслабились. И хо-
рошо. Могущественный депар-
тамент, оправившись от неожи-
данного шока,  возмутился и
подал апелляцию. На что наде-
ялся? Видимо, на то,  что рань-
ше его иски безоговорочно удо-
влетворялись, а тут вдруг осеч-
ка... Но реванш не состоялся.
Время, что ли, изменилось, за-
коны ли начали работать? Так
или иначе, заключение апелля-
ционного суда от 25 октября
2006 года было непререкае-
мым: «Жалобу Департамента
имущества оставить без удов-
летворения».

На федеральный уровень де-
партамент решил уже не выхо-
дить. Решение вступило в силу.
Хозяином первого этажа был
признан ЖСК «Чертаново-18».
Теперь уже победа была окон-
чательной.

ЧИНОВНИЧИЙ БРЕД

Так думали. На деле все ока-
залось сложнее. 

Пока же в кооперативе нача-
ли строить планы, приняв на со-
брании новую программу раз-
вития дома. Сейчас ЖСК - лишь
управляющая организация. Но
будут площади – станет и об-
служивающей. Наймет работни-
ков (теперь есть где их размес-
тить!), будет сама платить им
деньги, контролировать их ра-
боту. В общем, обеспечит боль-
шую сохранность дома, и, ко-
нечно, еще больше улучшит в
нем жизнь людей.

Увы, всему этому не дано бы-
ло осуществиться. Удар был не-
ожиданным, откуда его никогда
не ждали. Противником ЖСК
стала не солидная городская
структура, а родные районные
власти.

За время, пока рассматривал-
ся иск, арендаторы сменились. В
трех подъездах дома разместил-
ся штаб по переписи населения.
Поскольку чаша весов уже скло-
нялась в пользу кооператива, то-
гдашний глава управы Чертано-
ва Центрального Юрий Поляков
счел необходимым заверить
правление: «Вы не беспокой-
тесь. Кончится перепись, и мы
уйдем». Так и ушли… На смену
переписчикам пришла новая ор-
ганизация, на этот раз учреж-
денная самой управой, - досуго-
вый центр развития личности.
Правда, за некоторые услуги
деньги она брала по вполне ком-
мерческим ценам. На чужие мет-
ры позарилась и сама управа –
разместила здесь ряд отделов. А
оставшиеся комнаты занял му-
ниципалитет. Его глава Алек-
сандр Кузьмин разговаривал с
гражданами, как все чиновники,
- свысока: «Не надейтесь. Мы не
уйдем отсюда. Никогда».

Вообще-то неисполнение су-
дебного решения чревато уго-
ловной ответственностью. Без
всяких комментариев: 80 про-
центов обращений россиян в
Страсбургский суд связано не с
их спорами с судом, а с тем, что
решения судов не выполняют-
ся. «Чертаново-18» - яркая ил-
люстрация этого. Ирина Ана-
тольевна решила обратиться к
главе службы судебных приста-
вов. Странный это был разго-
вор… «Так вас признали собст-
венниками? Законными? От-
лично, - ответил глава. -  Но те-
перь нужно еще одно решение –
чтобы выселили незаконных.
Только в этом случае мы  будем
действовать».

Вся эта софистика не может
не вызвать улыбки, но  коопера-

тив просто  устал от судебных
тяжб. А потому всю эту ахинею
принял всерьез. Ирина Ана-
тольевна прикинула кассу ЖСК
и с огорчением покачала голо-
вой: «Нет, на новый процесс у
нас денег уже не хватит». Реше-
ние суда так и не было выпол-
нено.

ХОРОШО УСТРОИЛИСЬ!

В принципе кооперативу без-
различно, кто у него арендует
площади, – платили бы деньги.
Но районные власти не только
не платят, а сами норовят ур-
вать их у жильцов. И у кого? В
доме – 70 процентов инвали-
дов. Управа получает дотацию
от людей не вполне здоровых и
малообеспеченных! Это они со-
держат районные власти – вме-
сте с их полукоммерческой ор-
ганизацией. А деньги, кстати,
немалые: так называемые арен-
даторы не вносят ни рубля на
капитальный ремонт дома, ни-
чего не дают на управление и
содержание общего имущест-

ва, не оплачивают работу убор-
щиц, дворника, сантехника,
электрика, бесплатно потреб-
ляют воду.

В этих случаях говорят: хо-
рошо устроились! Еще как хо-
рошо. Если не нравится, что
заезжают машины жильцов,
перекрывают тем дорогу. А у
входа вечно грязно: окурки,
бумажки… Это во дворе, где
сами жильцы свято блюдут чи-
стоту, где вылизывается каж-
дый метр! Плевать чиновни-
кам на жильцов. Пусть знают,
кто хозяин!

Помещение, где расположи-
лась управа, нигде не зарегист-
рировано. Оно и понятно: не хо-
тела брать Регистрационная па-
лата грех на душу… Со всех то-
чек зрения, незаконно располо-
жились районные власти в до-
ме. Интересно, как они сами
оценивают эту ситуацию? Заг-
лянули с Ириной Анатольевной
на первый этаж. Приняла нас
зам. главы управы Надежда Ва-
сильевна Гурецкая. Оказалось,
все знает. Но и отвечать ни за
что не хочет.

- Что вы разговариваете со
мной? Все вопросы к и.о. главы
В. Гусеву.

Известный прием. Куда нас
пошлет и.о. главы? Единствен-
ное, что за это время сделала
управа, – сняла вывеску досуго-
вого центра и свою. Чтобы без-
законие лишний раз не мозоли-
ло людям глаза.

НЕ ТОЛЬКО БЮДЖЕТ

Стоит ли перечислять все за-
коны – федеральные и город-
ские, – а кроме того, постанов-
ления, распоряжения, касаю-
щиеся ТСЖ, ЖСК, а сейчас и во-
обще собственников много-
квартирных домов в их праве на
общее имущество? Это бы заня-
ло половину площади газеты.
Но совсем недавно вышло но-
вое постановление правитель-
ства от 22 мая 2007 г. № 398-ПП
«О Программе поддержки и
развития товариществ собст-
венников жилья, жилищных и
жилищно-строительных коопе-
ративов в городе Москве на
2007-2009 годы и задании на
2010 год», и в нем из 24 пунктов
четвертая часть посвящена
именно нежилым помещениям.
В городских верхах понимают
важность вопроса! Но, читая
постановление и вспоминая
предыдущий опыт, не можешь
отделаться от мысли: да будет
ли оно выполнено? Или вновь
останется декларацией о наме-
рениях? Ведь об имуществе
собственников дома говорят из

года в год, но ничего так и не
решается. 

Что за всем этим стоит? У
имущественного департамента
свои резоны: «Мы пополняем
казну города». Аргумент вроде
бы убедительный, не подлежа-
щий сомнению (бюджет – дело
святое), если не учесть одного
момента: вся выгода, которую
приносит бюджету города арен-
да и продажа нежилых помеще-
ний в жилых домах, не превы-
шает… полутора процентов! А
ведь только на эксплуатацию
зданий уходит 5 процентов. А
уж на отложенный капремонт да
снос пришедших в негодность
домов город выкладывает сум-
мы, в сотни раз превышающие
эту цифру. Где же логика? Не
перекрывает ли сиюминутная
выгода долгосрочных потерь? 

Начиная с 2003-2004 годов
ремонтировалось ежегодно до
500 тысяч кв. м. Но, по оценке
специалистов, объем необрати-
мо стареющего жилищного
фонда за это же время увеличи-
вается до 1 млн. кв. м. Совсем

как в сказке: вместо одной от-
рубленной головы у дракона
вырастали две новые.

Сейчас казна выделяет на кап-
ремонт значительно больше
средств. Только в бюджет сле-
дующего года заложена сумма
40 млрд. руб., чуть ли не втрое
превышающая ту, что отпущена
на этот год. Хотя и ее считают
рекордной – 16,8 млрд. Это, ко-
нечно, хорошо. Но понятно, что
и этих денег будет не хватать.
Слишком уж запущенны дома.
Необходимы еще отчисления
жильцов (что и предусмотрено
ЖК РФ). То есть надо еще по-
вышать квартплату. Запускать
новый виток социальной напря-
женности?

Вот здесь и пригодились бы
вырученные средства от нежи-
лых помещений. Есть ли смысл
доказывать, что деньги, отдан-
ные самым продвинутым объе-
динениям жильцов – ТСЖ и
ЖСК – и направленные на тот
же капремонт, при этом контро-
лируемый самими жильцами
или управляющей компанией,
будут использованы куда эф-
фективнее, нежели подаренные
из общей казны? Если не будет
проявлена политическая воля,
если правительство Москвы не
задействует Жилищный кодекс
(в нем ведь тоже провозглаша-
ется право собственников на
общее имущество!), если мос-
ковские власти не смогут реа-
лизовать свои же нормативные
акты, а внутренние инструкции
различных ведомств окажутся
сильнее - можем ли мы ждать
успеха реформы ЖКХ? Спасем
ли тогда вообще жилищный
фонд Москвы? 

Недавно прочитал: совмест-
но со специалистами из Герма-
нии готовится пилотный про-
ект на проспекте Вернадского
– в четырех домах предполага-
ется сделать надстройку двух-
трех этажей, и тем самым по-
лучим инвестиционную долю
для их модернизации. А даль-
ше предлагается передать пер-
вые этажи обновленных домов
под нежилые помещения, а
жильцов поселить в надстро-
енные этажи.

Идея неплохая, но сами по
себе нежилые помещения –
разве это не инвестиционная
составляющая для ремонта до-
мов вообще? При этом речь
идет не о каких-то пустующих
площадях, которые еще не сда-
ны в аренду или не проданы, –
таких, пожалуй, не осталось.
Мы говорим о занятых помеще-
ниях - магазинах, офисах, рес-
торанах. Часть арендных денег
(а если они куплены – часть

платежей за них) также необхо-
димо перечислить в бюджет до-
ма. Либеральные мотивы ны-
нешнего кодекса, который пе-
редал в общую долевую собст-
венность чердачные помещения
и технические подвалы, уже по-
мог жильцам: кое-где они уже
отданы в аренду под склады,
технические помещения интер-
нет-компаний. Но нужен следу-
ющий шаг.

Более того, надо каким-то
образом обязать строителей за-
ведомо предусматривать в доме
нежилые помещения, пусть и
небольшие, которые впоследст-
вии собственники могли бы
«доить». Кстати, при советской
власти 5 процентов помещений
всегда отдавали под «социал-
ку». Здесь можно ограничиться
куда меньшей цифрой. Жертва
со стороны строителей? Не так
много заработают… Не будем
их жалеть: ведь решится важ-
нейшая социальная и хозяйст-
венная проблема: сохранность
домов и улучшение обслужива-
ния их жителей! Куда важнее.

Без всяких комментариев
процитируем два пункта выше-
названного постановления пра-
вительства Москвы: «5.2. Пре-
доставлять товариществам соб-
ственников жилья, жилищным
и жилищно-строительным коо-
перативам, управляющим мно-
гоквартирными домами, в при-
оритетном порядке, без прове-
дения торгов, по минимальным
ставкам арендной платы сво-
бодные от обязательств нежи-
лые помещения в таких домах,
с учетом утвержденных норм
(п.7)». А в п. 7 говорится: «Де-
партаменту жилищной полити-
ки и жилищного фонда города
Москвы, Департаменту имуще-
ства города Москвы совместно
с Департаментом жилищно-
коммунального хозяйства и
благоустройства города Моск-
вы, Комитетом по реформиро-
ванию городского хозяйства
города Москвы до 1 октября
2007 г. разработать и в устано-
вленном порядке утвердить
нормы предоставления товари-
ществам собственников жилья
нежилых помещений, необхо-
димых им для размещения пра-
вления товарищества собствен-
ников жилья и осуществления
уставной деятельности по упра-
влению многоквартирным до-
мом и обеспечению его эксплу-
атации».

Итак, назван срок – 1 октяб-
ря. Не так уж он далек. Впро-
чем, в постановлении речь
идет о городских площадях.
Если говорить о ЖСК «Черта-
ново-18» - здесь все легче: не
требуется никаких специаль-
ных разработок и утвержде-
ний. Это его собственные мет-
ры. Итак, решит ли кооператив
к началу октября свои пробле-
мы? И, в конце концов, будет
ли выполнено решение суда?
Посмотрим. Хороший тест на
проверку столь широко декла-
рируемой необходимости жи-
лищного самоуправления и ус-
пеха реформы ЖКХ вообще.

Вопрос, впрочем,  можно по-
ставить жестче: какое общество
мы строим? Утверждают: граж-
данское. В данном случае - иде-
альная ситуация, чтобы прове-
рить, так  ли это. Граждане в
борьбе за свои права столкну-
лись в непримиримой схватке –
с кем? С местными властями,
чья главная и единственная за-
дача - заботиться о своем рай-
оне, в том числе о жителях дан-
ного дома. Какая из сторон до-
кажет свою правоту? Чем кон-
чится конфликт? Его исход как
раз и даст ответ на вопрос: что
мы строим?

Исаак ГЛАН

ВСЕ РАВНО ВАС ВЫГОНИМ...
РАЙОННЫЕ ВЛАСТИ ЛИШАЮТ СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ ИХ ИМУЩЕСТВА
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Вдетдоме живут 58 зеленоград-
ских  детей-сирот.  Это типо-
вое здание восьмидесятых го-

дов, в таких находятся десятки дет-
ских садов столицы. Надо сказать,
что  в зеленом городе нет очередей
в детские сады, как в остальных ок-
ругах Москвы. Но сироты здесь есть
- это социальное горе  не  миновало
округ, которому удалось избежать
многих других напастей. А вот на
этих сотках нет ничего казенного,
сиротского. Глаз радуют цветы, не-
большой сад камней с водоемом,
над которым склонились ивы...

- Вся территория обустроена зано-
во, - говорит мне дворник Владимир
Деев. - Дорожки проложены новые, а
чтобы газон получился ровным, все
сделано по правилам: дренаж прове-
ден, грунт обновлен полностью...

Когда подходишь ближе к спортив-
ной площадке, то понимаешь, что
покрытие у нее какое-то необычное.
Действительно, поле это резиновое.
На нем лихие игроки могут падать
под ноги противнику, не боясь со-
драть в кровь свои коленки.

Воспитанники сейчас отдыхают за
городом, но двор все равно запол-
нен детьми: кто-то гоняет мяч на по-
ле для мини-футбола, кто-то караб-
кается по гимнастическим стенкам.
Оказывается, чтобы преображенное
место не пустовало, сюда приводят
детей из школьных лагерей отдыха.

Об этом мне рассказывает Семен
Петрович Бизякин, руководитель
центрами каникулярного времени
Зеленограда.

- У нас семь таких центров, и ес-
ли  в каком-то нет своего футболь-
ного поля, мы привозим детей сю-
да. Старшеклассники помогали
детскому дому в работах по благо-
устройству, теперь ребята осваи-
вают новое для них поле. Мы вооб-
ще практикуем, чтобы домашние,
так сказать, дети, дружили  с дет-
домовскими. Сейчас ребята обжи-
вут эту площадку, а в начале сен-
тября мы устроим открытие этого
комплекса.

На соседней площадке судачили
две девчонки. Одна из них, Ксюша, в
прошлом году тоже здесь бывала.

- Раньше были только навесы от
дождя, а сейчас, конечно, лучше ста-
ло. Есть где побегать, поиграть. Мы
здесь чистоту поддерживаем, не со-
рим...

Территорию детского дома обслу-
живает управа Крюкова, а сироты
здесь живут со всего Зеленограда.
Теперь им будет, может, чуть теплее
в этих стенах и за их пределами.

В этом году в Зеленограде благо-
устраиваются 46 дворов. И это не
только дворы жилых корпусов, но и
территории около детских садов, по-
ликлиник  и школ. 

Галина КРАСОВА

Посреди лесной
территории с сол-
нечными полян-

ками уютно устроились
корпуса городской
больницы. Аккуратно
подстриженная травка,
мощные зеленые кроны
деревьев, ровные кус-
тарники... Удивительно,
но ни пяди земли не ос-
талось неухоженной.
Никакого сухостоя и по-
жухлой растительно-
сти. Средь дикой при-
роды - клумбы с яркими
цветами.

- Неужели ручей?! -
удивилась громкому
журчанию воды город-
ская комиссия, которая
приехала оценить ста-
рания номинанта на
«Самую благоустроен-
ную территорию объек-
та здравоохранения» в
конкурсе «Московский
дворик».

Нашим взорам от-
крылся каменный водо-
пад, по «коленам» кото-
рого стекали переливаю-
щиеся на солнце сереб-
ристые струи. Они нис-
падали в небольшой бас-
сейн, который окантовы-
вали нежно-зеленые
низкорослые кустарни-
ки. И словно стрелы са-
люта, над композицией
взмывали оранжевые
лилии.

- На этой площадке,
еще ничем не оборудо-
ванной, всегда собира-
лись наши пациенты, -
пояснила главный врач
Алина Косаченко. - Поэ-
тому здесь водопад и
расположили. Вокруг

выложили плитку, уста-
новили лавочки для от-
дыха.

Плиточные дорожки
проходят по всей терри-
тории больницы. Это
своего рода терренкуры,
которые позволяют за-
браться в самые потаен-
ные уголки.

- Клумбы мы специ-
ально расположили по-
дальше от корпусов, -
продолжает экскурсию
Алина Георгиевна. -
Ведь у нас много лю-
дей, которые подверже-
ны аллергии или стра-
дают астматическими
заболеваниями.

Кстати, эта больница -
единственное медицин-
ское учреждение в горо-
де, где стационарно про-
тезируют ампутантов. И
для людей с ограничен-
ными возможностями
здесь продумано все до
мелочей. Длинные пеше-
ходные тропы перемежа-
ются порой небольшими
лесенками, но сбоку от
каждой проложена до-
рожка - идет она плавно,
помогая перейти на но-
вый уровень.

Территория больницы
скорее походит на сана-
торную зону. Здесь ка-
кая-то своеобразная
расслабляющая аура.
Даже комиссия, которая
вечно торопится, не-
спешно рассматривала
все, что предлагал ее
вниманию гид.

- По всей территории
проведено освещение, -
обратили наше внима-
ние на шарообразные

фонари, возвышающие-
ся вдоль терренкуров. -
Причем на одной из ал-
лей использованы фо-
нари с солнечной под-
питкой.

Раньше в зимнее вре-
мя, когда быстро темне-
ет, медперсонал был вы-
нужден передвигаться в
темноте. Сейчас это в
прошлом...

Итак, некогда коло-
менская сельская боль-
ница, на месте которой в
70-е годы возвели новые
здания, преобразилась
до неузнаваемости. Пос-
ле застройки здесь про-
шел первый ремонт. Все
окна заменили на пла-
стиковые, расчистили
подвалы.

- Поэтому мы стремим-
ся максимально усовер-
шенствовать и сферу
медицинского обслужи-
вания, и все то, что здесь
окружает наших пациен-
тов, - заметила главный
врач. - И уже пришло
время для строительства
нового корпуса. 

- Мы со своей стороны
сделаем все возможное,
чтобы ускорить начало
строительства, - поддер-
жал ее заместитель пре-
фекта ЮАО Геннадий
Писклов.

Немалую поддержку
проекту оказала бы и по-
беда в конкурсе «Мос-
ковский дворик». Тем бо-
лее что это учреждение
здравоохранения с почти
80-летней историей вы-
глядит очень молодо...

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

Район Крылатское всегда славился хоро-
шим воздухом и обилием зеленых насаж-
дений. Но для вечно спешащих людей зе-

леные зоны в основном оставались транзитны-
ми. Сегодня в микрорайоне Северное Крылат-
ское осуществлен проект, который побудил лю-
дей остановиться...

- Это горная страна в миниатюре, - пояснила
заместитель директора ДЕЗа Валентина Анти-
пова. 

Улица Крылатские Холмы действительно оп-
равдывает название своим рельефом. Это и
стало изюминкой проекта. Пешеходная зона,
расположившаяся на огромном склоне, словно
переносит вас в гористые районы страны. По
аккуратным извилистым дорожкам хочется ид-
ти и идти, словно в ожидании чего-то нового,
неизведанного.

Здесь, на обширном склоне, охватывает не-
обычное ощущение простора и свежести. И не-
известно, что тому причина: то ли воздух, то ли
аромат многочисленных цветочных клумб, то ли
просто яркий свет летнего солнца... Здесь царит
покой и радость, полно детских улыбок, светлых
лиц родителей и добрых глаз пожилых людей. 

- При проектировании мы учитывали интере-
сы всех возрастов, - пояснил глава управы Кон-
стантин Баранов.

Детский городок расположился пестрыми
островками на всем протяжении пешеходной
зоны. Это и причудливые домики-избушки, и
миниатюрные резные беседки, и качели с кару-
селями, и горки с игровыми лабиринтами - все-
го не перечислишь.

Для ребят постарше вдоль одной из аллей ус-
тановлены спортивные снаряды. Эти тренаже-
ры на свежем воздухе доступны в любое время
суток.

По всей территории расположены уютные ла-
вочки. На детской площадке они служат роди-

телям, которые следят за своими чадами. В от-
даленных уголках под сводами зеленых де-
ревьев ими обладают влюбленные, а на соб-
ранных хороводом расположатся веселые ком-
пании молодежи. Пожилые люди присмотрели
себе площадку со столиками.

- Мы тут в шашки приноровились играть, - по-
яснила местная жительница Надежда Несова. -
Живу здесь с 1986 года, но только сейчас пере-
стала сожалеть о той деревушке, которая рас-
полагалась на этой земле раньше.

Да и как пожалеешь, глядя на такую красоту!
От центральной площадки - двора с фонтаном
- вдоль всей зоны отдыха высажены цветники,
установлено новое ограждение, заменен бор-
дюрный камень. На склонах оборудованы лест-
ничные марши. Излюбленные маршруты жите-
лей выполнены в плитке.

Но на конкурс «Московский дворик» в номи-
нации «Самый благоустроенный микрорайон
столицы» от Западного административного ок-
руга выставлена не только пешеходная зона.
Городской комиссии в составе представителей
ОАТИ города, Департамента здравоохранения,
префектур всех округов и прочих организаций
пришлось пройти намного большую террито-
рию до Осенней улицы и вдоль нее, осмотреть
дворы, подъезды и спортивные площадки. 

Весь микрорайон выдержан в одном стиле.
Лестничные марши от домов спускаются к обо-
рудованным спортивным площадкам. Возле ка-
ждой - специальные бытовки, где тренер может
хранить свой инвентарь, а у спортсменов есть
возможность переодеться. Повсюду оборудова-
ны парковочные карманы для личного авто-
транспорта. А тротуары сплошь с пандусами - с
учетом потребностей людей с ограниченными
возможностями.

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

-Что главное в ветеран-
ском дворике? - задал
вопрос директор ДЕЗа

района Выхино Борис Самнад-
зе и тут же сам на него ответил.
- Главное – это свидетельства
памяти о героях Великой Отече-
ственной войны, чтобы ветера-
ны знали: об их подвиге не за-
были. А еще в таком месте надо
организовать подходящий кон-
тингенту досуг. Эти два условия
мы и попытались обеспечить...

Еще в прошлом году двор
домов 29 и 179 на Ташкентской
улице ничем не отличался от
сотен других. Но вот управа
района Выхино задумала сде-
лать здесь ветеранский дво-
рик, да так постаралась, что те-
перь он претендует на звание
«Лучшего московского двори-
ка», - в самой старой и самой

главной номинации конкурса
столичных дворов.

Облик этого уголка полно-
стью оправдывает определе-
ние «ветеранский». Мое внима-
ние привлекла беседка, вокруг
которой располагались стенды
с фотографиями ветеранов
войны и небольшими рассказа-
ми о них. Представляю, как
приятно старикам видеть, что
подрастающее поколение смо-
трит на их портреты и интересу-
ется их прошлым. Даже дет-
ская площадка, где нашлось
место и кораблям, и ракетни-
цам, и поездам, будто специ-
ально предназначена для вос-
питания будущих защитников
Родины. Рядом находится глав-
ная достопримечательность
двора – огромная шахматная
доска. Поиграть или просто по-

наблюдать за поединками сюда
приходят люди со всего района,
а по выходным часто устраива-
ются турниры.

Тут и просто погулять одно
удовольствие. Зеленые аллей-
ки украшены огромными ярки-
ми клумбами и небольшими
горшочками с разнообразными
цветами. На одной из лавочек
в тени берез я заметил пожи-
лую женщину, присевшую от-
дохнуть.

- Раньше ходила дышать
свежим воздухом в лес, - рас-
сказывает жительница дома
Раиса Васильевна Комарова,
- а теперь у нас во дворе  пря-
мо-таки небольшой лесопарк
появился. К нам и из сосед-
них домов люди приходят...

Сергей НАСТИН
Фото автора

У КАЗЕННОГО ДОМА – 
УЮТНЫЙ ДВОР
Как сделать уютной площадку вокруг казенного дома? Та-
кую задачу попробовали решить в Зеленограде. И взя-
лись за территорию детского дома № 14, расположенно-
го в 14-м районе Нового города.

ЛЕЧИТ НЕ ТОЛЬКО 
ЛЕКАРСТВО...
- Не дай бог заболеть! Но если вдруг, то тогда только сю-
да! - думала я, осматривая территорию 79-й больницы
района Нагатино-Садовники в ЮАО.

КРЫЛАТСКОЕ – КРАЙ ГОРНЫЙ

ЛЕСОПАРК... 
С ДОСТАВКОЙ К ПОДЪЕЗДУ
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КОНКУРС НАЗЫВАЕТ НОВЫХ МАСТЕРОВ. 
А ЧЕМ МАСТЕРОВ БОЛЬШЕ, 

ТЕМ ВЫШЕ В ЦЕНЕ И САМО МАСТЕРСТВО
Мастера

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (231), 1 - 7 августа 2007

Ровно месяц остался до «самого
московского» праздника - Дня го-
рода. В нынешнем году он отме-
чен светом своеобразного юби-
лея: Москве - 860 лет. По тради-
ции в этот день город будет чест-
вовать своих мастеров - людей,
которые достигли профессио-
нальных высот, преуспели в труде
и тем самым вносят весомый
вклад в развитие и процветание
столицы. Прежде чем произойдет
награждение, им приходится пре-
одолеть целый каскад конкурсов
мастерства, помериться силами с
коллегами. Конкурс - это всегда
борьба: трудная, напряженная,
захватывающая. Но кто бы ни по-
бедил в этих состязаниях - всегда
выигрывает Москва, выигрывают
москвичи.

В ПОЕЗДЕ МЕТРО МОЖНО
СПАТЬ СПОКОЙНО
Обстановка напоминала вступительный экзамен: шестнад-

цать человек расположились за столами, на каждом из ко-
торых лежали лишь ручка да лист белой бумаги. После ко-

роткого разъяснения руководитель экзаменационной комиссии
председатель дорожного комитета профсоюза на Московском
метрополитене Николай Никольский поручил  раздать запечатан-
ные конверты с заданиями. Так в учебно-производственном цент-
ре Московского метрополитена на Варшавке начались решающие
испытания ежегодного общегородского конкурса профессио-
нального мастерства «Машинист метрополитена».

Вообще, машинисты соревнуются с апреля по июль в два эта-
па. Вначале выбирается лучший машинист в каждом депо Мос-
ковского метрополитена. На этом, первом этапе, участников кон-
курса, занявших второе и третье места, награждают, и они полу-
чают возможность досрочно повысить квалификационный уро-
вень. А к участию во втором этапе конкурса допускаются лишь по-
бедители первого этапа. Всего таких в столице пятнадцать – от ка-
ждого депо, а еще один – машинист Бутовской линии легкого ме-
тро. 

На теоретическом экзамене второго этапа соискатели в конвер-
те получили для размышления 25 вопросов, причем каждый из
них снабжен пятью альтернативными вариантами ответов. Время
экзамена – полчаса. Правильные ответы машинистов – баллы к
результатам первого экзамена второго этапа конкурса: практиче-
ский опыт. Этот экзамен прошел накануне в электродепо «Вар-
шавское». Ни один из 16 соискателей также не был оповещен о
том, какие реальные знания придется продемонстрировать. На-
пример, одно из двух заданий предполагало решение сложной не-
штатной ситуации: буксировку состава, застрявшего в тоннеле
(сцеп вспомогательного состава с неисправным). Второе задание
– неукоснительное соблюдение последовательности действий в
обычной ситуации.

- Конкурсы профессионального мастерства машинистов прово-
дятся на Московском метрополитене с 1998 года, - рассказал мне
1-й заместитель начальника службы подвижного состава Москов-
ского метрополитена Геннадий Теплухин, - и каждый раз приду-
мываем что-нибудь новое. Ведь и техника изменяется, и задачи
усложняются. Важно, что каждый год количество участников уве-
личивается. В этом году, например, на конкурс подано было 219
заявок.

- А как, - интересуюсь я, - вы сегодня оцениваете уровень под-
готовки машинистов?

- Вот смотрите: максимальное число баллов, которые можно
набрать в практической части конкурса – 25. До нынешнего года
такой суммы не набирал никто. А в этом году наш машинист Вла-
димир Зайцев справился с заданием без единой помарки и набрал
25 баллов. Это своего рода символ общего повышения качества
подготовки машинистов.

К 12 августа комиссия подсчитает результаты теоретической
части, эти баллы приплюсуют к  достижениям в практической ра-
боте и выявят трех обладателей призовых мест. Победители кон-
курса получат денежные премии правительства Москвы в рамках
конкурса «Московские мастера», которые составят соответствен-
но 150, 100 и 70 тысяч рублей. Кроме того, победителям присво-
ят следующий класс квалификации.

Награждаться победители будут в День города. 
Владимир ПОТРЕСОВ

После приветствия победителей прошлого го-
да они дружно, почти по-армейски двину-
лись маршем к месту соревнований. Так в

минувшие выходные начался заключительный
этап городского конкурса профессионального ма-
стерства водителей автобусов «Московские масте-
ра – 2007».

Среди претендентов на звание лучшего не было
ни одной женщины. Водитель автобуса остается
чисто мужской профессией, поскольку физически
тяжелая. Правда, дамы пытались освоить ее и еще
несколько лет назад успешно трудились в 3-м, 4-м
и 6-м автобусных парках. Но потом все же ушли…

А вот на импровизированных трибунах, соору-
женных на территории Филевского автобусно-
троллейбусного парка, где и проходил конкурс,
женщин и детей было много – пришли поболеть
за своих мужей и пап. Двенадцатилетняя Наташа
Балясова свесилась с турникета, ограничивающе-
го площадку соревнований, пытаясь разглядеть,
где команда ее отца. Сергей Балясов, работающий
начальником отдела билетного контроля, сам,
правда, не участник соревнований, но тренер. А
это, судя по реакции его семьи, ответственность
не меньшая.

- Вон они, в черно-желтой форме! - мама Ната-
ши Ирина показывает в дальний угол поля. – Ко-

нечно, мы очень переживаем. Раньше дома ждали
результатов, а в этом году решили прийти, поддер-
жать на месте.

Тем, кому жребий выпал демонстрировать мас-
терство не в первых рядах, действительно при-
шлось поволноваться. Ведь в конкурсе приняли
участие команды всех восемнадцати автобусных
парков, не считая хозяев - водителей Филевского
автобусно-троллейбусного парка. Кроме того, на
соревнование в Москву приехали водители автобу-
сов из Подмосковья, Санкт-Петербурга, Иванов-
ской области, а также Украины и Белоруссии.

- Интересно посмотреть, как у вас работают, - по-
делился Сергей Лозицкий, который водит автобус в
Киеве. – У нас на дорогах не так сложно, интенсив-
ность движения намного меньше. А вообще-то я
люблю в таких конкурсах участвовать – полезно по-
смотреть на стиль вождения других...

…Тем временем на площадке происходило то,
чего в обыденной жизни большинство москвичей
не видят. Автобусы на огромной скорости, давая
передний и задний ход, выделывали замыслова-
тые виражи, исполняя задание «круг». Потом непо-
воротливые на первый взгляд машины так демон-
стрировали «змейку», что мог позавидовать даже
любитель слалома. А еще был буквально ювелир-
ный «въезд на стоянку» (за неточное выполнение

этого упражнения давали максимальное количест-
во штрафных очков – 300), «бокс», «автоостанов-
ка», «колея», «тоннельные ворота», «линия стоп».

– Все без исключения водители, которые сегод-
ня участвуют в конкурсе, - комментировал ход со-
ревнований член жюри заместитель начальника от-
дела автобусного транспорта ГУП «Мосгортранс»
А. Апарин, - прекрасно умеют выполнять все фигу-
ры. Но на соревнованиях проявляется и дух сопер-
ничества, и нервозность. Это иногда решает исход
борьбы.

По условиям соревнования в каждой из команд
один из участников должен быть не старше 27 лет.
Они выступали в особой номинации «молодой во-
дитель». А некоторые парки – например, 17-й –
представили полностью молодежную команду.

- Волнуетесь? – интересуюсь у Р. Галимова, ко-
торому едва за двадцать.

- Нисколько! Я в 17-м парке уже три года рабо-
таю, в конкурсе второй раз участвую. Поборемся!

Накануне претенденты состязались в знаниях
теории, правил дорожного движения, умении уст-
ранять неисправности машины. И хотя специали-
сты утверждают, что победа на этом предваритель-
ном этапе вовсе не гарантирует лидерства в итоге,
получается, что ничего случайного в жизни не бы-
вает. Так, первое место в первый день соревнова-
ний заняла команда 1-го автобусного парка - и она
же завоевала «золото» в командном зачете. А В.
Коновалову, одному из ее участников, досталась и
«бронза» в личном зачете. Второе место получила
команда 13-го автобусного парка, а третье – 16-го
автобусного парка. В личном зачете лидировал С.
Выборнов из 16-го автобусного парка, «серебро»
получил А. Борисов из 13-го парка.

Команда-лидер получила переходящий кубок
конкурса «Московские мастера» и почетную гра-
моту горкома профсоюза работников автотранс-
порта и дорожного хозяйства. Всем другим побе-
дителям достались почетные грамоты ГУП «Мос-
гортранс», денежные премии и подарки: велоси-
пед, телевизор, автомагнитола, набор инструмен-
тов для водителя, цифровая камера.

Татьяна ПОМЕЛОВА

АВТОБУС ВОДЯТ 
НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ
То, что этот конкурс не похож на другие, было понятно сра-
зу. Вместо традиционных  колонн, где пиджаки с иголочки
и яркие нарядные платья участников и участниц свидетель-
ствовали, что на соревнование они вышли как на праздник,
здесь зрители и болельщики увидели подтянутые команды
мужчин в спортивных костюмах. 

-Представьте, что нужно уб-
рать кучу земли или мусо-
ра от стены, например,

мраморной. Нельзя оставить на ней
ни царапины, а действуешь вслепую.
Расчет идет на сантиметры. Вот
здесь, с ведром, и покажешь, на-
сколько точно можешь работать
ковшом.

В этой номинации «Виртуозное
владение погрузчиком» победил
Алексей Карпенко, представитель
ООО «Палард».

Конкурс водителей погрузчиков -
очередная премьера «Московских
мастеров». В год своего десятилетия
эти соревнования, поднимающие
престиж многих необходимых го-
родскому хозяйству рабочих про-
фессий, пополнились несколькими
новыми специальностями.  Город-
ской финальный этап конкурса «Во-
дитель погрузчика» прошел на по-
лигоне возле ГОУ УЦ «Профессио-
нал». Место выбрано не случайно:
почти все 22 участника финального
этапа из 12 организаций и предпри-
ятий в свое время учились, повыша-
ли мастерство именно здесь, в
«Профессионале». Начальник отде-
ла комплектации учебных групп Ви-
ктор Маланьин говорит:

- У нас нет каникул - слишком
много желающих поучиться или пе-
реучиться. Вот сейчас лето, но уже
начинаются занятия в новой группе.

Перед торжественным открытием
конкурса он показывал площадки,
где будут проходить соревнования.
Их четыре - по видам техники. Участ-
ники тянут номера, под которыми
будут выступать, а члены судейской
комиссии облачаются в ярко-салато-
вые жилеты, теперь их видно изда-
лека. Дана готовность номер один,
члены жюри разошлись по рабочим
местам. Заместитель председателя
жюри  Игорь Бурков, начальник
сводно-аналитического отдела Мос-
гостехнадзора, все-таки выбрал ми-
нутку для короткого интервью. Он
рассказывает:

- Погрузчики - техника очень серь-
езная. Вы заметили, что участники
люди зрелого возраста? Настоящий
профессионал-водитель получается
через несколько лет работы на раз-
ных видах погрузчиков. А их более
двухсот! Вроде функция у всех одна
- перенести груз с одного места на
другой, но груз-то может быть раз-
ный: поддоны, сыпучие материалы,
лес и т.д. И работать приходится в
разных условиях: в узких проездах, в
магазинах, на стройках... Вот и  на
нынешнем конкурсе представлены
разные типы погрузчиков: вилочный,
экскаватор, грейдерный. Самой
большой проблемой в организации

конкурса было обеспече-
ние явки участников, каж-
дый из них в своей органи-
зации на вес золота.

...Начались соревнова-
ния среди водителей вилоч-
ных погрузчиков. Такие ма-
шины, совсем маленькие,
очень маневренные, приме-
няются на складах, в боль-
ших магазинах.  Вот первый
участник выехал как бы из
гаража, приблизился к сло-
женным в ряды поддонам,
захватил один из них. Он
должен доставить его к
полкам, поместить наверх,
на второй ярус, потом снять
и проделать все операции в
обратном порядке. Мне ка-
жется, что все выполняется
четко, но члены жюри ста-
вят минусы: сделал грубую
ошибку - не дал сигнал в
начале работы. Этот погруз-
чик движется очень тихо, и работать
без сигналов, обозначающих движе-
ние, не имеет права.

На другой площадке соревнуются
водители универсальных  погрузчи-
ков, которые широко используются
в ЖКХ. Меняя насадки, такая маши-
на может и снег сгребать, и подме-
тать, и перевозить небольшие грузы.
Здесь судит Александр Пименов,
преподаватель ГОУ УЦ «Профессио-
нал». Вот один из участников выпи-
сывает на площадке между легкими
пирамидками «восьмерки»... Потом
ставит машину на место и... неосто-
рожно сбивает один из ограничите-
лей. Александр Михайлович вписы-
вает ему сразу три минуса. За что?
Во-первых, не подал звуковой сиг-
нал, во-вторых, не включил свет на-
верху, в-третьих, не обозначил пово-

рот. Евгений Макеичев, представи-
тель ЗАО «Трансстройсервис-1», со
знанием дела объясняет, почему не-
просто управлять таким миниатюр-
ным погрузчиком: у него не руль, а
рычаги, подвижность колес ограни-
чена, нужна особая сноровка. Сам
Евгений очень быстро и красиво вы-
полнил задание: навесил, отвез и
снял поочередно четыре навески,
уложился в отведенное время.  Но
победителем он стал в другой номи-
нации - « За самые глубокие теоре-
тические знания». А лучшим в номи-
нации «За мастерство в управлении
универсальным погрузчиком» стал
Асад Халиулов.

Пожалуй, наиболее эффектное
зрелище - соревнования на погрузчи-
ках категории «Д»: мощных, гро-
моздких на первый взгляд машинах с

тяжелой навеской-грейдером. Их ме-
сто - на трассах, в котлованах, на
стройках, например, на тех, что ведет
ОАО «МОЭК». Команда этого пред-
приятия была весьма представитель-
ной. И открывал соревнования пред-
ставитель МОЭК Николай Хандого.
Он так лихо, на высокой скорости вы-
делывал «восьмерки» на своей ог-
ромной машине, что сорвал бурные
аплодисменты всех присутствующих.
По итогам  конкурса он победил в но-
минации «За волю к победе».

Члены жюри, судьи так сопере-
живали участникам, что хотели бы
наградить всех - каждый чем-нибудь
отличился на этом конкурсе. Но пра-
вила есть правила, а дипломов всего
три. Первое место занял Владимир
Плахотнюк (ОАО «Инждорстрой»),
второе - Виктор Разгулин (ООО
«Мехстройтехника»), кстати, он на-
гражден и в номинации «Верность
профессии», третье - Алексей Кос-
тырка (ООО «Палард»).

Это был заключительный, фи-
нальный этап, а до него соревнова-
ния в профессиональном мастерст-
ве проводили на 52 предприятиях, в
них участвовало более 100 специа-
листов, которые используют совре-
менные погрузчики. А сколько их то-
варищей-коллег болели за них, хо-
тели бы померяться силами, блес-
нуть мастерством! Подобные кон-
курсы будут проводиться теперь ка-
ждый год, так что шанс есть у всех.
Надо только доказать свое право
быть лучшим.

Наталья КРАСОВА

В таких конкурсах профессионализм
необходим не только участникам, но и
зрителям. Один из его этапов я расце-
нила как остроумную придумку органи-
заторов - чтобы сделать его более зре-
лищным, нужно было ковшом экскава-
тора подцепить за дужку ведро, напол-
ненное водой, перенести  его с одного
пенька на другой. Ну может ли такое
быть в реальной жизни? Опрометчиво я
высказала вслух свое недоумение. И на
меня обрушился шквал возражений от
самих участников, наблюдавших за со-
ревнованием:
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-Мы готовились к закрытию
тоннеля примерно три не-
дели. О том, что это про-

изойдет, москвичи заранее были
проинформированы. И, пожалуй,
ожидание проблем, с которыми, су-
дя по некоторым весьма эмоцио-
нальным, но малопрофессиональ-
ным публикациям, предстояло
столкнуться людям, порождало в
них излишние страхи.

Я разговаривал уже со многими
водителями и могу констатировать:
никакого транспортного коллапса не
произошло. Да, есть временные
трудности, но радикально реконст-
руировать одну из важнейших и
наиболее загруженных трасс в горо-
де без изменений движения транс-
порта невозможно, и это должны по-
нимать все.

- Почему закрытие тоннеля про-
исходило поэтапно: сначала дви-

жение было перекрыто в сторону
области, а на минувшей неделе –
и в направлении центра?

- Для этого были две причины.
Первая – водителям требовалось
время, чтобы привыкнуть к новым
условиям движения, отработать
для себя утренний и вечерний ва-
рианты маршрута. Вторая же свя-
зана с технологическими условия-
ми. Строители не могут вести под-
готовительные работы сразу в двух
направлениях. Мы подробно обсуж-
дали ситуацию с подрядной органи-
зацией и постарались ей помочь -
максимально оттянуть срок полно-
го закрытия тоннеля. За это время
удалось реконструировать участки,
которые служат сейчас временны-
ми дорогами, локально расширить
другие, изменить режим работы
светофоров. Вся эта подготови-
тельная работа и позволила плав-

но, без каких-либо серьезных проб-
лем полностью закрыть движение
по тоннелю.

Кстати, как быстро привыкают во-
дители к хорошим переменам, мо-
ментально забывая о том, что без
некоторых неудобств их просто бы
не произошло! Вспомните, каким
было движение по Ленинградке еще
пару лет назад. Я как водитель ни-
когда не ездил этим маршрутом ни в
утренние, ни в вечерние часы – на-
столько загруженной была эта трас-
са. Большинство поступало так же –
люди пользовались объездными до-
рогами, проходящими по Северному
округу. Но в прошлом году, после
реконструкции участка трассы от
третьего транспортного кольца до
района Ходынского поля, со строи-
тельством развязки проблема про-
бок здесь была решена. Транспорт
движется с нормальной скоростью –
во всяком случае, ее теперь можно
измерять.

С закрытием тоннеля в районе
Сокола ситуация не ухудшилась.
Можно сказать, она вернулась к
той, которая существовала прежде,
только на другом участке – о нем я
только что рассказал. Частые проб-
ки сместились в сторону области,
но, еще раз повторю, трудности эти
временные.

- Каким образом перераспре-
делились транспортные потоки?
Не испытывают ли чрезмерной
загруженности улицы, примыка-
ющие к Ленинградскому проспе-
кту?

- Мы проанализировали ситуа-
цию. Основной поток автомобилей
движется теперь по Волоколамско-
му шоссе. Гораздо меньше водите-
лей выбирают маршруты по улицам
Черняховского, Часовой. Там, кста-
ти, интенсивность движения прак-

тически не увеличилась. Это связа-
но с тем, что мы провели большую
работу по изменению организации
движения на прилегающих к Ле-
нинградке улицах, в том числе ка-
сающейся режима светофоров. Зе-
леный теперь горит гораздо доль-
ше для основного транспортного
потока. 

На всех перекрестках и участках,
где движение наиболее интенсив-
ное, работают усиленные наряды
дорожно-патрульной службы, кото-
рые при возникновении проблем с
работой светофоров тут же берут
регулирование транспортным пото-
ком на себя. Постоянно дежурят
также оперативные бригады Центра
организации движения. Поэтому ес-
ли из-за перенастройки светофор
где-то и выйдет из строя, то на крат-
чайшее время.

- Будут ли еще какие-либо из-
менения в организации движе-
ния? Ведь первая неделя после
закрытия тоннеля уже позволяет
сделать выводы о том, насколько
продуманной оказалась ныне
действующая схема.

- Как я уже сказал, существенно
увеличился транспортный поток на
Волоколамском шоссе. Возможно,
придется изменить организацию
движения на повороте в сторону
площади Курчатова в вечернее
время. В час пик, то есть  в период
массового выезда из центра, мы
планируем ввести ограничения,
чтобы водители могли без свето-
фора проехать до транспортной
развязки в районе улицы Свобо-
ды,  развернуться и дальше безо-
пасно двигаться в нужном направ-
лении. Да, пробег несколько уве-
личится - примерно на 1 километр,
- но время в пути существенно со-
кратится.

- Перед закрытием тоннеля на
Соколе многие опасались, что во-
дители, привыкшие к одному
маршруту, не сразу сориентиру-
ются и выберут новый, а потому
увеличения количества ДТП не
избежать. Был ли в действитель-
ности всплеск происшествий на
этом участке?

- Столичные водители знают, что
в городе постоянно ведутся ремонт-
ные работы на дорогах, из-за чего
порой меняется организация движе-
ния.  Они уверенно выбирают для
себя новые маршруты, тем более
что подробная информация обо
всех изменениях публиковалась в
прессе, а также размещалась на ин-
формационных щитах, установлен-
ных вдоль трасс. Роста дорожно-
транспортных происшествий на ре-
конструируемых участках и приле-
гающих к Ленинградке магистралях
не произошло.  

Если говорить о количестве по-
лос, по которым сейчас движется
транспорт по Ленинградскому про-
спекту, то количество их не умень-
шилось, а даже увеличилось Так,
раньше автомобили в обе стороны
двигались по трем полосам плюс
еще по трем в тоннеле. Сейчас мы
имеем семь полос для движения ав-
тотранспорта и еще одну - широкую,
предназначенную для общественно-
го транспорта. Ширина проезжей
части была увеличена за счет газо-
нов, неиспользуемых асфальтиро-
ванных территорий, также были пе-
ренесены, где возможно, опоры
электропередачи. Все это позволит
ездить по реконструируемой Ленин-
градке не только с минимальными
затруднениями, но и максимально
безопасно.

Беседу вела
Татьяна ПОМЕЛОВА

На днях вступили в силу
18 судебных решений
о сносе незаконных

строений, которые под раз-
личными вывесками функци-
онировали в Старом Свибло-
ве, Москворечье-Сабурове, в
Столешниковом переулке, на
улице Наметкина и Академи-
ка Варги... На очереди - по-
стройки, расположенные на
Новоясеневском проспекте,
на улицах Новочеремушкин-
ской, Островной, Большой
Косинской, на Сущевском
Валу, в Трубниковском пере-
улке, Сетуньском проезде,
на Сиреневом бульваре...
Это кафе и павильоны, авто-
мойки, склады, пристройки и
просто домики для жилья и
отдыха, не говоря уже о мно-
гочисленных киосках, кото-
рые появляются на улицах,
как грибы-поганки в подво-
ротне. Порой просто удивля-
ешься изворотливости их са-
мопроизвольных собствен-
ников. Вчера, допустим, на
этом месте еще стоял гараж-
ракушка, сегодня уже мага-
зин-палатка, а завтра его пе-
рестроят в двухэтажный

стриптиз-бар, на
месте которого, гля-
ди, и торговый ком-
плекс с казино
сварганят. Откуда
берутся эти строе-
ния-паразиты, по-
рой не знают даже в
префектурах.

Надо отметить, что само-
строй имеет длинную исто-
рию, в разные годы угрожая
превратить Первопрестоль-
ную в цыганский табор. Пом-
нится, в начале 1990-х, в раз-
гар перестройки, на Красной
площади появились брезен-
товые палатки, в которых
граждане из бывших респуб-
лик намеревались обосно-
ваться всерьез и надолго -
вплоть до открытия шашлыч-
ных с видом на Спасскую
башню. Сегодня это звучит
абсурдно, но факты, свиде-
тельствующие о подобных
попытках, в те годы наблю-
дались.

Сегодня, как выясняется,
самозахватная архитектура
тоже не ушла в прошлое. В
этом можно убедиться при
виде самовозведенных двор-

цов в так называемых садо-
водческих товариществах
«Речник» и «Огородник». К
ним так просто не подой-
дешь. Каждый такой объект
защищен, как средневековая
крепость, сторожами, соба-
ками, сигнализацией, рвами
и ворохом фиктивных охран-
ных справок, раздобытых
праведными и неправедны-
ми путями.

Главный аргумент защиты
самостройщиков - тезис о
неприкосновенности частной
собственности. Но если гра-
жданин незаконными спосо-
бами возвел некое сооруже-
ние на дорогостоящей мос-
ковской земле без ведома и
согласия властей, то вряд ли
он может называться собст-
венником. Это все равно что
назвать собственником вора,

укравшего бумажник в трам-
вае. И в первом, и во втором
случае они - нарушители за-
кона. Вот только доказать,
что подобные «собственни-
ки» являются ворами, юри-
дически бывает не просто.
Уж слишком циничны и изо-
щренны их методы по само-
захвату московских земель.

К примеру, когда недавно
в Москворечье-Сабурове по
решению арбитражного суда
сносили два «самопальных»
пенобетонных торговых па-
вильона, то нелегальные
собственники агрессивно
препятствовали рабочим
производить демонтаж.
Улыбчивые дотоле торговцы
набросились с кулаками на
специалистов, грозя их сбро-
сить с лестницы, а членам
комиссии расцарапать лица.

Свои, прямо скажем, хули-
ганские действия они моти-
вировали защитой частной
собственности. Они дебоши-
рили более 13 часов, и толь-
ко поздним вечером участок
был очищен от пенобетонно-
го самостроя - к радости жи-
телей окрестных домов, ко-
торым как кость в горле бы-
ла эта палатка-забегаловка,
вокруг которой кучковались
алкоголики и наркоманы.

Победа эта далась непро-
сто. Много времени и сил
пришлось затратить, чтобы
прикрыть правовыми мето-
дами только один пеномыль-
ный объект. Пока дело дош-
ло до реальных действий,
власти вели с пенобетонны-
ми владельцами судебную
тяжбу в течение пяти лет.

Также нелегко пришлось
представителям городских
властей при сносе дома в
Старом Свиблове, собствен-
ником которого оказался не-
кий гражданин Абдулхаиров
из Бугульмы. Никаких доку-
ментов на право владения
этого дома он не имел, кро-
ме экзотической справки,
что когда-то на этом участке,
в зоне реки Яуза, якобы на-
ходились принадлежавшие
ему строения - то ли шалаш,
то ли сарай, которые сгорели
от стихийного пожара. Доку-
ментального подтверждения
существования таинственно-
го сарая так и не было най-
дено. Хорошо еще, не при-
шлось комиссии произво-
дить археологические рас-
копки на этом месте! Тем не
менее судебным органам по-
требовалось несколько лет,
чтобы доказать факт неза-
конного захвата земельного
участка и самовольного
строительства. Да и приня-
тое решение долго не удава-
лось реализовать: ответчик
то подавал кассационные
жалобы, то выдумывал вся-
кие экзотические схемы, ухо-

дя от ответственности, то на-
ходил псевдоюридические
лазейки, чтобы узаконить са-
мозахват. Только благодаря
принципиальности, профес-
сиональной компетентности
работников Фемиды дело
было доведено до логическо-
го завершения, и самопаль-
ная постройка на днях была
снесена, площадка очищена
от мусора. Участок будет
восстановлен как заповед-
ная зона - согласно програм-
ме благоустройства зеленой
поймы реки Яузы.

А какие баталии предстоит
еще выдержать городским
властям с нелегальными
собственниками в товарище-
ствах «Речник» и «Огород-
ник»! Наверняка пойдут в
ход и встречные иски, и жа-
лобы вплоть до Страсбург-
ского суда, и шантаж... Как
бы то ни было, но очищение
этой заповедной зоны от
уродливых построек город-
ские власти считают неот-
ложной задачей.

Впрочем, сносить их без
решения суда власти не име-
ют права. Эти демократиче-
ские завоевания жулики уме-
ло используют в своих коры-
стных интересах. Вместе с
тем власти вынуждены учи-
тывать и другой фактор - фа-
кты коррупции в среднем зве-
не чиновничества. Ведь ни
для кого не секрет, что пено-
бетонные постройки возника-
ют не сами по себе, а зачас-
тую в результате коррупцион-
ного сговора. Вот почему чле-
ны оперативной группы возь-
мут под строгий контроль де-
ятельность чиновников, кото-
рые несут ответственность за
данный участок работы.

Заседания оперативной
группы, на которых будут
рассматриваться вопросы
каждого незаконно возве-
денного строения, планиру-
ется проводить регулярно.

Василий СЕДАКОВ

Напротив стола в кабинете за-
местителя начальника столич-
ной ГИБДД И. Исаева – боль-
шой монитор, на который по-
стоянно транслируется «живая
картинка» с магистралей горо-
да. В последние две недели,
можно сказать, «звездой экра-
на» стал Ленинградский про-
спект - точнее, тот его участок в
районе станции метро «Со-
кол», где развернулись мас-
штабные работы по реконст-

рукции тоннеля на развилке Ленинградки и Волоко-
ламского шоссе.
Закрытию тоннеля предшествовали бурные обсужде-
ния в прессе, в которых участвовали автолюбители и
водители-профессионалы, сотрудники ГИБДД и пе-
шеходы. Всех волновало, не осложнится ли движение
по одной из важнейших трасс Москвы. О том, как
складывалась транспортная ситуация там в первые
дни после перекрытия движения, и о том, каковы бли-
жайшие перспективы для водителей, редакция и по-
просила рассказать Игоря Вячеславовича ИСАЕВА.

ТОННЕЛЬ НА ЛЕНИНГРАДКЕ: 
ПАРАЛИЧА НЕТ И НЕ БУДЕТ!

САМОСТРОЙ – ПОД СНОС
Все незаконные строения, возве-
денные в Москве, будут сноситься
за счет тех, кто их построил. Такое
жесткое решение принял Юрий
Лужков на недавно состоявшемся
заседании оперативной группы по
вопросам сноса самовольных по-
строек и освобождения земельных
участков. Столичные власти наме-
рены очистить Белокаменную от по-
строек-паразитов, уродующих ее
архитектурный облик.
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УТИЛИЗАЦИЯ БЫТОВОГО МУСОРА – 

ПРОБЛЕМА НЕ ТОЛЬКО В РОССИИ. 
А ВОТ СОЗДАВАТЬ СТИХИЙНЫЕ СВАЛКИ МЫ,

ПОХОЖЕ, НАЛОВЧИЛИСЬ ЛУЧШЕ ВСЕХ
Так и живем
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Отом, что железная дорога –
зона повышенной опасно-
сти, хотя бы раз, думаю,

слышал каждый пассажир. А вот
о четырех бедах МЖД, наверное,
слышал далеко не каждый. Меж-
ду тем на них все чаще жалуются
железнодорожники. Четыре бе-
ды МЖД - это охотники за цвет-
ными металлами, футбольные
фанаты, поклонники пресловуто-
го граффити, а также все те, кто
ради минутной экономии своего
драгоценного времени готовы
перебегать пути прямо перед
мчащимся навстречу поездом. От
какой же из этих бед больше все-
го болит голова и железнодо-
рожного начальства, и самых что
ни на есть последних «стрелоч-
ников» МЖД?

Во-первых, болит, конечно, из-
за этих самых вандалов. Ведь
только за последние полгода,
констатируют в МЖД, ущерб, на-
несенный ими дороге, составил
11 миллионов рублей! Несмотря
на все меры по охране подвижно-
го состава, они, вандалы, находят
все новые способы оставить на
дороге следы своего пребывания.

Для ремонтников, в частности
локомотивного депо «Нахабино»,

привычная картина: пришел с ли-
нии вагон - диваны порезаны, по-
ломаны. На то, чтобы привести
их в порядок, уйдет не меньше
двух суток. Не успевают почи-
нить один вагон, как сразу при-
ходится освобождать место для
другого, поступившего в депо по-
сле «ночевки» где-нибудь на под-
московной станции.

Каким образом вандалам уда-
ется проникнуть на особо охра-
няемые объекты (а это не только
депо, но и станции, на которых
ночью стоят электропоезда), же-
лезнодорожники объяснить не
могут. По их мнению, единствен-
ный способ уберечь электрички –
выставить круглосуточную охра-
ну у каждого состава. Где, одна-
ко, найти хотя бы по милиционе-
ру на каждый состав?

А уж о том, чтобы, во-вторых,
найти охрану для вагонов, пере-
живающих, что бывает чаще,
бурные эмоции футбольных фа-
натов, и говорить не приходится.
Почему-то железнодорожное
имущество эти футбольные фа-
наты портят с особым ухищрени-
ем. Больше всего достается стек-
лам, стальным ручкам и обивке
сидений. Багажные полки срыва-

ют: алюминиевый лом, из кото-
рого изготовлены эти полки, в
пунктах вторсырья в цене. Ну а
стекла-то при чем? Или сиденья,
которые поджигают, разливая
даже бензин? «В результате за
какие-нибудь 15-20 минут вагон
полностью сгорает», - удручен
вместе со мной Николай Румян-
цев, приемщик локомотивного
депо «Нахабино».

Каждое повреждение – повод
снять электричку с линии. «На
линии мы не можем оперативно
устранить неисправности по ку-
зовному оборудованию. Они тре-

буют ремонта именно в депо. По
первой заявке от локомотивной
бригады немедленно принимаем
меры: снимаем поезд с линии, и
уже в депо специальная группа
занимается приведением в поря-
док кузовов», - рассказывает на-
чальник локомотивного депо
«Нахабино» Виктор Сахаров. Это,
конечно, неудобство и для пасса-
жиров, и для самих железнодо-
рожников. В часы пик, да еще ле-
том, на счету каждый вагон элек-
тропоезда.

Еще один бич МЖД – граффи-
ти. Яркие «цветочки» и «ягодки»
зачастую покрывают сразу не-
сколько вагонов. На то, чтобы на-
нести эти незатейливые рисунки,
требуется всего несколько минут,
а на их устранение, например, у
маляра Тамары Осокиной уходит
как минимум день.

Дорога, конечно, многое дела-
ет для своих пассажиров. Ее
представители рассказывают,
что на станциях создаются все
необходимые условия безопас-
ности. На платформах реконст-
руируются и обновляются все пе-
шеходные переходы. «Техниче-
ское новшество – резинокордо-
вое покрытие переходов. Оно по-

зволяет полностью исключить
поскальзывание или запинание
при переходе через пути», - рас-
сказывает Михаил Полянский,
первый заместитель начальника
центральной пригородной дирек-
ции МЖД.

Однако чем же платят дороге
ее гости? Как, скажем, быть с
тем, что меры безопасности часто
оказываются просто бесполезны-
ми? Оказывается, если верить
рассказам железнодорожников,
больше всего у них претензий к
самым обычным пассажирам, не
относящимся ни к вандалам, ни к
футбольным фанатам, ни к граф-
фитчикам. Наша пассажирская
психология, по мнению железно-
дорожников, совершенно необъ-
яснима. Людей зачастую не оста-
навливает ни красный свет, ни
шлагбаум, ни пронзительный гу-
док приближающегося состава:
бегут себе и бегут прямо перед
ним. Если оступиться или спо-
ткнуться (такое и при самом пе-
редовом резинокордовом покры-
тии вполне возможно) - трагедии
не избежать. Ведь тормозной
путь пассажирского или товарно-
го поезда - километр. «Бывают и
совсем неординарные случаи, ко-
гда пассажиры ради сиюминут-
ного удовольствия залезают да-
же на крыши вагонов», - изумля-
ется Галина Голышева, начальник
службы охраны труда МЖД.

Особенно же Г. Голышеву, как
и других железнодорожников,
поражает неукротимое стремле-
ние пассажиров преодолевать
заграждение на краю платфор-
мы или залезать с сумками и те-
лежками на высокую платфор-
му, огражденную забором. Чаще
всего таким образом поступают
на станциях, оборудованных тур-
никетами. Чтобы не платить за
билет, люди готовы упражняться
в «скалолазании» - порой прямо
перед самым истошно гудящим
локомотивом!

Такова она, не парадно-празд-
ничная, а реальная повседневная,
жизнь железной дороги. После
этого так и хочется сказать: ува-
жаемые соотечественники, да-
вайте же беречь наши поезда!

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

КРЕСТИКИ 
У ВОДЫ
С начала 2007 года в России про-
изошло 5148 происшествий на
водных объектах, в результате ко-
торых погибли 4232 человека. По
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года количество
происшествий  на воде (4876)  уве-
личилось на 5,6 процента, а число
погибших (4689)  уменьшилось на
9,7 процента.

День был ветреным и не по-июльски прохладным. На бе-
регу Школьного озера  в Зеленограде народу было сов-
сем немного. Пляж здесь благоустроенный: песочек

светлый, чистый, мощеные дорожки, грибки, в отдалении -
палатка для любителей пива, и когда в мае стояла июльская
жара, здесь негде было приткнуться.

Вот почему здесь есть будка спасателей, и на время ку-
пального сезона - стационарный пост милиции  и медпункт.

Вхожу в вагончик с надписью «Медпункт». Небольшое
чистое помещение, в углу - шкафчик с медикаментами, на-
против - кушетка. За столом улыбчивая девушка в белом ха-
лате. Ее зовут Алла, она медсестра из поликлиники № 201. 

Кто обращается за помощью? Что чаще всего случается
с горожанами на пляже? - вот что меня интересует. Алла
рассказывает,  что нередко на пляже кому-нибудь стано-
вится плохо с сердцем, причем не обязательно в воде. На
открытом  солнце и у здорового может отказать пламен-
ный мотор. Вот и сбоит сердце, особенно у тех, кому за 50.
На этот случай в арсенале  у нее есть разные медицинские
препараты: от пустырника и валерианы до более мощных.
Можно и укол сделать в случае чего.

Она открывает черный чемоданчик и показывает мне, с
каким набором выходит на улицу: дибазол, нашатырь, гли-
церин, димедрол…

Медсестре на пляже надо уметь быстро помочь постра-
давшему. Делать искусственное дыхание Алле не доводи-
лось пока, а вот мелкие порезы, ушибы - это частенько
происходит. Она открывает толстую школьную тетрадь и
ведет пальцем по строчкам: вот, смотрите, сегодня и вчера
к нам никто не обращался, позавчера - одна запись: порез
большого пальца левой стопы, помощь:  обработка пере-
кисью,  наложение повязки.

Чаще всего неприятности случаются с пьяными, кото-
рым, по пословице, море по колено, а лужа - по грудь. Со
всеми напастями медсестра справляется сама.

В медпункте нет стационарного телефона, но случись не-
обходимость, вызвать «скорую» можно по рации, которая
есть у спасателей. Работают медсестры по шесть часов: в 9
утра начинается первая смена, в 3 часа дня - другая. Иног-
да отдыхающие заходят сюда в профилактических, так ска-
зать, целях - например, померить давление или прилечь.

- Полежат на кушеточке, валидол под язык - и уже по-
легчало человеку, - говорит Алла. 

Она берет  в руки градусник и идет мерить температу-
ру... озеру. Сегодня у воды Школьного  озера и у атмо-
сферного воздуха температура одинаковая - плюс 21.

В прибое бегает один купальщик - малыш двух лет от
роду. Он  с визгом носится у папиных ног, не замечая, что
других любителей окунуться на пляже нет.

Я иду к спасателям - они сейчас как раз моют свою пла-
стмассовую лодку. Обычно их посудина стоит в полной бо-
евой готовности и при необходимости в самую дальнюю
точку водоема приплывает на 20-30 секунд.

Обоих спасателей  зовут Алексеями, оба уже спасали
людей и вытаскивали из воды утопленников. Утонувших
принято отмечать крестиками на стене вышки. Таких отме-
ток в этом году уже 4. Причем двое погибших были трез-
вые.

- У одного парня свело ногу, а руки были слабые, и он не
смог выгрести,- докладывает мне тот Леша, что повыше.-
А мужчина, которому 60 лет было, пришел после работы
купаться, и прямо в воде с  сердцем стало плохо. Возраст
утонувших мужчин - 60, 35, 23 и 22 года. Спасти в этом се-
зоне успели только одного.

...Я уходила с пляжа мимо будки спасателей, на стене
которой чернели крестики как напоминание о том, что во-
да шуток не прощает.

Галина КРАСОВА

В воскресенье, 5 августа, на МЖД в 27-й раз от-
метят профессиональный праздник - День же-
лезнодорожника. Казалось бы, у сотрудников
дороги все основания, чтобы этот праздник, как
говаривали в советские времена, когда он был
установлен, встретить с торжеством и ликова-
нием. Ведь и самых разных юбилеев масса: на-
пример, 170-летие железных дорог России
(11 ноября) или трехлетие самой МЖД (26 ию-
ля). К тому же трудовых достижений, которыми
по праву можно гордиться, немало. Но... не по-
лучается как-то ни торжества, ни ликования.

БЕРЕГИТЕ, 
ОДНАКО, ПОЕЗДА!..

ОТПИСКИ
ВМЕСТО ДЕЛА

Прочитала в «Московской среде» статью «Защити-
те себя от сахарного диабета» (№ 23). Призыв хоро-
ший, но как это сделать практически?

...Когда моему сыну было шесть лет, ему постави-
ли диагноз: сахарный диабет. Ошарашили не только
диагноз, но и нехватка лекарств, и медицинское об-
служивание. В общем, я поняла, что родителям таких
детей надо объединяться. Этим и занялась. Тогдаш-
ний министр здравоохранения Е. Чазов нас поддер-
жал, нам даже удалось добиться кое-каких льгот, в
том числе по коммунальным услугам. Теперь все эти
льготы отменены, а положение с лекарствами и ме-
дицинским обслуживанием стало еще хуже. Специа-
листов по-прежнему не хватает, в некоторых поли-
клиниках на должности эндокринологов работают те-
рапевты. Чтобы попасть к врачу, приходится зани-
мать очередь в 6 часов утра и получать талончик... на
следующую неделю.

Пожаловались в столичный Департамент здравоох-
ранения. Меры были приняты, в поликлиниках нача-
лись проверки. Но там быстро нашли выход из поло-
жения: была дана команда разгонять больных, чтобы
не создавали очередей...

Сейчас я пишу не для того, чтобы в очередной раз
пожаловаться. Около тридцати лет я возглавляю об-
щественную организацию инвалидов и хорошо знаю
реакцию чиновников на наши обращения. Вот, к при-
меру, недавно отправила письмо в Минздравсоцраз-
вития господину Зурабову. Писала о том, что часто пе-
ресматриваются списки льготных лекарств, из них ис-
чезает необходимое. Из-за этого у больных нарушает-
ся режим лечения, что чревато серьезными осложне-
ниями. В ответ чиновник департамента подробно мне
сообщил, какие документы  разработало министерст-
во, и рассказал о его благородных целях. Причем все
то, что не нравится больным, оказывается, происходит
«в соответствии» с постановлениями и «согласно» за-
конам. А что касается наших проблем, то они «в насто-
ящее время решаются». Все это мы слышим десятиле-
тиями, и ясно, что лекарств по-прежнему не будет. По-
этому нас, больных и их близких, интересует другой
вопрос: как же докричаться до наших «слуг народа»?
Ведь пока они сочиняют отписки, люди умирают...

Лидия АНДРИЕВСКАЯ,
президент региональной общественной 

организации инвалидов «Диабет»

Утилизация бытового мусора - проблема
номер один для всех высокоразвитых
стран. Быстрый рост потребления това-

ров, сокращение срока их службы, появление
множества предметов одноразового исполь-
зования породили целую лавину отходов, зна-
чительная часть которых приходится на син-
тетические материалы, а они практически не
разлагаются. Между тем стихийные свалки,
большие и маленькие, возникают повсюду.

Строительство мусороперерабатывающих
заводов природу от такой лавины не спасет.

Эта проблема в России давно стала социаль-
ной, и ее решение упирается прежде всего в
мировоззрение людей, воспитывать которое
надо с детства. Именно этим - изменением
отношения ребенка к мусору - занимаются в
Государственном биологическом музее
им. К.А. Тимирязева, где осуществляется
проект с непривычным названием «Хлам-
арт». Рассказывает заведующая отделом му-
зейной педагогики Ольга ЧУБАРОВА:

- Начиная реализацию проекта «Хлам-
арт», мы стремились заложить в людях сте-
реотип экологически грамотного поведения.
Нашей аудиторией стали дети, их родители и
педагоги.

Отправной точкой проекта послужил Все-
российский конкурс «Время собирать му-
сор», в котором участвовали учреждения до-
школьного образования нашей страны и да-
же СНГ. Его объявили наш музей и газета
«Дошкольное образование». Десять месяцев
дети и взрослые трудились над тем, чтобы
превратить то, что обычно летит в мусорное
ведро, в настоящие произведения искусства.
В ход пошло все: пакеты из-под молока, ви-
ниловые пластинки, полиэтиленовая пленка,
упаковка от яиц, пластиковые бутылки, ста-
рая магнитофонная лента, вышедшие из упо-
требления дискеты, списанные запчасти и
многое другое. Ребята вместе с педагогами и
родителями проявили чудеса дизайнерской
мысли, изготовив множество забавных поде-

лок, маскарадных костюмов и необычных
скульптурных композиций. По всей России
прошли «мусорные» выставки и дефиле кос-
тюмов из бросового материала. Итогом кон-
курса стала выставка «Хлам-арт», которая от-
крылась в музее в марте прошлого года.

Однако проект на этом не завершился. Мы
дополняем его так называемой интерактив-
ной программой. В нашем музее для детей,
для работников других музеев и дошкольных
педагогов начали работать мастер-классы по
изготовлению поделок из отслуживших свой

срок предметов. Интерактивная программа
включала также дефиле «Этот фантастиче-
ский мусор». Модели маскарадных костю-
мов, которые воспитанники московских дет-
садов сделали из гофрированной оберточной
бумаги, остатков обоев и прочих «неожидан-
ных» материалов, могут стать хитом на лю-
бом детском празднике.

Недавно вместе с газетой «Дошкольное
образование» мы объявили новый конкурс -
«Зонтик Мэри Поппинс». Казалось бы, что
можно смастерить из самого обычного зон-
тика? Однако игровые возможности этого
вполне заурядного предмета поистине без-
граничны. Из рук «зонтичных дел мастеров»
вышли зонтики-часы, зонтики-звери и зонти-
ки-шатры для уединения. Некоторые из них
уже представлены на нашей выставке.

Участие в таких конкурсах и дефиле, заня-
тия в мастер-классах будят в ребятишках во-
ображение, учат их создавать игрушки собст-
венными руками. Кроме того, прививают на-
вык доводить начатое дело до конца, способ-
ствуют интеллектуальному и творческому
развитию. И, конечно же, создание из быто-
вого хлама нужных и красивых вещей - это
ненавязчивый способ пропаганды правиль-
ного отношения к проблеме его утилизации,
пример рационального вторичного использо-
вания того, что отслужило свой срок.

Михаил 
БУРЛЕШИН

ПРОЕКТ «ХЛАМ-АРТ»
ВОСПИТЫВАЕТ У РЕБЯТ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ГРАМОТНОЕ ОТНОШЕНИЕ 
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ПО ВСЕЙ ЗЕМЛЕ ЛЮДИ ВОЗВОДЯТ
ПАМЯТНИКИ СВОЕЙ ИСТОРИИ. 
ЖАЛЬ ТОЛЬКО, ЧТО ПАМЯТЬ МЕНЕЕ
ДОЛГОВЕЧНА, ЧЕМ ЭТИ ПАМЯТНИКИ...

50 МИНУТ У СТАЛИНА

Это случилось 25 января 1946 го-
да. Л.П. Берия и И.В. Курчатов вместе
вошли в кабинет Сталина в 19 часов
25 минут. Курчатов ушел через 50
минут. Берия оставался у Сталина
почти до полуночи.

За неделю до встречи И.В. Сталин
получил «Доклад о состоянии работ
по получению и использованию
атомной энергии». К нему был при-
ложен список тех, кого желательно
было пригласить в Кремль. В нем
было 11 человек – все ученые, кото-
рые были привлечены к Атомному
проекту. Но Сталин принял только
Курчатова.

Сталин подчеркнул, что «необхо-
димо придать работам по использо-
ванию внутриатомной энергии боль-
ший размах», и тем самым дал Иго-
рю Васильевичу полную свободу
действий. В то же время он рекомен-
довал ему сразу после беседы подго-
товить новый доклад, в котором вы-
сказать все, что необходимо для ус-
корения работ. Игорь Васильевич по-
нял, что теперь ему ни в чем отказа
не будет. Однако и ответственность
возрастала несоизмеримо.

12 февраля 1946 года он направит
Сталину новый доклад. В нем, в част-
ности, будет сказано:

«Конструирование бомбы пред-
ставляет чрезвычайно сложную  за-
дачу из-за новизны принципа ее кон-
струкции. Потребуется осуществить
много опытных взрывов тротила (в
количествах 5 тонн и более) и разра-
ботать методы наблюдения процес-
сов, происходящих при мощных
взрывах, для того чтобы получить не-
обходимые для конструирования
бомбы исходные данные...

Намечено и необходимо создать
специальное конструкторское бюро
по атомной бомбе в удаленной (по
соображениям секретности) на 200 –
300 км от Москвы и других крупных
городов местности.

В минимально возможные сроки
необходимо создать при этом бюро
хорошо оборудованные лаборато-
рии, механические мастерские и
опытный полигон...»

В своем докладе И.В. Курчатов
указывал, что во второй половине
1947 года можно будет получать на
газодиффузионном заводе по 100
граммов урана-235 в сутки. Конечно,
в том случае, если машинострои-
тельные заводы выполнят все зака-
зы ученых. Впрочем, Игорь Василье-
вич оговаривается: пока неясно, це-
лесообразно ли применять уран-235
в бомбах или лучше все-таки плуто-
ний, который при бомбардировке
японских городов оказался раз в де-
сять эффективнее.

Даже Курчатов еще не представ-
лял до конца, с какими невероятны-
ми трудностями придется столкнуть-
ся всем, кто принимал участие в
Атомном проекте.

ЧЕМ БОЛЬНЫ КУРЧАТОВ И ХАРИТОН?

11 июля 1946 года появляется
письмо о резком ухудшении здоро-
вья Игоря Васильевича Курчатова.
Результаты медицинского обследо-
вания в поликлинике МВД показали,
что ученому необходим не только от-
дых, но и лечение.  В письме сказано:

«Отсутствие длительного отдыха и
санаторного лечения на протяжении
последних 4-5 лет вызвали заметные
изменения в организме...»

Однако  в документах, которые
приложены к письму, причина забо-

левания Курчатова определялась
иначе. Там, в частности, есть заклю-
чение:

«Интенсивность нейтронного из-
лучения в кабинете (в рабочем месте
Курчатова И.В.), по крайней мере, в
два раза превосходит интенсивность
нейтронного излучения у пульта уп-
равления циклотрона... Интенсив-
ность нейтронного излучения в
смежном малом кабинете значитель-
но превосходит безопасную дозу (в 5
– 10 раз)». 

Медики обнаружили и изменения
в крови. Это был первый сигнал о
приближении лучевой болезни.
Впрочем, о ней еще было известно
очень мало...

Плохо себя чувствовал и Юлий Бо-
рисович Харитон, который вместе с
Курчатовым проходил медицинское
обследование.

О своем непосредственном подчи-
ненном теперь уже И.В. Курчатов со-
общал Л.П. Берия:

«Докладываю, что за последнее
время резко ухудшилось состояние
здоровья  тов. Харитона Ю.Б... Имеет
место функциональное расстройство
нервной системы и сердечной дея-
тельности (пульс 120 ударов в мину-
ту) при общем сильном переутомле-
нии и истощенности организма... Не-
обходим перерыв в работе тов. Хари-
тона для санаторного лечения».

Резолюция Берия была лако-
нична:

«Обеспечить всем необходимым».

ЗАДАНИЯ ДЛЯ...
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

По документам Атомного проекта
СССР становится понятным, почему в
сельском хозяйстве у нас дела шли
плохо. Просто специалисты занима-
лись не выращиванием овса или сви-
ней, а производством... взрывателей
и корпусов фугасных бомб.

Доказательства? Пожалуйста!
22 и 23 мая 1946 года Ю.Б. Хари-

тон разрабатывает два технических
задания. Одно на высотный взрыва-
тель для фугасных авиабомб:

«1. Взрыватель должен обеспечи-
вать взрыв при достижении сбро-
шенной с самолета авиабомбой за-
данной высоты в пределах от 300 до
600 метров.

Конструкция должна допускать
установку взрывателя на любое зна-
чение высоты разрыва в указанном
интервале...

4. Взрыватель должен быть за-
шифрован так, чтобы исключалась
возможность приведения его в дей-
ствие посторонним источником ра-
диоволн.

5. Габариты взрывателя должны
обеспечивать возможность разме-
щения его в полусфере с радиусом
60 см...

7. Взрыватель должен проектиро-
ваться к бомбе с габаритами: диа-
метр – 1,3 м, длина корпуса – 3 м,
длина оперения – 1 м...»

Второе задание - уже на корпус са-
мой авиабомбы:

«1. Корпус авиабомбы должен
быть приспособлен для крепления
внутри его заряда, заключенного в
прочную металлическую оболочку.
Вес заряда с оболочкой 2 тонны, диа-
метр заряда в оболочке 1,3 метра.
Крепление должно быть непостоян-
ным, т.е. на болтах или замках, а не
на сварке...

3. Бомба должна быть предназна-
чена для подъема на тяжелом бом-
бардировщике...»

Уже на следующий день два дире-
ктора  секретных НИИ-504 и КБ-47

получили распоряжения на создание
взрывателя и корпуса, подвески и
стабилизатора фугасной авиабомбы.
Текст идентичен:

«Предлагаю Вам немедленно при-
ступить к выполнению прилагаемого
технического задания... Все вопросы,
возникающие в процессе работ, раз-
решать с тов. Харитоном Ю.Б. 

Устанавливаю срок для выполне-
ния указанной работы с 25 мая по 1
октября 1946 г.

Состав людей, выделенных для
этой работы, график работы и ваши
мероприятия предоставить мне на
утверждение в 3-дневный срок».

Самое любопытное – это подпись
под распоряжением: «Министр сель-
хозмашиностроения Б. Ванников».

ДВА ВАРИАНТА АТОМНОЙ БОМБЫ

Летом 1946 года два руководителя
КБ-11 П.М. Зернов и Ю.Б. Харитон
уже точно знали, какими будут атом-
ные бомбы, которые еще предстояло
создавать их коллективу:

«1. Атомная бомба разрабатывает-
ся в двух вариантах.

В варианте I рабочим веществом
является  плутоний.

В варианте II – уран-235...
5. Бомба изготовляется в виде

ФАБ с весом не более 5 т, длиной
не более 5 м и диаметром не более
1,5 м...

7. В случае отказа аппаратуры,
обеспечивающей срабатывание вы-
сотного взрывателя, конструкция
должна самоликвидироваться при
соприкосновении с грунтом...»

Первая атомная бомба была ис-
пытана через три года, 29 августа
1949-го. Любопытно, что параметры,
которые обозначили Зернов и Хари-
тон еще в 1946-м, в основном были
выдержаны. А ведь  не было в стра-
не ни грамма плутония, ни грамма
урана-235  - атомную взрывчатку
еще предстояло наработать на реак-
торах, проектов которых пока не су-
ществовало. Путь к бомбе  только на-
чинался, но конечная цель была вид-
на отчетливо. Безусловно, это помог-
ло достичь ее так быстро...

ЕСТЬ ЛИ ЗАЩИТА?

Академик Николай Николаевич
Семенов признавал способности сво-
их учеников по Ленинградскому физ-

теху (в частности, Курчатова), отда-
вал должное таланту своих подчи-
ненных по Институту химфизики
(Харитона, Зельдовича и Щелкина),
но смириться с неглавной ролью в
атомном спектакле, что разыгрывал-
ся США и СССР, он не мог. Это было
выше его сил, а потому он искал для
себя принципиально новые области

приложения. Интуиция его не подве-
ла и на этот раз: он определил ту об-
ласть науки, где опять он может стать
лидером.

30 июня 1947 года академик Се-
менов обращается напрямую к Ста-
лину, минуя всех руководителей
Атомного проекта. Он пишет:

«Глубокоуважаемый Иосиф Вис-
сарионович,

мне кажется, что нахождение спе-
цифической и эффективной защиты
от атомных бомб является пробле-
мой едва ли не более важной, чем
проблема изготовления атомных
бомб».

Расчет ученого был точен: уже
первой своей фразой он показывает
вождю, почему он отставляет в сто-
рону Берия и всех руководителей
Атомного проекта - мол, создавать
бомбы легче, чем нейтрализовать их.
Более того, даже у американцев нет
никаких идей по этой проблеме: они
считают, что защиты не существует и
быть не может.

И тут же академик на всякий слу-
чай подстраховывается:

«Однако может возникнуть подоз-
рение, нет ли здесь намеренной де-
зинформации общественного мне-
ния? Не работают ли американцы в
глубоком секрете над проблемой за-
щиты? Нет ли у них мысли безнака-
занно бомбить нас своими атомными
бомбами, имея против наших атомных
бомб надежные защитные орудия?»

Академик оперирует только теми
данными, которые появляются в от-
крытой печати. И он делает свое сен-
сационное предположение:

«У меня есть очень большие подо-
зрения, что огромные усилия амери-
канских ученых, огромные государ-
ственные средства, вкладываемые в
разработку и постройку ускорителей,
рассчитанных на сотни и многие сот-
ни миллионов вольт, делаются в
Америке не только ради новых науч-
ных открытий, сколько ради практи-
ческой цели – построения противо-
атомного орудия».

Все-таки великие ученые облада-
ют удивительной прозорливостью!
Казалось бы, в своем предположе-
нии академик Семенов ошибся. Од-
нако пройдет немного времени - и то
самое «противоатомное орудие»
превратится в оружие звездных
войн. То, что покажется в 1947-м
фантастикой, через полвека станет
государственной политикой. Я имею
в виду доктрину Рейгана о космиче-
ском оружии, основанном как раз на
мощных ускорителях частиц.

В конце своего письма Н.Н. Семе-
нов просит невозможного: личной
встречи со Сталиным. 

Как известно, подобного рода
проблемы Сталин не решал. Все, что
имело отношение к Атомному проек-
ту, поручалось Берия. Тот был немед-
ленно ознакомлен с письмом Семе-
нова. Он сразу же позвонил академи-
ку и заверил, что, как только Курча-
тов приедет в Москву, все предложе-
ния его будут тщательно проанализи-
рованы и рассмотрены. 

На научно-техническом совете
ПГУ предложения о создании «спе-
циального орудия» обсуждались
тщательно и всесторонне. Академик
Семенов доложил о своей идее ис-
пользовать ускоритель в нейтрализа-
ции атомного взрыва.

Как всегда в подобных случаях, к
идее ученого все отнеслись уважи-
тельно, а потому было предложено
проводить экспериментальные ис-
следования и в будущем.

Но остановить Семенова уже было
невозможно. Он надеялся все-таки
создать установку ЗУ, которая будет
нейтрализовать ядерный взрыв.

Удар по «орудию Семенова» был
нанесен совсем с другой стороны.
Оказывается, Николай Николаевич
не выполнил одно из важнейших
постановлений, подписанных са-
мим Сталиным. Речь шла о разра-
ботке мер защиты от диверсионных
атомных бомб. Предполагалось, что
они могут быть завезены частями
на территорию СССР. Академику
Семенову и его институту поруча-
лось продумать эффективные ме-
ры, чтобы этого не произошло. И
хотя атомных бомб к нам не завез-
ли и диверсий не случилось, но 15
сентября 1948 года появилась «За-
писка», в которой было сказано, что
«по разработке мер защиты от ди-
версионных атомных бомб за год (с
июня 1947 г. по сентябрь 1948 г.)
академиком Семеновым ничего не
сделано».

КАПИЦА ВОЗВРАЩАЕТСЯ?

Эстафету подхватил Петр Леони-
дович Капица. Он находился в ссыл-
ке под Москвой, на своей даче. Его
схватка с Берия, как ни странно, за-
кончилась именно так: Сталин распо-
рядился ученого не трогать.

25 октября 1948 года он пишет
В.М. Молотову. Речь идет о защите
от атомного оружия. В частности,
академик Капица писал:

«Товарищ Молотов... Перспектива
такой возможности меня сильно за-
хватила, так как это вопрос, над кото-
рым я долго думал. Только опыт мо-
жет установить справедливость моих
расчетов».

В новом письме П.Л Капица рассу-
ждает:

«...Только имея эффективную за-
щиту от атомной бомбы, ее не будут
бояться, а это создаст необходимые
условия для успешного развития и
использования атомной энергии для
мирной человеческой культуры».

Молотов немедленно докладыва-
ет о письме Капицы Сталину и Берия.
Вскоре копию письма получают и ру-
ководители Атомного проекта. 

Игорь Васильевич сомневается,
что работа Капицы поможет участни-
кам Атомного проекта, так как ничего
конкретного ученый не сообщил. И
уже через несколько дней Л.П. Берия
получает «Заключение», подписан-
ное Б. Ванниковым, М. Первухиным
и А. Завенягиным. В нем, в частно-
сти, предлагается:

«а) академику Капице следует
предложить сообщить президиуму
Академии наук СССР свои теоретиче-
ские предположения, а также и пред-
ложения о необходимых, по его мне-
нию, экспериментах для проверки
этих предположений и требующейся
ему для этого помощи...»

Ну а затем, если предложения ака-
демика Капицы будут признаны кол-
легами интересными, то в одном из

институтов следует организовать
вместе с ученым их проверку и реа-
лизацию.

Это решение, естественно, никак
не устраивало академика Капицу. Он
понял, что вернуться в Атомный про-
ект ему не позволят.

ПОЯВЛЕНИЕ СВЕРХБОМБЫ

Считается, что работа над водо-
родной бомбой началась после ис-
пытания атомной: мол, именно тогда
появились на «Объекте» И.Е. Тамм и
А.Д. Сахаров. Безусловно, такая точ-
ка зрения имеет право на существо-
вание, однако идея о сверхбомбе по-
явилась гораздо раньше - в то время,
когда у молодого физика Андрея Са-
харова еще не было даже комнаты,
где он мог бы жить с женой и дочкой.
Директор ФИАН академик С.И. Вави-
лов предложил подключить Сахаро-
ва к Атомному проекту, что позволит
ему решить проблему с жильем. Так
и случилось: вскоре семья кандидата
наук Сахарова получила комнату в
центре Москвы. А через несколько
лет молодой доктор наук А.Д. Саха-
ров блестяще решит проблему, о ко-
торой научный руководитель «Объе-
кта» Ю.Б. Харитон 1 января 1946 го-
да напишет:

«4. Вопросы сверхбомбы. 
Проанализирован вопрос о воз-

можности использования легких
элементов. Анализ эксперименталь-
ных данных о сечениях для ядерных
реакций и теоретическое рассмотре-
ние вопроса показывают, что в прин-
ципе возможна ядерная детонация
легких элементов, причем наиболее
подходящим веществом является тя-
желый водород».

В 1952 году американцы испытали
первое термоядерное устройство.
Они доказали экспериментально, что
сверхбомба возможна.

В 1953 году в СССР  взорвана пер-
вая водородная бомба.

Кто же был первым?
Об этом физики и историки спо-

рят до сегодняшнего дня...

ОДИННАДЦАТЬ ПЕРВЫХ...

Кто может сделать бомбу? Этот
вопрос задавали себе многие руково-
дители Атомного проекта. Однажды
Л.П. Берия попросил И.В. Курчатова
и Ю.Б. Харитона представить ему
свои соображения. Понятно, что
именно эти двое знали, кого при-
влечь к работе в КБ-11.

Письмо, направленное ими, весь-
ма лаконично. В нем перечислены 11
человек, которых предстояло напра-
вить в КБ-11. Каждому из кандидатов
давалась краткая характеристика.
Список кандидатов весьма любопы-
тен: он показывает, что КБ-11 требо-
вались специалисты разных направ-
лений науки и техники. К сожалению,
не все кандидаты оправдали доверие
Курчатова и Харитона, некоторые не
смогли справиться с невероятно
сложными проблемами, которые им
предстояло решать. Но несколько че-
ловек остались в Атомном проекте на
всю жизнь.

В письме любопытно то, что Кур-
чатов и Харитон впервые высказали
свои соображения об основном науч-
ном персонале КБ-11 - как о требова-
ниях, которые предъявляются к спе-
циалистам, так и об условиях их ра-
боты.

А вскоре на имя министра внут-
ренних дел СССР С.Н. Круглова по-
ступило еще одно письмо, теперь
уже от Б.Л. Ванникова. Оно было по-
военному лаконично:

«Для обеспечения строительства
особо важных объектов – завода
№ 880 и КБ-11  Первого главного уп-
равления, - которые будут поручены
выполнением Министерству внут-
ренних дел Союза ССР, убедительно
прошу Вашего указания дать следую-
щие распоряжения:

1. Перевести до 15 мая с.г. Саров-
скую колонию несовершеннолетних
преступников из г. Саров в другое
место.

2. Дать указание о завозе в Саров
для обеспечения строительства
№ 880  5 000 чел. заключенных, в том
числе 2 000 в мае месяце и 3 000  - в
июне...»

Приказ министра был выполнен.
В Сарове началось строительство
КБ-11 и завода «Авангард», где будут
собраны первые советские атомные
бомбы.

Владимир ГУБАРЕВ

БОМБА К БОМБЕ - 
И МИР ВО ВСЕМ МИРЕ?
Каждый год в августе, в дни атомных бомбардировок Хиросимы и Нагасаки, Земля содро-
гается вновь и вновь - человечество осознает, к какой пропасти нас подвела эскалация
вражды и ненависти. Правда, долгое время считалось, что ядерное оружие способно
быть и фактором сдерживания - поскольку взявший в руки этот испепеляющий меч сам
от него и погибнет. Но с годами наука и техника уничтожения становятся все изощрен-
нее. И чем громче политики декларируют мирные заповеди, тем нужнее всем нам пом-
нить, с чего все начиналось. По просьбам читателей продолжаем публиковать рассекре-
ченные страницы Атомного проекта СССР.
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Памятник жертвам атомной
бомбардировки в Нагасаки



О ВРЕДЕ «ОКОННЫХ»
ВИЗИТОВ

В половине четвертого ночи дежурно-
му ОВД района Куркино позвонил рас-
строенный местный житель. Мужчина
сообщил, что, пока он досматривал
седьмой сон, к нему в квартиру на пер-
вом этаже через окно влез неизвестный.
Вор ухитрился, не разбудив хозяина,
стащить из квартиры два мобильных те-
лефона, ювелирные украшения, фотоап-
парат и другие вещи. 

- Сумма ущерба составила более 10
тысяч рублей, - рассказал начальник от-
деления милиции района Куркино Алек-
сандр Горлычев. – Мужчина сумел дос-
таточно подробно описать украденные
предметы, в том числе ювелирные укра-
шения. Наши сотрудники получили ори-
ентировки, и вскоре подозреваемый был
задержан экипажем группы немедлен-
ного реагирования. Выяснилось, что вор
приехал в столицу из российской глу-
бинки, на работу не устроился и попро-
бовал таким образом решить материаль-
ные проблемы.

В ходе личного досмотра украденные
ценности были изъяты и возвращены хо-
зяину, а в отношении вора возбуждено
уголовное дело по факту кражи.

НЕЧИСТ НА РУКУ
Вора-оригинала задержали сотрудни-

ки уголовного розыска УВД Зеленограда.
Он довольно успешно крал мобильные
телефоны из-под носа рассеянных про-
давцов салонов мобильной связи...

Заявление о кражах поступали в мили-
цию довольно давно. Причем все они пи-
сались как будто под копирку. Вор поль-
зовался тем, что продавцы отвлекались
на обслуживание других клиентов, в то
время как выданный «для осмотра» эк-
земпляр сотового аппарата благополуч-
но исчезал вместе с самим «покупате-
лем». Таким способом вор стащил не
один мобильный телефон.

- Сложность поимки жулика заключа-
лась в том, что никто не мог толком опи-
сать его внешность, - вспоминает началь-
ник отделения по грабежам и разбоям от-
дела уголовного розыска УВД Зеленогра-
да Герман Алюшин. – Нам пришлось под-
нимать все учеты, отрабатывать тех, кто
уже был замечен в подобных преступле-
ниях. Наконец в ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий подозреваемый был
задержан. Как выяснилось, некий моло-
дой мужчина постоянно предлагал всем
окружающим новенькие телефоны по
сходной цене. Когда мы установили его
имя, оказалось, что это наш старый зна-
комый, неоднократно судимый в том чис-
ле и за кражи, Геннадий Р. При обыске на
квартире задержанного были найдены
краденые мобильные аппараты, ноутбук,
а также барсетка, которую он стащил у
водителя такси. Вор нигде не работал,
употреблял наркотики и все украденные
вещи продавал с единственной целью –
получить деньги на покупку очередной
порции зелья.

А ПАТРОНЫ ЗАЧЕМ?
Ранним утром к проезжавшему по

улице Цурюпы милицейскому патрулю
обратились прохожие. Они рассказали,
что в соседнем дворе неизвестный граж-
данин угрожает окружающим распра-
вой. Мужчина пугает людей тем, что у
него «патронов хватит на всех». Сотруд-
ники милиции решили познакомиться с
буяном поближе и заехали во двор ука-
занного дома.

- Угрозы не оказались шуткой, - рас-
сказал дознаватель ОВД района Чере-
мушки Эдуард Кудряшов. – Хулигана
удалось задержать без труда. У него в
сумке были найдены сорок патронов от
автомата Калашникова и четыре патрона
для охотничьего оружия. Как только мы
стали выяснять у сорокапятилетнего бу-
яна происхождение боеприпасов, он не-
медленно «потерял» память, заявил, что
не помнит, при каких обстоятельствах
получил деликатный груз. Не смог он
объяснить и то, зачем ему понадобилось
ранним утром угрожать незнакомым лю-
дям расправой.

Впрочем, память дебоширу придется
все-таки напрячь и вспомнить, откуда у
него в сумке «склад боеприпасов». В
отношении задержанного возбуждено
уголовное дело по статье 222 УК РФ –
незаконное хранение боеприпасов.
Проводятся оперативные мероприятия.
Мужчине избран мерой пресечения
арест.

КРИМИНАЛ
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ЧЕЛОВЕКА, ГОСУДАРСТВО – 
ОТ КОРРУПЦИИ, БИЗНЕС – ОТ ПРОИЗВОЛА... 

И ВСЕ ЭТО ДОВЕРИТЬ ТОЛЬКО МАШИНЕ?!
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-Виктор Васильевич, ко-
гда возникла идея соз-
дания милицейской

контрразведки?  
- Идея создания такого подраз-

деления в структуре МВД обсуж-
далась довольно давно. Но каж-
дый раз побеждали ее противники.
Причем не первые лица, а влия-
тельные чины более низкого уров-
ня. И только волевым решением
министра Анатолия Куликова это
сопротивление удалось сломить.

- Помню, когда формировался
штат ДСБ, тех, кто шел к вам ра-
ботать, чуть ли не штрейкбрехе-
рами называли...

- Люди еще не знали толком, о
чем идет речь, а в печати появи-
лись сообщения о том, что гото-
вится охота на ведьм. А ведь в под-
разделении тогда было всего-то 46
человек - ничто для такой махины,
как МВД.

- Трудно набирали кадры? На-
верное, проверяли всех до пято-
го колена...

- Подбор сотрудников действи-
тельно шел тяжело. Главный кри-
терий – личное доверие, уверен-
ность в том, кого ты берешь на ра-
боту. Конечно, обязательным ус-
ловием был опыт оперативной или
следственной деятельности не ме-
нее пяти лет. Такие люди знают ра-
боту не понаслышке, если можно
так сказать - «нюхали порох»...

Что касается проверок, то здесь
вы преувеличиваете. Препятстви-
ем не было даже наличие взыска-
ний по службе. Потому что, рабо-
тая в милиции, особенно «на зем-
ле» - в низовых подразделениях
органов внутренних дел, не по-
пасть под горячую руку начальст-
ва... Такое насторожит опытного
кадровика скорее, чем запись о
«честно» заработанном взыска-
нии. Конечно, взыскание взыска-
нию рознь. Если мы узнавали, что
сотрудник имеет сомнительную
репутацию, подозревается в не-
благовидных поступках, кандида-
тура сразу же отбрасывалась. 

- Говорят, все ваши сотрудни-
ки проходят через полиграф. А
вдруг кому-то такая форма кон-
троля  обидна, неприятна?

- Что тут обидного? Техническая
проверка. Люди ведь не удивляют-
ся, когда их просят заполнить ан-
кету, принести для проверки ка-
кие-то документы. Я считаю, что
для офицеров нашей службы про-
верить себя, получить такой опыт
важно. Сотрудники  спокойно к
этому относятся. 

- Все проходят полиграф, ни-
кого машина не «зарубила»?

- Отсев происходит до этого.
Проверка на полиграфе - дело до-
бровольное. Мы лишь предлагаем.
Некоторые отказываются от тести-
рования и забирают документы.
Согласитесь, это тоже о многом го-
ворит. Если человек отказывается,
мы просто не рассматриваем его
кандидатуру.

Кстати, полиграф помогает нам
не только в кадровых вопросах.
Его обслуживают очень хорошие
специалисты. Они выезжают в
«горячие точки», используют аппа-
рат при работе с личным составом
на местах. Сами понимаете, на-
сколько такая работа сложна и де-
ликатна. Но все руководители под-
разделений положительно оцени-
вают применение полиграфа.

- Коррупция, хотя этот термин
сегодня один из наиболее часто
употребляемых, по-прежнему
не имеет четкого определения,
правового обоснования. Други-
ми словами – химера?

- Почему химера? Формулы кор-
рупции нет, но мы с ней боремся,

значит, она существует, мешает
нам жить. Я не могу сейчас сфор-
мулировать энциклопедически
точное определение. На мой
взгляд, одно из проявлений кор-
рупции – использование служеб-
ного положения для решения ко-
рыстных вопросов. Это может
быть не только материальная со-
ставляющая, но и личные блага в

самых разных видах, формах. Ка-
ждый знает, о чем я говорю. 

Мы регламентируем свою рабо-
ту законодательством. Оно - наш
главный помощник в выявлении
нарушений, в том числе и в опре-
делении коррупции. И правовых
формул нам вполне хватает.

- Вы хорошо знаете положе-
ние дел в милиции, сталкивае-
тесь с проблемами коррупции
ежедневно. Если рассматривать
пирамиду МВД в целом, какая ее
часть вызывает наибольшие
опасения: фундамент, вершина
или средняя часть?

- Прежде чем ответить, хочу по-
яснить. Отношение людей к мили-
ции тоже зависит от того, к какой
части общественной пирамиды
принадлежит человек. Гражданин,
который не нарушает закон, живет
по совести, а не по понятиям, вряд
ли точит зуб на людей в форме.
Милиция – один из важных инстру-
ментов поддержания порядка и за-
конности в обществе. Без ее рабо-
ты жизнь будет парализована, не
будет ни правых, ни виноватых.
Наступит хаос, и это понимает
большинство. Другое дело - тот,
кто имел проблемы с законом. Он
готов винить в этом всех вокруг,
только не себя. Такие люди редко
относятся к органам правопорядка
с симпатией.

И возвращаясь к вашему вопро-
су о пирамиде МВД... Наибольшие
проблемы вызывает фундамент -
низовые подразделения, которые
постоянно в процессе работы
сталкиваются с людьми. Это уже
ставшая притчей во языцех Госав-
тоинспекция, сотрудники патруль-
но-постовой службы, транспорт-
ная милиция. 

- Ваша служба ориентирована
не только на выявление преда-
телей, мздоимцев и двурушни-
ков. Известно, что многие сот-

рудники получают угрозы со
стороны преступного мира, да-
же подвергаются нападениям...

- Одно из приоритетных направ-
лений нашей работы - организа-
ция и проведение государственной
защиты сотрудников и членов их
семей. С каждым годом число об-
ращений по этой линии растет. И
мы делаем здесь очень многое.

Кстати, неподтвержденные жа-
лобы на наших сотрудников - тоже
своего рода защита. Представьте,
что вы «наступили на хвост» биз-
несмену, который имеет миллион-
ные обороты, оброс связями. Тро-
нешь такого, и тут же начинаются
телефонные звонки, депутатские
запросы, письма, где требуют за-
щитить честный бизнес от мили-
цейского произвола. Сотрудника
пытаются скомпрометировать все-
ми доступными способами. Мы
обязаны разобраться, защитить
честь и достоинство человека. По-
верьте, для него такая позиция ве-
домства лучше всякой награды.
Он потом горы свернет. 

- Часто угрожают вашим сот-
рудникам? 

- Такие случаи встречаются. Не-
давно оперативнику, который изо-
бличил группу изготовителей
фальшивых водительских удосто-
верений, спецталонов, номерных
знаков, заминировали личный ав-
томобиль. К счастью, проявив про-
фессиональную бдительность, он
вовремя заметил подвешенную к
днищу машины гранату. Ее обез-
вредили, все закончилось благо-
получно. Представляете, как опе-
ративник насолил преступникам,
если они решились выдать ему та-
кую «награду»!

- Я знаю, что инспектора
ГИБДД нередко штрафуют за
превышение скорости не строго
в соответствии с показаниями
«спидгана», а в тех случаях, ко-
гда водитель зарывается - пре-
вышает допустимые ограниче-
ния скоростного режима на 20-
30 километров. В практике ва-
шей службы есть такая града-
ция? Ведь за огрехи в службе
можно человека просто преду-
предить, а можно выгнать с ра-
боты, а то и чего похуже...

- Градации у нас не существует,
но меры воздействия могут быть
самыми разными. Все зависит от
конкретной ситуации. Можно огра-
ничиться разговором и предупреж-
дением. Но ведь есть ситуации, ко-
гда слова произносить уже поздно.

Что касается подразделений ми-
лиции на территории, то, получив
информацию о дисциплинарных
нарушениях, мы передаем ее руко-
водителям. Их право и обязан-
ность - определять меру наказа-
ния. Мы можем согласиться или
нет, подготовить дополнительные
материалы, если не согласны с ре-
шением начальника. Мы не караю-
щий орган, в этом случае не мо-
жем сами принимать решение. За

состояние законности в каждом
конкретном  подразделении несет
ответственность его непосредст-
венный руководитель. Он лучше
разбирается в ситуации, знает
подчиненных. Если же речь идет о
серьезном преступлении, мы про-
водим соответствующую работу и
передаем собранные материалы в
прокуратуру.

- Рабочий день сотрудников
милиции не нормирован, при
этом зарплаты рядовых оперов,
например, меньше, чем у двор-
ников. Руководители на местах
жалуются, что людей нечем
удерживать: нет социальных
льгот, доплаты при уходе на
пенсию не учитываются... Стоит
ли удивляться, что новобранцы
не рвутся  защищать закон с
«горящими глазами», а «стари-
ки», получившие бесценный
опыт, при выгодном предложе-
нии легко уходят на гражданку?

- Это вопрос болезненный. Я по-
нимаю, что размер зарплаты не
избавит нас от взяточников, лоды-

рей, бесталанных работников... И
все же отсутствие достойного со-
держания и льгот влияет на под-
бор кадров. Не секрет, что к нам
порой приходят молодые люди, ко-
торые не хотят служить в армии.
Неприятно, но они, уклоняясь от
армии, учатся и от нас уходят. Еще
хуже, когда такие «специалисты»
продолжают служить, потому что
имеют призывной возраст. Нет-
рудно догадаться, с каким настро-
ем они работают.

- Говорят, что уголовные авто-
ритеты, воры в законе делегиру-
ют своих людей в органы право-
порядка, чтобы были надежные
информаторы, была возмож-
ность влиять на ситуацию...

- У нас есть такие данные, есть
конкретные примеры. Но назвать
имена, указать подразделения я
не могу. Потому что факты долж-
ны быть юридически оформлены,
материалы легализованы, доведе-
ны до реализации... Есть и другая
группа сотрудников. Они приходят
в милицию для того, чтобы обеспе-
чить «крышу» родственникам или
знакомым, занимающимся неле-
гальным бизнесом. И находятся
«на довольствии» у своих опеку-
нов. Тоже проблема, о которой мы
знаем, боремся с ней, но изменить
ситуацию можем не сразу. 

- Однажды в разговоре со
мной начальник окружного УВД
сказал: «Если бы мои сотрудни-
ки получали полторы тысячи
долларов в месяц, проблема
коррупции исчезла бы навсег-
да». Насколько материальная
составляющая отражается на
качестве работы милиции?

- Во-первых, я категорически с
этим не согласен. Сколько бы мы
об этом ни говорили, не деньги яв-
ляются мерилом порядочности и
профессионализма. Во время ко-
мандировки в США я познакомился
с работой ФБР. В структуре амери-
канских спецслужб фэбээровцы –
белая кость, элита. У них и зарпла-
ты не в пример полиции, и различ-
ные социальные льготы на порядок
выше. И что же? Проблема там сто-
ит достаточно остро. Взятки, раз-
личные махинации с наркотиками...
Кстати, в ФБР тоже есть служба
внутренних расследований. 

- Сотрудникам предлагают
взятки?

- И еще какие! Я когда слышу об
этом, диву даюсь: огромные сум-
мы предлагают... Какие уж там
полторы тысячи? Не лукавя скажу:
большинство взяток не берет. Мы
часто судим по одному-двум нега-
тивным примерам, мы бываем
справедливо недовольны качест-
вом работы сотрудников милиции,
уровнем их культуры, профессио-
нальной подготовкой, но основная
масса работающих в милиции лю-
дей трудится честно. 

Это подразделение - едва ли не самое засекре-
ченное в структуре МВД России. Сотрудники де-
партамента собственной безопасности всегда
держатся в тени - не афишируют своих действий,
не делают громких заявлений, крайне редко вы-
ступают с интервью. Оно и понятно, подразделе-
ния ДСБ называют спецслужбой в спецслужбе,
контрразведкой милиции. О том, чем занимается
его служба и какие цели она ставит перед собой,
рассказывает первый заместитель начальника де-
партамента собственной безопасности МВД Рос-
сии генерал-майор милиции Виктор БАЛАШОВ.

ПОЛИГРАФ – 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ



ИСКУССТВО
ТРЕБУЕТ
ЖЕРТВ?

На Старом Арбате мож-
но встретить стенды с
продукцией столичных
умельцев и художников.
Особенно бросаются в
глаза изделия, выполнен-
ные на бересте. Увы, за
каждым изображением
стоит погибающая бере-
за. В подмосковных лесах
и в парках на окраинах
Москвы все чаще встре-
чаются березки, у кото-
рых на высоте человече-
ского роста ободрана бе-
реста. Ясно, что деревья
уже обречены. Глядя на
них, невольно задумыва-
ешься, какого труда стои-
ло человеку и природе
вырастить взрослую бе-
резу и как безжалостен
художник, поднявший ру-
ку на нее. Ведь рыночная
цена рисунка на бересте
несравнима с экологиче-
ской пользой березы...

Валерий ИЛЬИЧЕВ,
доктор биологических

наук, профессор,
академик Российской

экологической академии

ДЯДЯ - САМЫХ
ЧЕСТНЫХ ПРАВИЛ

В рамках
издательской
п р о г р а м м ы
правительства
Москвы ОАО
«Московские
учебники» вы-
пустило аль-
бом «Москвич
Василий Льво-

вич Пушкин». Книга посвящена дяде великого поэ-
та, оказавшего на него огромное влияние. Альбом
содержит множество прекрасных иллюстраций, в
нем собраны документы, гравюры, рисунки, авто-
графы и портреты, которые помогают заглянуть в
прошлое, почувствовать атмосферу и пульс того
времени.

ЗАГЛЯНЕМ В КОРЕНЬ
Книга воспомина-

ний сподвижницы
Кропоткина, Желябо-
ва, Перовской, Синегу-
ба, русской революци-
онерки Екатерины
Брешко-Брешковской
«Скрытые корни рево-
люции» (издательство
«Центрполиграф»),
охватывает период с
1873 года по 1920 год.
Брешко-Брешковская
вместе с единомыш-
ленниками пошла в

народ и рассказывает об этом без прикрас и излиш-
ней литературщины. Как складывалось революцион-
ное движение, кем были известные революционеры,
кто мог назвать себя настоящим каторжанином? Ав-
тор не только констатирует факты, но и с неугасшей
революционной страстью осуждает политиков, при-
ведших страну к трагедии 1917 года.

КТО НАЗНАЧЕН ЗЛОДЕЕМ?
Новый роман по-

пулярной писатель-
ницы детективов
Татьяны Устиновой
«Колодец забытых
желаний» (изда-
тельство «ЭКСМО»)
отличает занятный
сюжет и непредска-
зуемый финал. Что
бы ни говорили, она
мастер интриги и
умеет до самого
конца держать чи-

тателя в неведении, кто же окажется злодеем. Лю-
бовь, кража из музея, убийство и подозрения... Ес-
ли вы любите легкое чтение в сочетании с хоро-
шим русским языком, эта книга вас не разочарует.

ЧТО НАША ЖИЗНЬ?
Книга Мартина

Плиммера и Брайа-
на Кинга «Беспре-
дел совпадений»
( и з д а т е л ь с т в о
«Книжный клуб
36,6») – история об
удивительных сов-
падениях. Что стоит
за ними – тайна или
математика? Кто
направляет собы-
тия в непредсказуе-
мом направлении.
Высший космиче-

ский разум или мы сами? О совпадениях, рядовых
и необыкновенных, повлиявших на судьбы мира и
оставшихся чьей-то личной тайной, рассказывает
эта книга. Если вы не разучились удивляться, хо-
тите вырваться из привычного круга идей и воз-
зрений, теория авторов станет для вас открытием.

ИДЕТ БЫЧОК...
Эти стихи когда-

то читал каждый.
Книгу «Стихи» пре-
красной детской по-
этессы Агнии Барто
представляет изда-
тельская программа
правительства Мо-
сквы и издательство
«ОЛМА». Маленькие
читатели, которые,
пока вырастут и бу-
дут держать в руках
другие книги, все
равно будут вспоми-

нать и улыбаться, цитируя про себя завораживаю-
щие простотой и изяществом строки этого автора.

Николай МОДЕСТОВ
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КНИЖНЫЙ РЯД

Между тем количество на-
званий в репертуаре на-
стоятельно требует соб-

ственной площадки. А для теат-
ра, ориентированного на совре-
менную драматургию, опера-
тивность – один из принципи-
альных факторов. Это как в га-
зете: кому интересны старые
новости? Вероятно, поэтому и
возникают совместные поста-
новки с Театром.doc – как вре-
менный выход.

Пьеса Юрия Клавдиева «Я –
пулеметчик» написана в форме
монолога. Моноспектакль –
трудный жанр: он требует преж-
де всего яркой индивидуально-
сти, чье право на внимание пуб-
лики не подлежит сомнению.
Либо к зрителю выходит круп-
ная личность, либо актер-вирту-
оз (идеальный вариант – совме-
щение этих ипостасей). Испол-
нитель единственной роли в
этом спектакле Кирилл Плетнев
уже завоевал некоторую извест-
ность, снимаясь в сериалах, но
заметнее его работа на теат-
ральных подмостках: режиссер
Ирина Керученко отдала ему
главную роль в «Фантомных бо-
лях» – и молодой актер сумел в
поверхностную мелодраму вне-
сти трагедийные черты.

В новой постановке у него до-
стойные соратники, первый из
которых - сценограф Мария Ут-
робина: минимальными средст-
вами она создает пластичную
среду, в которой Плетневу-акте-
ру комфортно: брутальность его
героя предъявлена жестом, ко-
торым он раздирает подвешен-
ный мешок; с высыпавшейся
оттуда фасолью герой играет,
словно с галькой на берегу –
шум, когда он проводит по ней
рукой, напоминает рокот вол-
ны... Столь же впечатляющи
световые знаки: алая точка смо-
трится мушкой прицела, от ко-
торого никак не скрыться ге-
рою; линии, которые заполняют

всю стену, кажутся кардиограм-
мой: из нее видно крайнее на-
пряжение, при котором сердце
почти замерло.

Однако чем изобретательнее
художники и режиссер, чем
темпераментнее и стремитель-
нее актер, тем больше вопро-
сов возникает к тексту, кото-
рый произносится со сцены.
Дело не только в нецензурной
лексике, без которой молодому
драматургу нынче вроде как
неприлично писать (парадок-
сально, не правда ли?), но в об-
щей его идее.

Когда Клавдиева спросили, о
какой, собственно, войне идет
речь в его пьесе, он ответил: ра-
зумеется, о Второй мировой - в
Первую пулеметов еще не было.
Между тем, даже не будучи спе-
циалистом, достаточно вспом-
нить, что в нашей стране импе-
риалистическая плавно перетек-
ла в гражданскую, а на ней од-
ной из самых популярных была
песня о конармейской – пуле-
метной! – тачанке. Можно бы
привести даже какой-нибудь из
анекдотов о Чапаеве и Анке-пу-
леметчице – тогда будет ясно,
что пулеметы в войне 1914-1918
годов все же применялись.
Сколь помнится, впервые они
появились в англо-бурскую вой-
ну – во всяком случае, от автора,
который пишет на такую тему,
хотелось бы большей достовер-
ности. Ведь пьеса построена на
аналогии: дед явленного на сце-
не героя сражался на войне,
внук испытывает те же ярость и
боль, но участвуя в сегодняшних
«разборках». Там – оставшийся
в одиночестве боец, тут - одино-
кий волк. Параллель кажется ко-
щунственной: слишком разные
масштабы целей, однако в том
можно увидеть характерную для
так называемой новой драмы
провокативность.

В течение действия убежда-
ешься, что первое впечатление

не обмануло: физиологические
описания лишь подчеркивают
убогость героя, который выдер-
живает нечеловеческое напря-
жение ради очень уж непривле-
кательных целей. И вся мужест-
венность актера, все обаяние и
юмор не могут спасти его пер-
сонажа от легкого презрения – в
сравнении с героем-дедом.

Центр драматургии и режис-
суры свершает благое дело,
давая молодым авторам воз-

можность увидеть несовер-
шенство своих творений, по-
нять законы сцены, ими еще не
освоенные. Но великодушный
жест предполагает адекватную
реакцию драматурга, его стре-
мление исправить свои недо-
четы. У Клавдиева это далеко
не первая постановка: даже на
столичных подмостках идет не-
сколько его пьес, не говоря
уже о привозимых на фестива-
ли или гастроли. Ставят их, как
правило, профессиональные
режиссеры, заняты хорошие
актеры – но выводов, похоже,
драматург не делает. Кажется,
он воспринимает данные ему
авансы иначе – лишь как при-
знание его заслуг.

Впрочем, это общая беда
«новой драмы», чьи произведе-
ния и авторы стараниями небес-
корыстных апологетов оценива-
ются не так, как заслуживают. В
итоге даже те стационары, кото-
рые старались бежать впереди
прогресса и ставили молодых
(тот же МХТ), теперь отказыва-
ются от их услуг. Восторженные
сторонники «новой» вынужде-
ны признать, что она не смогла
дать импульс театру, не повлия-
ла на режиссуру и актеров.
Только ужесточив требования к
себе, молодые драматурги мо-
гут надеяться, что их произведе-
ния не канут в небытие.

С внешней стороны планка
тоже должна быть повышена: в
данном случае грант правитель-
ства Москвы по проекту «От-
крытая сцена» выдан на крайне
уязвимый литературный перво-
источник, где за внешними при-
метами дня нынешнего кроется
поверхностность мысли.  

Поскольку центр завладел те-
перь помещением театра «Вер-
нисаж» с двумя его  сценами,
ему тоже стоит отнестись стро-
же к драматургии, над которой
он собирается работать.

Геннадий ДЕМИН

Это первоклассное по ка-
честву печати и по
оформлению издание

было заказано знаменитым ма-
стерам Московского печатного
двора иконописцу Прокопию
Чирину и граверу Кондрату
Иванову матерью Михаила Фе-
доровича Романова в честь ро-
ждения в апреле 1627 года ца-
ревны Ирины. Тогда же была
сделана вкладная запись, пове-
ствующая о том, что книга при-
надлежала великой старице -
инокине Марфе Ивановне, ма-
тери Михаила Федоровича
(1596-1645), первого царя из
рода Романовых. Евангелие
было ее вкладом в Благове-
щенский монастырь (Тверская
обл., недалеко от города Каши-
на) вскоре после рождения
первой внучки Ирины. В 1764
году монастырь был ликвиди-
рован, пропал и след роскош-
ного издания.

Полтора века спустя импера-
трица Александра Федоровна
поручила  подыскать несколько
предметов старины для подар-
ка Николаю II  к празднику Пас-
хи. Из предоставленных на обо-
зрение  предметов императри-
ца выбрала…  старопечатное
Евангелие 1627 года. Святую
книгу, скорее всего, спасли ста-
рообрядцы, высоко ценившие
издания дониконовской печати
– именно в старообрядческой
лавке она и была обнаружена в
начале 1916 года. Так спустя
почти 300 лет Евангелие вновь
оказалось в царствующей се-
мье, связав первых и последних
представителей династии.

Пасха 1916 года стала пос-
ледней пасхой императора
Николая II, следующую он
встречал как рядовой гражда-
нин России. После его отрече-
ния и ареста наступил пятиме-
сячный период царскосель-
ского заточения. Евангелие
1627 года до самого отъезда в
Тобольск постоянно находи-
лось на рабочем столе Нико-
лая рядом с бронзовым бюс-
том пращура - царя Алексея
Михайловича.

В 1941-м никому не пришло
в голову спасать имущество ца-
рей - и библиотеки царскосель-
ских дворцов отправились в
Германию. После войны в Рос-
сию вернулась только малая их
часть. Дворцы были разруше-
ны, бездомные царскосельские
книги осели в Павловском
дворце. Их не удосужились ра-
зобрать вплоть до начала ново-
го тысячелетия. В 2000 году из
Павловска в Царское Село по-
ступило 4000 томов, в их числе
и знаменитое Евангелие Мар-
фы Романовой.

Ныне уникальное Евангелие
впервые выставляется в нашем
городе и будет доступно для
посещения до 5 августа  -  ре-
ликвия замыкает цикл «Живая
экспозиция. Царское Село в
гостях у Исторического му-
зея», начатый год назад. С но-
вого музейного сезона эти вы-
ставки продолжатся в новом
формате – будет расширен
круг музеев, а срок пребыва-
ния экспонатов увеличится до
трех месяцев.

Елена УРАЛОВА

СТРАНСТВИЯ 
ОДНОГО ЕВАНГЕЛИЯ
В Историческом музее гостит удиви-
тельный экспонат – Евангелие из се-
мьи первых Романовых.

ДРАМА «НОВОЙ ДРАМЫ»

Похоже, помещение на Соколе, в кото-
ром когда-то родился Камерный музы-
кальный театр Бориса Покровского
(еще раньше там был кинотеатр), Цент-
ру драматургии и режиссуры п/р Рощи-
на и Казанцева освоить в ближайшее
время не удастся: зал отдали центру в
начале прошлого года, с тех пор там по-
явилась новая вывеска, но не сыграно
ни одного спектакля. 

Старший научный сот-
рудник отдела графики
Наталья Белохвостова -

искусствовед и живописец
одновременно представила
большой городской пейзаж.
Для нее эта выставка далеко
не первая. А вот дебютантка
Надежда Герасименко еще
только учится живописи на
художественном факультете
и работает в галерее уборщи-
цей, но ее стильный  сюрреа-
листический «Кот на окне»
цепляет взор. У младшего на-
учного сотрудника Елены Во-
ронович выставлены два ко-
микса, объединенные модер-
нистской тематикой. «Выс-
тавка получилась  разносто-
ронняя, - говорит она, - есть
традиционная живопись, гра-
фика, скульптура, фотогра-
фии, декоративно-приклад-
ное искусство - примерно 130
работ очень высокого уров-
ня. А моя коллега Илона Ле-
бедева показывает иронич-

ную работу по мотивам
мультика Тима Бартона
«Труп невесты». Так вот
она создала костюм
трупа невесты… из мо-
чалки».

Не затерялись среди
выставочного изоби-
лия удивительные по
духовности и  кропотливости
исполнения работы экскурсо-
вода Галины Серовой «Вели-
комученик Георгий» и «Сре-
тение», возрождающие ста-
ринное искусство церковного
шитья. Здесь же работы Тать-
яны Закоры «Лондон», «За-
мок», «Зима». Она возглав-
ляет отдел эксплуатации и
ремонта зданий, а на досуге
вышивает крестом дивные
пейзажи. В соседней витрине
миниатюры Владимира Рога-
жева - рабочего отдела ком-
мунального хозяйства с 13-
летним стажем. И все эти го-
ды он беззаветно предан кис-
ти и любимой галерее.

Словно завороженная, я
возвращалась снова и снова
к холстам мастера реставра-
ции масляной живописи Га-
лины Юшкевич «Рябина»,
«Лето», «Цветущий сад». В
центре экспозиции  изыскан-
ный по цветовой гамме «Мо-
сковский дворик» кисти Ва-
лентина Родионова, гене-
рального директора ГТГ, то-
же реставратора. Оказалось,
что вернисаж приурочен к его
круглой дате. Однако сам Ва-
лентин Алексеевич говорил о
совсем другом юбилее:

- Это самая душевная, сер-
дечная, самая милая из всех
выставок, которые мы орга-

низовали в год 150-летия на-
шего замечательного музея.
Она явилась «домашним»
приношением галерее после
череды выставок-даров па-
рижского Музея Орсе, петер-
бургского Русского музея и
других культурных акций. И
символично, что именно она
замыкает юбилейные празд-
нества: эта экспозиция от-
крывает возвышенное духов-
ное состояние нашего колле-
ктива, этой экспозицией мы
можем по-настоящему гор-
диться.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

Фото автора

ДОМАШНЕЕ 
Удивительная выставка разверну-
та в новом зале Третьяковской га-
лереи в Малом Толмачевском пе-
реулке, 6. Среди ее участников
художники далеко не все, зато
все - сотрудники Третьяковской
галереи.

Елена Буриличева и ее «Подсолнухи»
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ИСТОРИЧЕСКИЕ ДОКУМЕНТЫ НЕРЕДКО
«ПОДЧИЩАЛИ» ПО ПРИКАЗАМ ПРАВИТЕЛЕЙ,

НО ИСТОРИЮ НИКОМУ ОБЕСЧЕСТИТЬ 
НЕ УДАСТСЯ – ОНА ВЕРШИТСЯ НАВСЕГДА

Место встречи
-Светлана Сергеевна, в кино у вас

столько ипостасей: актриса, ки-
норежиссер, сценарист, а в пос-

ледние годы еще и продюсер. Похоже,
вы с детства были «запрограммирова-
ны» на кинематограф?

- Нет. Мое детство прошло в Марьи-
ной Роще, тогдашней московской окраи-
не. Жили в коммуналке. Если помните
фильм «Место встречи изменить нель-
зя», именно в Марьиной Роще было ло-
гово одной из самых свирепых банд по-
слевоенных лет. Кое с кем оттуда я была
знакома. Кстати, неплохие ребята оказы-
вались при близком общении...

Центром жизни для нас была танцпло-
щадка. Уж не знаю, как бы сложилась
моя судьба, если бы ангел-хранитель од-
нажды не взял меня оттуда и не перенес
в хореографическое училище при Боль-
шом театре, расположенное на Пушкин-
ской, дом 2, где учились многие велико-
лепные балерины и танцовщики. Искус-
ство балета - это работа для сильных и
психически устойчивых людей. Я научи-
лась рано вставать, поздно ложиться, не
жалеть себя, дружить с людьми, рабо-
тать с «чувством локтя». Поначалу изо-
бражали всяких букашек-таракашек в
спектаклях Большого, но в последние
три года учебы мы с моими однокласс-
никами Марисом Лиепой и Наташей Ка-
саткиной танцевали дивертисменты в
операх.

- Вы не задумываетесь иногда, как бы
сложилась ваша судьба, останься вы в
балете?

- Я человек трезвомыслящий и пони-
маю свои возможности. Я была хорошей
характерной актрисой с крепкой техни-
кой. Если бы не травма руки на репети-
ции в старших классах, из меня получи-
лась бы неплохая балерина, которая к 45
годам вышла бы на пенсию. И - финита!
Но, как видите, мне уже давно не 45, а я
востребована так, что работаю без вы-
ходных. Так что ни о чем не жалею. Пе-
ред балетом я преклоняюсь, потому что
там нельзя работать по блату - невоз-
можно по протекции выполнить 32 фуэ-
те. Однако, если жизнь то и дело круто
меняет направление - значит, так надо.
Крест дается человеку по силам его.

- А может, вам просто танца было
мало?

- Мне и актерства одного было мало!
Уже поступая на актерский факультет, я
знала, что рано или поздно уйду в ре-
жиссуру. Так и получилось. Отработав
три года в актерской профессии - по тем
временам это было обязательно, - я сда-
ла документы на режиссерский. Так что у
меня кроме хореографического образо-
вания еще два полноценных диплома
ВГИКа, что и составляет базис моей ны-
нешней творческой деятельности.

Кстати, после училища мне трудно бы-
ло отучиться от балетных привычек. В
первой картине «За витриной универма-
га», это был 1955-й, я играла продавщи-
цу посудного отдела Соню, в которую все
влюбляются. На съемочной площадке ко
мне специально был приставлен чело-
век, который бил меня палкой по ногам,
чтобы я не стояла в первой позиции и не
ходила балетным шагом. 

- А уже в 1957 году зрители с замира-
нием сердца следили в фильме «Дело
было в Пенькове» за другой вашей геро-
иней - разбитной красавицей Ларисой,
дочерью председателя колхоза, которая
отчаянно борется за любовь трактори-
ста Матвея, роль которого сыграл неот-
разимый Вячеслав Тихонов. Кажется,
молва приписывала вам тогда бурный
роман и в жизни…  

- Это домыслы. Со Славой Тихоновым
мы не были знакомы до съемок, хотя во
ВГИКе учились у одних и тех же препо-
давателей - Ольги Пыжовой и Бориса
Бибикова, только в разные годы. Утвер-
ждение на роль озорника Матвея шло
трудно, режиссера Станислава Ростоц-
кого упрекали, что он романтизирует об-
раз сельского хулигана. Тихонов был то-
гда малоизвестным актером, но обошел
на пробах многих знаменитых исполни-
телей. Помню, мы с Майей Менглет, иг-
равшей мою соперницу агрономшу То-
ню, очень обрадовались, что у нас будет
такой красивый партнер. Натурные
съемки проходили в деревне Клинково
близ города Клина. Жили в избах. На не-
большие суточные покупали продукты и
сами себе готовили. Тихонову предоста-
вили отдельную избу. Время от времени
к нему приезжала его жена Нонна Мор-
дюкова. Тогда с актерами не церемони-
лись: мы не были избалованы ни день-
гами, ни вниманием, целый день пропа-
дали на съемочной площадке, вечером
отдыхали, готовились к следующему
съемочному дню. Понимали: нам выпал
«звездный билет», и нельзя такой шанс
упускать.

Когда я сама стала режиссером, то ча-
сто думала о роли для Славы Тихонова.
Ничего подходящего пока не представи-
лось, но нашлась работа для его заду-
шевного голоса. В «Гардемаринах» Сла-
ва великолепно прочел авторский текст
за кадром. Я его попросила по-друже-
ски, и он при всей своей сверхпопуляр-
ности запросто согласился.

- В вашем добалетном детстве был
еще год учебы в цирковом училище. В
любви к этому виду искусства вы объяс-
нились в картине «Принцесса цирка» с
Натальей Белохвостиковой. А фильм о
балете не хотите снять?

- Экранизировать балеты в чистом ви-
де? Нет. Но балетная закалка сказывает-
ся почти во всех моих фильмах, танце-
вальные номера придумываю сама или
зову друзей-хореографов. Как лихо от-
плясывала Наташа Гундарева в моем
мюзикле «Дульсинея Тобосская»! А ведь
худсовет ее не утверждал, ссылаясь на
ее тогдашний имидж «родина-мать» и
«сладкая женщина». Какая, мол, из нее
Дульсинея? А я им предложила пере-
честь Сервантеса, который создал Дуль-
синею большой и громкой: когда вече-
ром она созывала скот, то ее зычный го-
лос слышали на третьей горе. Наташа
отважно показала себя не только в му-
зыкальных номерах. Снимали мы в опас-
ных местах, где водится ядовитая змея
гюрза, там нельзя ходить босиком. Но
как раз это должна была делать наша
Дульсинея. Гундарева смело снимала
обувь, приговаривая: «Меня ни одна
змея не укусит, они меня боятся». Жаль,
что этот фильм редко показывают.

Почему какие-то картины живут дол-
го, а другие быстро забываются? Для се-
бя я эту дилемму решила так. В нашем
безумном мире, где стремительно меня-
ется все - быт, мода, плоды цивилиза-
ции, - неизменным остается только сам
человек. Любовь, горе, радость, грусть -
эти чувства испытывали еще наши пред-
ки в доисторические времена. И когда вы
делаете картину об этом, да еще искрен-
не и влюбленно в тему, тогда «все полу-
чается навсегда». Феномен кинематогра-
фа в том, что пленка каким-то мистиче-
ским образом точно отражает все эмо-
циональные повороты действия, и мне
бывает жалко резать какие-то сцены при
монтаже. Актеры работают хорошо. Их
энергетика захватывает. Смотреть одно
наслаждение. Ну, и еще зритель должен
уметь смотреть картины, чтобы не про-

сто получить «кайф» ниже пояса, а заду-
мываться о себе. Один поэт точно ска-
зал: «Надо думать, надо увлекаться, на-
до книжки трудные читать». Я бы доба-
вила, что и фильмы хорошие смотреть.
Уверена: от этого жизнь будет интерес-
ней, богаче и насыщенней. 

- А что за проблемы были у вас с Дми-
трием Харатьяном в начале съемок «Гар-
демаринов»?

- О, «Гардемарины» - это плод кине-
матографа, рожденного перестройкой.
До этого никому не позволялось сни-
мать фильмы о России, где есть слова
«донос», «тайная канцелярия», «пытки».
Вначале на главные роли были другие
претенденты. Прекрасную пробу показал
Олег Меньшиков на роль Александра Бе-
лова. Но он был так хорош, что я испуга-
лась: вдруг Олег затмит остальных двух
героев, и ансамбль не получится! Если
бы я знала, что в процессе съемок поя-
вится Дима Харатьян, я бы оставила, ко-
нечно, Меньшикова. Тогда бы ансамбль
был равноценен. Дима появился случай-
но. Должен был играть Юрочка Мороз,
который потом стал режиссером сериа-
лов «Каменская» и «Дети Ванюхина». А
тогда он снялся у меня только в одном
эпизоде и ушел снимать дипломный
фильм. И мой муж посоветовал взять
Диму. Так в фильме появился удиви-
тельно светлый, улыбчивый, голубогла-
зый принц нашего кино Харатьян в роли
Алеши Корсакова. В окончательном ва-
рианте остался только один эпизод с
Морозом, камера сняла его со спины, а
когда поворачивается, то идет уже дру-
гой эпизод - и это Харатьян. Кстати, од-
новременно со своим появлением на
съемочной площадке Дима записал пес-
ню «Не вешать нос, гардемарины», кото-
рая стала хитом. 

- Как вы относитесь к женщинам ред-
кой профессии кинорежиссера?

- Нормально. У каждой из нас своя ни-
ша: у Аллочки Суриковой, Киры Мурато-
вой, Татьяны Лиозновой, покойной Дина-
ры Асановой… Ближе всего мне кинема-
тограф Ларисы Шепитько. Во ВГИКе мы с
ней учились на одном курсе. Необыкно-
венно красивая девушка была, высокая,
статная. Александр Довженко нашел ее на
Украине и привез в Москву. Мог бы муж-
чина снять «Восхождение»? Наверное. Но
это был бы другой фильм. Думаю, есть
какие-то нюансы чувств, в которых муж-
чины-художники не могут разобраться до
конца, а следовательно - и отобразить.

Ведь у мужчин больше развито левое по-
лушарие, отвечающее за логику и анализ,
а у женщин - правое, чувственное, спо-
собное, как говорят французы, расщеп-
лять волос на восемь частей.

- А картины Светланы Дружининой по
силам снимать мужчинам? 

- Никогда об этом не задумывалась. Я
придерживаюсь афоризма: делай свое
дело достойно изо дня в день - и будь
что будет! Знаю только, что мужчины не
любят снимать зимнюю натуру, подолгу
возиться с пленкой в монтажной, а жен-
щины более терпеливы, дотошны и ме-
нее амбициозны. Я снимаю фильмы по-
становочно очень трудоемкие: кареты,
кони, исторические костюмы и интерье-
ры. Из-за малых смет далеко от столицы
удаляться не могу. А искать безбреж-
ность XVIII века в Подмосковье становит-
ся все труднее: земля стремительно за-
страивается современными коттеджами.

- Почти все свои картины вы сняли с
оператором Анатолием Мукасеем, кото-
рый без малого полвека является ва-
шим мужем. У вас в семье не бывает
творческих разногласий?

- Конечно, спорим. Иногда очень жест-
ко. Но на личности не переходим и всегда
спешим найти компромисс: современ-
ный съемочный процесс простоев не лю-
бит. Муж мне послан Богом. Познакоми-
лись еще студентами. Я была капитаном
команды женской сборной ВГИКа по во-
лейболу, а он - мужской. Нас так и про-
звали - два капитана. С тех пор мы вме-
сте. Наш сын Михаил стал искусным
клипмейкером и хорошим кинооперато-
ром. Переживаю, что он мало снимает.

- У вас богатый опыт работы на ТВ.
Мало кто помнит, что первые КВН вели
не Жильцова с Масляковым, а Дружини-
на с Державиным. Вам сейчас не пред-
лагают свое ток-шоу?

- Это, наверное, интересно. И предло-
жения есть. Но у меня так мало свобод-
ного времени! Начиная с дипломной кар-
тины «Зинка» по рассказу Виктора Лихо-
носова, за которую в 1969 году мне дали
престижную тогда премию Ленинского
комсомола, я работаю постоянно. Если
не монтирую фильм, то пишу сценарий,
снимаю рекламный ролик… Вы видели
мой клип с Ириной Аллегровой на песню
«Суженый мой, ряженый, мне судьбой
предсказанный»? Певицу мы одели в ко-
стюм императрицы, а Саша Домогаров
изображал ее любовника. Я умею рабо-
тать в малой форме. Но считаю, что для

большого кино клиповое мышление хо-
рошо лишь в меру. И победителей здесь
немного.    

- Когда планируете закончить все 25
фильмов эпопеи «Тайны дворцовых пе-
реворотов. Россия. Век XVIII»?

- Трудно сказать. Вот уже на экраны
вышли 7-я и 8-я картины о правлении Ан-
ны Иоанновны и ее фаворите графе Би-
роне. В советские времена этот период
русской истории был закрыт для кино.
Слишком уж много параллелей: револю-
ционные настроения, реформы, смуты.
Разрешалось снимать только про лю-
бовь, как в «Царской охоте» с любовным
треугольником Екатерина II - граф Орлов
- самозванка Тараканова. Или помпезные
картины о подвигах Суворова. Но нельзя
было снять кино про то, что тот же Алек-
сандр Васильевич до конца дней в до-
машней часовне отмаливал смерть каж-
дого солдата, которым пришлось пожер-
твовать во имя громких побед русского
оружия. А близкие легендарного полко-
водца следили, чтобы он в порыве раска-
яния не наложил на себя руки.

В новых фильмах «Тайны дворцовых
переворотов» мы рассматриваем колли-
зию, когда после смерти Петра II Россия
стояла на перепутье: ограничить монар-
хию парламентом, как в Швеции, или
жить по старинке. В результате полити-
ческих интриг знати народ заявил, что
парламент стране не нужен: пусть лучше
правит один тиран, чем многие. А ино-
странные послы отписали своим госуда-
рям, что Россия была в одном шаге от
демократии, но не сделала его.

- В свое время Сергей Герасимов от-
казался снимать продолжение трилогии
о Петре «В начале славных дел», сослав-
шись на то, что «дальше все замешено
на крови». А вам не страшно бывает во
всем этом разбираться?

- Нет. А история какой страны не за-
мешена на крови? Назовите. Власть,
особенно на самой верхушке, где про-
буждаются и обостряются все страсти
и инстинкты, безжалостна. Особенно
когда корону примеряет на себя жен-
щина, да еще в отсутствии закона о
престолонаследии, который отменил
Петр Второй, чтобы не отдать власть
Петру Третьему, еще мальчику. Можете
себе представить, что творилось вок-
руг трона?!

- Принято считать, что Россия - страна
с непредсказуемым прошлым. К вам ис-
торики претензий не предъявляют?

- Со времен «Гардемаринов» ни одно-
го опровержения со стороны ученых я не
получала. Для многих историков плюс
или минус 50 лет ничего не значит. А я
скрупулезно иду во времени. И если
привношу какие-то незначительные
вольности с адаптацией разговорной ре-
чи или событий, то это не сказывается на
общей исторической концепции, а наобо-
рот, подчеркивает идею. Кстати, в моей
библиотеке есть книги от известных ис-
ториков с дарственными автографами в
благодарность за бережное отношение к
русской истории. Но не от Радзинского -
он не историк, а беллетрист. 

- У вас с Эдвардом Станиславовичем
разногласия?

- Господь с вами! Я с ним никак не
спорю. Он человек, бесспорно, талантли-
вый. Я имею в виду профессиональных
историков, которые сидят в архивах, си-
стематизируют документы, пишут науч-
ные работы… В основном я следую за
«Историей государства Российского»
Сергея Соловьева, изданной в XIX веке.
Правда, его труды сейчас пытаются оп-
ровергнуть. Посмотрим, что из этого по-
лучится. Но он сам признавал, что мно-
гие исторические документы в свое вре-
мя могли быть подчищены по приказам
тогдашних правителей, пожелавших пре-
вознести свою роль в истории. Любо-
пытно было бы узнать, как все было на
самом деле.

- А вам не хочется взяться за совре-
менную тему?

- Мне это предлагают. Сейчас, напри-
мер, читаю книжки про ГРУ, контрраз-
ведку, шпионов. Хотят, чтобы я это сни-
мала, выделяют деньги. Для меня это
некий соблазн. Однако я считаю, что об-
речена дотянуть свою тропинку истори-
ческого кино, на которую я встала в
1986 году с «Гардемаринами», до наме-
ченного финала.

А что касается современности... Ду-
маю, фильмы про бандитов и ментов с
погонями, убийствами - все это со вре-
менем уйдет, забудется, как и всякое си-
юминутное. А то, что сделала я, смею на-
деяться, останется. Хотя бы в Госфиль-
мофонде и архивах ТВ. История, запе-
чатленная в кинообразах, будет востре-
бованна всегда. 

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Дочь шофера (погиб на
фронте) и воспитательницы
детского сада, она сделала в
кино головокружительную
карьеру. С блеском сыграла
несчастных в любви краса-
виц в фильмах «Дело было в
Пенькове» и «Девчата», по-
том стала по другую сторону
кинокамеры и поставила
«Сватовство гусара», «Дуль-
синею Тобосскую», «Прин-
цессу цирка». А после выхо-
да на экраны трилогии о гар-
демаринах Светлану Дружи-
нину назвали последним ро-
мантиком советского кино.
Более 10 лет она погружена в
«Тайны дворцовых переворо-
тов», где уже успели «засве-
титься» почти все «звезды»
российского кино. Несмотря
на солидный юбилей, кото-
рый народная артистка Рос-
сии, академик Петровской
академии наук недавно отме-
тила, она по-прежнему
стройна и элегантна.

Светлана ДРУЖИНИНА:

ИСТОРИЮ ДЕЛАЮТ 
НЕ БАНДИТЫ И НЕ МЕНТЫ
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БЕРЕГИТЕ
СЕБЯ!

По статистике, дачные трав-
мы составляют около семи
процентов от общего числа
бытовых травм. Большинства
из них можно избежать. 

Не пытайтесь балансиро-
вать на одной ноге, чтобы до-
тянуться до ветки, даже если
вам нужно сорвать всего одно-
два яблока. Воспользуйтесь
лестницей или стремянкой.

Не поленитесь пройти
вдоль ограды вашего участка.
Наверняка там валяются хлам,
ржавые банки, бутылки, оскол-
ки. Все это летом зарастает
зеленью и может представлять
опасность, особенно для де-
тей. Лучше убрать мусор зара-
нее ранней весной.

Часто для сжигания мусора
дачники пользуются легковос-
пламеняющимися жидкостями –
бензином, керосином. Причем
емкости с этими веществами
держат в карманах брюк, курток,
пальто, даже за пазухой. Одеж-
да может пропитаться парами
этих жидкостей, и, подойдя к ог-
ню, беды вам не избежать.

Не стоит трудиться до упа-
ду - распределяйте свои силы
равномерно.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА
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ЦИВИЛИЗАЦИЯ РАЗВИВАЕТСЯ СТРЕМИТЕЛЬНО
И ВСЕ ЖЕ НЕ ОТМЕНЯЕТ САМЫХ ДРЕВНИХ
ЖИТЕЙСКИХ ПРАВИЛ – 
ТАКИХ, КАК «МОЙТЕ РУКИ ПЕРЕД ЕДОЙ»

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (231), 1 - 7 августа 2007

Приготовить майонез, который предполо-
жительно в XVIII веке во французском го-
роде Маон стал родоначальником большой

семьи этого продукта, под силу лишь самоот-
верженным домашним хозяйкам. Сначала надо
тщательно растереть желтки яиц с солью, саха-
ром и красным перцем, затем, при непрерывном
взбивании вилкой или метелкой, понемногу до-
бавлять уксус или разбавленный лимонный сок,
а затем небольшими порциями - оливковое мас-
ло. Каждую следующую порцию можно добав-
лять только после полного размешивания пре-
дыдущей.

Современный фабричный майонез получают
при смешивании подсолнечного, соевого, олив-
кового и рапсового дезодорированного расти-
тельного масла, воды, яичного порошка, сухого

молока, уксуса, специй, пищевых, вкусовых до-
бавок и консервантов. Многие из этих продуктов
являются пищевыми аллергенами. Поэтому май-
онез нельзя употреблять людям с повышенной
кислотностью, а также имеющим аллергию на
уксусную кислоту, яичный порошок и сухое мо-
локо. Явно нежелателен он и для детей до 9 лет.

В зависимости от содержания растительного
масла различают майонезы высокой (60–75%
жира), средней (40–50% жира) и низкой
(10–30% жира) калорийности. По количеству
жира майонез может быть отнесен к низкокало-
рийным продуктам, тогда как за счет высокого
содержания углеводов и белков отнюдь таким не
является.

Согласно европейской классификации майо-
незом называется продукт с жирностью 75 – 80
процентов. Если жирность 50–65 процентов - это
салатный майонез, а 15–35 – салатный соус. В
России разнообразие майонезов создается вы-
пуском продуктов различной степени жирности
либо с различными ароматическими и вкусовы-
ми добавками. Тем не менее существуют три ос-
новные категории: «Провансаль», «Оливковый»
и «Легкий».

Надо сказать, что с началом этого столетия
производители в погоне за прибылью стали пе-
реходить на производство майонезов с низким
содержанием растительного масла и вкусовых
компонентов — яиц, молока, сахара, восполняя
их недостаток, а то и отсутствие добавлением за-
густителей, пищевых и вкусовых добавок. В ре-
зультате вкус и популярного майонеза, напри-
мер, «Провансаль» изменился до неузнаваемо-
сти. Тогда производители стали к хорошо заре-
комендовавшему названию прибавлять эпитет,

позволяющий обходить все требования стандар-
тов. Таким образом и появился на свет тот же
«Провансаль легкий», по рецептуре ничего не
имеющий общего с настоящим.

Чтобы избежать разочарования в качестве и
вкусе купленного майонеза, советуем придержи-
ваться следующих рекомендаций. 

Хороший майонез не может стоить очень де-
шево.

Гарантией качества может служить доброт-
ная упаковка, например, стоячий пакет, снабжен-
ный завинчивающейся крышкой. Приобрести и
смонтировать такую упаковку может позволить
себе только крупное предприятие, которое доро-
жит своей репутацией.

Яичный порошок, сухой желток и концентрат
белка молочной сыворотки никогда не смогут

обеспечить вкус подлинного майонеза, который
придают настоящее молоко и желтки свежих
яиц. Стабилизирующие и консервирующие до-
бавки скорее всего вреда не принесут, если они
разрешены для применения, но и пользы для
здоровья от них не ждите. Недобросовестные
производители не указывают присутствие стаби-
лизаторов и консервантов для средне- и низко-
калорийных майонезов, хотя производство таких
майонезов без довольно больших количеств
этих веществ невозможно.

Чем выше жирность майонеза, то есть содер-
жание в нем растительного масла, тем он вкуснее
и тем меньше в нем нежелательных добавок. Но
тем он и дороже. Добавлять такой майонез к тем
или иным закускам, салатам и блюдам надо в не-
больших количествах. Вообще всегда майонеза
должно быть добавлено столько, чтобы его вкус
не заглушал вкуса продуктов, из которых приго-
товлены салат и закуска.

Чем выше срок годности и меньше количест-
во растительного масла в составе майонеза, тем
больше в нем консервантов.

Присутствие в майонезе пузырьков воздуха
говорит о том, что он испорчен или близок к это-
му. Расслоение эмульсии и выделение желтого
жира свидетельствует о нарушении технологии
изготовления продукта или его неправильном
хранении.

Попробуйте проверить качество майонеза,
капнув его на тарелку. Если капля в течение 25-
30 сек. не растечется, тогда с некоторой долей
уверенности можно утверждать, что майонез хо-
роший.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат фармацевтических наук

Практически лю-
бое обществен-
ное место, даже
если оно блещет
чистотой, может
стать источником
инфекции. 

Контакт с бактериями и
вирусами наиболее ве-
роятен в любых видах

транспорта, телефонных ав-
томатах, барах и ресторанах,
детских садах, школах, офи-
сах, бассейнах, гостиницах.
Не обойтись в этом списке и
без больниц и поликлиник,
где много людей, страдаю-
щих от различных недугов.
Существует даже такое по-
нятие, как больничные ин-
фекции. 

В большей степени восприим-
чивы к заболеваниям те, у кого
ослаблен иммунитет. Иммунной
системе сложнее отражать атаки
микробов, если вы не высыпае-
тесь, переутомляетесь или пре-
бываете в подавленном настрое-
нии. В такие периоды по возмож-
ности рекомендуется избегать
посещения общественных мест,
не ездить в переполненном
транспорте.

Если же это невозможно, поча-
ще проветривайте помещение;
обязательно мойте руки не толь-
ко перед едой, но и перед тем,
как поднести их к лицу; прикры-
вайте рот и нос носовым плат-
ком, когда чихаете. А после посе-
щения лечебных учреждений
обязательно мойте руки, старай-
тесь без большой необходимости
не ходить в поликлинику во вре-
мя эпидемий гриппа.

Появился особый вид бакте-
рий, выбравших местом обита-
ния кондиционеры. Речь идет о
легионеллах - бактериях, способ-
ных вызывать серьезную форму
воспаления легких. Необходимо
в кондиционерах регулярно ме-
нять фильтры, иначе вместо
пользы это достижение цивили-
зации может принести вред.

Через продукты питания и пи-
щу, приготовленную грязными
руками, чаще всего передается
золотистый стафилококк, вызы-

вающий диарею, боли в желудке
и нарушения пищеварения.

Другой путь передачи инфек-
ции - через слюну. Вирус гриппа,
например, переносится по возду-
ху с мельчайшими капельками
слюны, - достаточно поговорить
на близком расстоянии с боль-
ным человеком.

На заметку:
На телефонные трубки во

время разговора вместе с ка-
пельками слюны попадают мик-
робы, провоцирующие болезни
дыхательных путей. Поэтому не
стоит подносить трубку слишком
близко ко рту. После разговора
при первой же возможности надо
тщательно вымыть руки, избегая
перед этим прикосновений к ли-
цу. Хорошо бы на всякий случай
носить с собой влажные гигиени-
ческие салфетки, которыми мож-
но вытереть руки.

Перед тем как расположить-
ся в гостиничном номере, убеди-
тесь, что санузел чисто убран, по-
стельное белье и полотенца чис-
тые. В противном случае вы рис-
куете заразиться кожными забо-
леваниями. Не ходите по номеру
босиком - это может принести
грибковые заболевания стоп.

Прежде чем приступить к еде
в месте общественного питания,
обратите внимание, чистая ли по-
суда, особенно стаканы или чаш-
ки. Хотя опасность заразиться че-
рез посуду очень мала, так как

она моется в посудомоечных ма-
шинах при очень высокой темпе-
ратуре и, кроме того, многие ми-
кробы погибают при контакте с
воздухом.

Благодаря самолетам микро-
бы и вирусы распространяются
очень быстро – они могут пере-
мещаться вместе с нами из од-
ной точки земного шара в дру-
гую. Если в салоне кто-то чихает
или кашляет, опасность зараже-
ния для других пассажиров до-
вольно велика - замкнутое про-
странство, излишняя сухость
воздуха способствуют этому. По-
этому, если предстоит дальний
перелет, стоит заранее укрепить
свой иммунитет, за несколько
недель до него начав принимать
витамины.

В бассейне или сауне очень
высок риск заражения грибковы-
ми заболеваниями стоп, поэтому
всегда надо носить на ногах шле-
панцы, за исключением того вре-
мени, что вы находитесь в воде.

Через стулья и лежаки мож-
но заразиться вирусом герпеса
или кондиломы, поэтому, прежде
чем пользоваться ими, надо по-
стелить полотенце.

И помните о главном: как бы
опасны ни были микробы и виру-
сы, в большинстве случаев убе-
речься от них можно, соблюдая
элементарные правила гигиены.

Подготовила 
Светлана РЯБУХИНА

ОПАСНОСТЬ – 
НА КАЖДОМ ШАГУ

ОДИН НА ВСЕ САЛАТЫ
Врачи считают, что употреблять майонез можно только здоро-
вым людям и в небольших количествах. Между тем всеведущая
статистика утверждает, что 90 процентов москвичей время от
времени используют этот продукт для приготовлении пищи, а 30
процентов едят его практически каждый день. В таком случае во-
прос качества приобретает особое значение.

Если прикоснуться к шиш-
кам, из них посыплется
желтый порошок, значит,

они созрели. Об этом можно
судить и по желто-зеленой или
золотисто-желтой окраске,
тонкому аромату, шелестящим
чешуйкам.

Переспелые отличает рыжий
цвет, иногда красный, они лег-
ко рассыпаются и для лечеб-
ных целей не годятся.

Собирают шишки в сухую
погоду. Собранные после дож-
дя, они темнеют, быстро теря-
ют вид и плесневеют. Шишки
можно хранить не более двух
лет, потом они утрачивают це-
лебные свойства. А их немало.
Хмель снимает спазмы сосудов
сердца, способствует усиле-
нию секреторной и двигатель-
ной функции желудка при га-
стритах. Его активные вещест-

ва подавляют около 10 различ-
ных болезнетворных микроор-
ганизмов.

Подушки, набитые шишка-
ми хмеля, и ванны из них спо-
собствуют хорошему сну, уто-
ляют боль.

Из крепкого отвара гото-
вят мази для лечения кожных
болезней. Для этого берут од-
ну часть отвара и 4 части вазе-
лина.

Экстрактами из шишек мо-
ют голову для удаления перхо-
ти и укрепления волос.

Теплые припарки из хмеля
используются для лечения
ушибов, нарывов, угрей, абс-
цессов.

Жирную кожу лица после
умывания протирают настоем
хмеля: две чайные ложки из-
мельченных шишек заливают
стаканом кипятка, настаивают,
процеживают и используют в
течение двух недель.

Очень хороши ванны для
сухой, растрескивающейся ко-
жи ног: 100 г сухих шишек за-
ливают 2 л кипятка, настаива-
ют. Продолжительность ванн -
30 минут.

Однако не набейте себе ши-
шек: внутрь использовать от-
вары и настои без указания
врача остерегитесь. Хмель -
ядовитое растение, и при пере-
дозировке появляются общее
недомогание, головная боль,
рвота.

Станислав 
ЧУДАКОВ

С июля по сентябрь можно собирать шиш-
ки хмеля. Это то время, когда они богаты
целебными веществами.

С ШИШКАМИ И СОН КРЕПЧЕ

Педиатры предупреждают, что детям до четырех лет за-
горать нельзя вообще. Их кожа почти не содержит ме-
ланина - фермента, отвечающего за выработку пиг-

мента. К тому же маленькие дети очень быстро перегрева-
ются на солнце: в их организме еще не сформировалась си-
стема терморегуляции.

Разумеется, малыши могут и должны гулять, но в жаркие
летние денечки за 30 минут до прогулки под солнцем откры-
тые участки кожи следует смазать солнцезащитным кремом
или лосьоном с фактором защиты 40. Фактор защиты быва-
ет от 2 до 40: чем он выше, тем меньше ультрафиолетовых
лучей проникает в кожу. Детям от трех до пяти лет нужен
крем с фактором защиты от 25 до 35. Более старшим по-
дойдет индекс защиты не менее 16. Чем светлее кожа ре-
бенка, тем выше должен быть такой индекс. Весьма полез-
ны также солнцезащитные фильтры (SPF, FPS и IP - фактор
защиты указывается на упаковке).

После трех лет ребенку можно разрешить загорать, но
только до 11 и после 16 часов, при этом обязательно приме-
нять солнцезащитную косметику. Помните, сильные солнеч-
ные ожоги, полученные в детстве, на 80 процентов увеличи-
вают риск заболевания раком кожи во взрослом возрасте.

Учитывая, что маленький ребенок очень подвижен, и
солнцезащитные средства легко смываются вместе с потом,
смазывать кожу следует как минимум через час.

Если ребенок все же обгорел, нужно обработать его кожу
специальным средством от солнечных ожогов. Полезно
приложить к обожженному участку прохладный компресс с
отваром череды или ромашки. Хорошо помогают кисломо-
лочные продукты: кефир, йогурт, простокваша, ряженка,
сметана.

Если ребенок еще и перегрелся, его нужно немедленно от-
вести в прохладное место, уложить и напоить морсом, ква-
сом, лимонадом только комнатной температуры. Ни в коем
случае не следует обливать обгоревшего ребенка холодной
водой - этим можно спровоцировать воспаление легких.

Станислав ЧУДАКОВ

АУКНЕТСЯ ИЗ ДЕТСТВА

На отдыхе можно через лежаки
подхватить любую болячку, поэтому
пользоваться ими нужно с оглядкой:
уж лучше перестраховаться...
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ЛИДЕРСТВА НЕ ОТДАДИМ!
Юные атлеты из сборной столицы по-прежнему

задают тон в соревнованиях 3-й летней спартаки-
ады учащихся России. Наши юноши и девушки
стали первыми в одной из разновидностей вело-
сипедных гонок - маунтинбайке. Весь пьедестал
почета заняли москвички и в состязаниях по
стрельбе из лука, несколько слабее выступили
юноши, потому общекомандное место в этом ви-
де - второе. В динамичных прыжках на батуте
сборная Москвы также на высоком, втором месте.
«Бронза» у ватерполисток, в матче за нее переиг-
раны ровесницы из команды Южного федераль-
ного округа, причем с редкостным счетом - 33:6.
Несколько огорчили самбисты, завоевав лишь од-
но «золото» и заняв командой пятое место.

Представители других видов спорта еще толь-
ко готовятся к предстоящим стартам спартакиа-
ды. К примеру, на базе в Подмосковье шлифова-
ли мастерство юные земляки и землячки, специ-
ализирующиеся в одном из разделов восточных
единоборств - таэквондо. А прыгуны в воду тре-
нировались бок о бок со взрослыми «звездами»
отечественного спорта. Впереди - матчи по бас-
кетболу и волейболу, футболу и хоккею на траве.
Стендовая и пулевая стрельба тоже в программе
спартакиады школьников. Пока сборная столицы
опережает ближайших конкурентов из Привол-
жья более чем на 150 очков. Соревнования завер-
шатся 12 августа.

ЛАДЬЯ УПЛЫЛА
В ГРУЗИЮ

В зале выставочного центра, что на 86-м кило-
метре МКАД, состоялись традиционные между-
народные соревнования юных шахматистов «Бе-
лая ладья». По мнению специалистов, приятной
неожиданностью стало выступление чешской
сборной, занявшей в итоге второе место. Гости
опередили даже российскую команду, финиши-
ровавшую третьей. А победителями турнира ста-
ли юные грузинские поклонники древней игры,
им и вручен главный приз.

ПОДАРОК К ДНЮ ГОРОДА
Жители Восточного административного округа

столицы скоро обзаведутся новеньким физкультур-
но-оздоровительным комплексом по адресу: улица
Вешняковская, дом 27. Открытие арены приурочено
к празднованию Дня города. В здании ФОКа можно
будет поплавать, посетить универсальный спортзал
и сыграть в гандбол, волейбол, мини-футбол. Пре-
дусмотрены тренажерный и борцовский залы, а
также танцплощадка для поклонников аэробики.
Любители спорта с нетерпением ждут торжествен-
ного момента открытия комплекса.

ВПЕРЕДИ ПОКА
«СПАРТАК»

Матчи 18-го тура первенства России по фут-
болу не внесли кардинальных изменений в тур-
нирную таблицу. Почти все лидеры сыграли свои
поединки вничью, за исключением клуба «Моск-
ва», уступившего на выезде «Кубани» - 1:4.
«Спартак» также в гостях не смог выиграть у
«Луча» - 1:1. ЦСКА не одолел аутсайдера - «Хим-
ки» - 0:0. Земляки из «Локомотива» и «Динамо»
тоже разошлись миром - 2:2.

Результаты других встреч: «Зенит» - «Амкар» -
0:0, «Томь» - «Ростов» - 1:1, «Крылья Советов» -
«Сатурн» - 0:1.

У «Спартака» стало 33 очка, «Зенита» - 31, у
«Москвы» осталось 30 очков. Далее - «Динамо»
- 27 и ЦСКА - 26 очков.

ТАБЛО

21Стадион для всех
СПОРТ ПРИЗВАН ДАРИТЬ НАМ РАДОСТЬ

И ЗДОРОВЬЕ. НО ДЛЯ ЭТОГО МЫ
ДОЛЖНЫ САМИ ПОДАРИТЬ СЕБЕ
РАДОСТЬ СПОРТИВНОГО ДОСУГА
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-Пора поговорить о культуре
занятий разными видами
спорта, которая, к сожале-

нию, весьма далека от идеала, -
считает Инна Викторовна. - Наши
дети не всегда думают, что творят,
разгоняясь на скейтбордах, велоси-
педах, горных лыжах. Мало того
что они не соразмеряют свои воз-
можности с техническим умением.
На многих спортивных площадках,

предназначенных для занятий тем
же скейтбордингом, часто царит
нездоровый соревновательный ха-
рактер. На горах я сама видела ре-
бят, курящих, например, отнюдь не
сигареты. Да-да, употребляли ана-
шу. И шприцы тоже были разброса-
ны вокруг.

Юные мальчики и милые девоч-
ки! Поймите: невозможно совме-

щать сложные по координации ви-
ды спорта с алкоголем, курением.
Это не просто вредно. Вы рискуете
получить тяжелые черепно-мозго-
вые увечья, травмы ног, рук. Ведь
что происходит? При употребле-
нии наркотиков настроение якобы
повышается, очень хочется по-
прыгать, повеселиться, подура-
читься. Обычно у человека суще-

ствует порог страха, чувство само-
сохранения, но после приема опи-
умных групп наркотиков, как гово-
рится, море по колено. Ощущение
страха на парах канабиса притуп-
ляется, и... мы получаем колос-
сальное количество тяжелых
травм.

Что здесь делать? Знаменитые
на всю страну наркологи доступно

объясняют, как вести профилакти-
ческую работу с детьми. Те же мо-
лоденькие мамы кидаются к своим
малышам, когда они, не дай бог,
могут выбежать на проезжую
часть улицы. Вот так же надо обе-
регать себя от возможного упот-
ребления наркотиков. Если чужие
дяди и тети хотят всучить вам сом-
нительного качества конфеты или
странное снадобье, бегите от них
подальше.

Раньше молодым людям что
предлагали? Выпить, покурить. Те-
перь, извините, курнуть, кольнуть-
ся по кругу. И попробуйте отказать-
ся - сразу как бы упадете в глазах
окружающих, станете своего рода
изгоем. И все же не бойтесь мнимо-
го осуждения толпы, отказывай-
тесь стать такими же, как все. Спу-
стя некоторое время вы сами убе-
дитесь: вряд ли достигнет жизнен-
ных высот тот, кто шел сам и под-
талкивал вас к употреблению нар-
котиков...

Я вовсе не ратую за то, чтобы
бросить занятия скейтбордом или
велотриалом из-за возможности
получить травму - от этого никто не

застрахован. Напротив, занимай-
тесь на здоровье этими видами,
они действительно не лишены эсте-
тики, дают силу, вырабатывают ко-
ординацию, качества эти очень при-
годятся в жизни. Призываю лишь
соразмерять свои возможности с
реальностью. Здесь-то, повторюсь,
и необходима помощь взрослых,
прежде всего родителей.

Зима уже не за горами. И вот по-
рой какую картину приходится на-
блюдать. Прилично катающийся
горнолыжник пытается разогнать-
ся, а прямо на трассе расположи-
лась группа молодежи. Сноуборди-
сты просто сидят, мешая другим.
Однажды буквально на моих глазах
начинающий сноубордист сбил
сверстницу-горнолыжницу. Ее с тя-
желой черепно-мозговой травмой
увезли на «скорой», юноша тоже не
уберегся. Но ведь есть специаль-
ные трассы, где нарыты трамплин-
чики, горки. Почему бы не кататься
в свое удовольствие, по правилам и
в специально отведенных для этого
местах?!

Спорт, как и многое в жизни, дол-
жен приносить радость и здоровье.

Инна УГАРОВА:
НЕ ПЕРЕСТУПАЙТЕ ПОРОГ
ЗДРАВОГО СМЫСЛА!
Доктор медицинских наук, главврач врачебно-спортивного цент-
ра Лужников продолжает разговор с нашими читателями о здо-
ровом образе жизни. Сегодня советы спортивного доктора
предназначены в основном молодежи. Юные поклонники скейт-
борда, горных лыж, велотриала, ряда других экзотических дис-
циплин, увы, нередко нарушают спортивный режим...

...Этот фанат игры снова орга-
низовал удивительно теплый
спортивный праздник. Речь об
Андрее Казанцеве, сотруднике
Центра физической культуры
районного муниципалитета Щу-
кино. «МС» еще раньше рас-
сказывала об этом энтузиасте
массовых соревнований.

Кслову, работает Казанцев электромонтером в 14-м
управлении ГУП «Мослифт». А в свободное время
агитирует и своих сослуживцев, и жителей района

играть в волейбол - лучшей забавы Андрей себе не
представляет. Вот и на сей раз он позвал репортеров
«МС» на соревнования по... пляжному волейболу.

Почти на самом берегу Москвы-реки мы увидели мо-
лодых людей в купальниках. Кто-то успел загореть, а
кто-то, видимо, мечтал наверстать упущенное. Но не за-

гара ради они нынче собрались: их наме-
рения выдавал звон волейбольных мячей.
Разминка шла полным ходом. В свое вре-
мя песок с дикого речного пляжа ребята и
девушки таскали ведрами сами. Оборудо-
вали площадку, разметили ее - и вперед.

- Сегодня проводим матчи «Кубка вызо-
ва» между спортсменами-любителями из
районов Щукино и Строгино, - поясняет
Андрей Казанцев. - Позвали гостей к себе,
посмотрим, на что они способны.

На турнир приехали даже семьями, с
маленькими детьми, в небольшом лес-
ном массиве поставили палатки. Почему не отдохнуть
в выходные по полной программе, не сыграть в люби-
мый волейбол? Пикантность состояла в том, что игра-
ли двое на двое, своеобразный волейбольный микст.
То есть мужчине непременно составляла компанию де-
вушка.

Замечаю обаятельную юную парочку.
- Мне семнадцать лет, а моя подруга, Наташа Савина,

годом старше, - улыбается Женя Бурец. - Мы и познако-

мились на волейбольных матчах. От души порадуюсь за
победителей, вместе отметим успех.

«Щу-ки-но! Щу-ки-но!» - отчаянно болел Евгений за
ребят и девчат своего района. Они бились отчаянно, но
все-таки уступили гостям из Строгина. А парой-победи-
тельницей «Кубка вызова» стали Нина Корнюхина - Але-
ксандр Нефедов. Всем призерам вручили симпатичные
статуэтки и профессиональные волейбольные мячи.
Дескать, тренируйтесь на здоровье и состязайтесь.

Более чем на 50 площадках глав-
ной спортивной арены в минув-
шие выходные состоялся гранди-

озный праздник с характерным назва-
нием «Московский спорт в Лужниках».
Народу - видимо-невидимо. Но лужай-
ки и площадки настолько вместитель-
ны, что никто никому не мешал. По-
моему, напротив - сотни, если не тыся-
чи спортсменов-любителей наслажда-
лись таким многолюдьем. И почти
всем присутствующим хотелось по-
пробовать свои силы в том или ином
виде спорта. Запросто уживались, на-
пример, байкеры и легкоатлеты, при-
верженцы армрестлинга и бадминтона,
паркура и роллеркея, городков и
стритбола...

Рядом со зданием бассейна замечаю
внушительных размеров поле истори-
ческого клуба. Здесь зрителей развле-
кали облачившиеся в старинную аму-
ницию воины, разумеется, разбившие
французов в войне 1812 года. Чуть
дальше - площадка «Спортивной зар-
ницы», где резвится в основном моло-
дежь. Впрочем, порой и взрослые про-

буют свои силы. Например, в стрельбе
из лука. Вот паренек точно отправляет
в цель едва ли не все стрелы.

- Вообще-то я увлекаюсь стрельбой
из арбалета, пневматического оружия,
- рассказывает о себе девятиклассник
Сергей Платонов. - Поэтому держать в
руках лук привычно. Здесь надо це-
литься чуть выше, и стрела точно ля-
жет в цель.

- А я впервые из лука стреляла, поэ-
тому немудрено, что промахнулась, -
смеется Нина Васильевна, мама Сер-
гея. - Мы приехали в Лужники с Прео-
браженки, заранее знали об этом
празднике. И удовольствие огромное
получаем. Сейчас пойдем на скалолаз-
ку - сын увлекается этим.

Между тем юные скалолазы под
присмотром опытных инструкторов от-
чаянно пытались штурмовать импро-
визированную скалу, установленную
прямо на одной из лужаек. Получалось
не у всех, но многие снова и снова рва-
лись покорить высоту.

- Давай, давай, встань в очередь, го-
товься лезть, - подбадривала дочку
Светлана Красовская, приехавшая на
праздник в Лужники с мужем и двумя
детьми. - Была бы я в брюках, сама по-
пробовала силы.

Дочку Светланы - Снежану и не требо-
валось агитировать. По словам 12-лет-
ней девочки, она увлекается многими
спортивными дисциплинами, в том
числе близкими к экстремальным. И

чувство страха, если таковое иногда
возникает, преодолевается волей к
победе. Так произошло и на сей раз.
Немножко боялась, но скалу взяла.
Браво!

Хрупкие пацаны, на вид девяти-
десяти лет, пытались тонкими ру-
чонками оторвать от газона тяже-
ленные гири. Не удалось. Они рас-
смеялись и разбежались по другим
площадкам. Ничего, силушки нако-
пят - покажут еще класс. Главное,
похвально их стремление к заняти-
ям спортом. Стоявшие рядом моло-
дые милиционеры, казалось, были
довольны самой атмосферой празд-
ника.

- Знаете, приятно видеть вокруг
трезвых людей, к тому же спортсме-
нов, - поделился своими впечатле-
ниями старший лейтенант Сергей
Шалышкин. - Я, кстати, со своим то-
варищем гирьку-то толкнул раз две-
надцать, даже стал призером. Уже
лет семь занимаюсь отягощениями,
это и в работе помогает. Еще в лю-
бимый волейбол поигрываю...

Прохаживаясь по лужнецким аре-
нам, неожиданно встречаю руково-
дителя столичного Департамента
физической культуры и спорта Ми-
хаила Степанянца. Он бодро выша-
гивал по асфальту вдоль Большой
спортивной арены.

- Настроение отличное! - не скрыл
Михаил Сергеевич. - Все спортпло-
щадки работают, от народу отбоя
нет, чего еще желать? Мы договори-
лись с руководством Лужников о
том, чтобы подобный праздник стал
традиционным, ежегодным. Во что
бы я сам сыграл? Наверное, в шах-
маты. Да и баскетбол очень люблю.

Не мог я пройти мимо импровизи-
рованной футбольной площадки.
Девчонки резвились с мячом прямо
на асфальте. Чудеса техники демон-
стрировала 17-летняя студентка Лю-
ба Марусенкова. Невольно подума-
лось: за такими вот девушками и
юношами - будущее нашего спорта.

ЛУЖНИКИ ДАРЯТ ПРАЗДНИК
...При выходе из станции метро «Воробьевы го-
ры» разразился дождь. Но молодых людей, по-
хоже, это нисколько не смущало: они лихо рас-
секали лужи роликами, получая видимое удо-
вольствие.

ИГРА КАК ОБРАЗ
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Вот они, самые верные
болельщики!
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ОГУРЧИК
ПОМОЛОДЕЛ
Когда урожай огурцов ос-
лабевает, прежде всего
надо омолодить растение
и начинать это с листа. 

Грубый лист свидетельствует о том,
что растение стареет, все обменные
процессы замедляются, в результате
снижается урожай. В этом случае са-
мым действенным средством считает-
ся опрыскивание листьев слабым рас-
твором мочевины (10 - 15 г на 10 л во-
ды). После обработки листья становят-
ся мягкими, нежными, фотосинтез
улучшается, растения омолаживаются.

Немаловажное значение имеет также
подсыпка рыхлящих материалов под
огурцы (торф, перегной, опилки, на ху-
дой конец - скошенная трава). После ча-
стых поливов, которые пришлось про-
водить с усилением жары, почва сильно
уплотнилась. Частое рыхление почвы,
как под луком и чесноком, под огурцами
особого эффекта не дает, потому что
повреждаются мелкие корешки, опле-
тающие почву до самой поверхности.
Выходит вреда больше, чем пользы. В
этом случае приходится мульчировать
почву, подсыпая рыхлящие материалы
неоднократно. Даже если у вас растут
огурцы на грядках, замульчированных
пленкой, в лунках почва тоже сильно уп-
лотняется. Тот, кто за сезон несколько
раз подсыпал в них перегной или опил-
ки, внакладе не остался: растения от-
платили за заботу обильным урожаем.
После подсыпки почвы на корнях обра-
зуются новые всасывающие корешки,
растение получает дополнительное пи-
тание. С возрастом у корневой системы
все меньше новых корней, а подсыпка
влажных рыхлящих материалов стиму-
лирует образование новых корней и
корневых волосков.

В пленочных тепличках нижний
ярус огурцов уже отплодоносил, и ли-
стья пожухли, стебли снизу оголи-
лись. Если позволяет шпалера, мож-
но опустить растения и свернуть ого-
ленную часть кольцом, затем засы-
пать рыхлым плодородным слоем.
Работу эту надо выполнять до полива,
пока стебли эластичные. После поли-
ва они становятся хрупкими, легко ло-
маются, а в трещинки проникают воз-
будители болезней. 

При появлении первых признаков
мучнистой росы опрысните растения
экологически чистым препаратом им-
муноцитофитом (1 таблетка на 10 л
воды). Он безвреден для человека и
окружающей среды, но повышает за-
щитные функции растений.

В питомнике продолжаем окули-
ровку плодовых культур. Проводим
первую ревизию приживаемости глаз-
ков, которые прививали в июле. Са-
мое время для апробации на чисто-
сортность и фитосанитарное состоя-
ние отводков, укорененных зеленых
черенков, саженцев  одно- и двулеток.

Осуществляем закладку новых
гряд земляники с соблюдением всех
рекомендаций по подготовке почвы и
рассады, посадке и уходу. Посадка

розеток на укоренение для более
поздней закладки плантации (осенью
текущего года и весной следующего),
для зимней выгонки или реализации
с закрытой корневой системой. На
уже существующих насаждениях, ес-
ли это не сделано раньше, удаляют
весь сор, вносят фосфорно-калийные
удобрения, рыхлят почву.

На малине вырезают и удаляют от-
плодоносившие стебли, слабые, по-
врежденные побеги спрыскивают

против пурпуровой пятнистости, пау-
тинного клеща. Вносят фосфорно-ка-
лийные удобрения, рыхлят почву, од-
новременно нарушая места зимовки
ушедших в почву вредителей. Торо-
питься с новыми посадками пока не
надо, перенесите эту работу на конец
сентября.

На смородине и крыжовнике про-
должают посадки саженцев с закры-
той корневой системой. Вносят фос-
форно-калийные удобрения, ухажи-

вают за отводками. После сбора уро-
жая вырезают поврежденные ветви,
проводят опрыскивание. Перекапыва-
ют почву вокруг куста, в непосредст-
венной близости к основанию.

На косточковых культурах после
съема урожая обязательно удаляют
поврежденные болезнями плоды и
ветви. Если вы убедились, что сорт
очень чувствителен к монилиозу и
коккомикозу, без сожаления рас-
станьтесь с ним.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ВАША ГРЯДКА ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТАЯ?
ПОЗДРАВЛЯЕМ! И ВСЕ ЖЕ СМОЙТЕ 
С ЕЕ ПЛОДОВ ХОТЯ БЫ АТМОСФЕРНУЮ ПЫЛЬ.
НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ...

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ
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Конечно, лучше всего
жить подальше от
больших дорог, но ес-

ли уж вам не повезло, по-
пробуйте хотя бы обезопа-
сить себя и растения от
вредных выбросов.

Посадите для начала вок-
руг участка зеленую изго-
родь. В частности, тополя
выделяют фитонциды, очи-
щают воздух от пыли и вы-
бросов газов, защищают от
ветра, создавая благоприят-
ный микроклимат на участ-
ке. Высаживать надо только
мужские экземпляры, кото-

рые не дают пуха. С муж-
ских растений можно успеш-
но заготовить черенки. 

Для снижения уровня ток-
сичности овощной продукции
можно принять следующие
профилактические меры:

внимательно следите за
кислотностью почвы - внесе-
ние извести на кислых поч-
вах уменьшает накопление
тяжелых металлов до безо-
пасных концентраций;

вносите регулярно орга-
нические удобрения - навоз,
торф, компост. Чем будет
выше содержание гумуса в

почве, тем меньше тяжелых
металлов в продукции;

не употребляйте в пищу
сырые овощи прямо с гряд-
ки: при термической обра-
ботке концентрация тяже-
лых металлов уменьшается
в два раза. Кроме того, при
мытье листьев зеленных
культур, плодов и снятии ко-
журы с картофеля удается
избавиться от значительной
части атмосферной пыли.
Точные данные о концентра-
ции тяжелых металлов в
почве и в овощной продук-
ции на вашем участке мож-

но получить, обратившись
за консультацией на стан-
ции химизации сельского

хозяйства, в лаборатории
санитарно-эпидемиологиче-
ской службы.

РЯДОМ - МАГИСТРАЛЬ
Чем ближе к магистрали находится ваш участок, тем вреднее не
только воздух, которым вы дышите, но и продукция, выращенная на
такой земле. Ведь растения поглощают тяжелые металлы, и они по-
ступают в пищу человека.
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ЧУДО-ПОГРЕБ
Сосед по даче построил
отличный кирпичный по-
греб с приямком для от-
качки воды. Другой сосед
соорудил погреб моно-
литный, из железобето-
на. Я решил сделать по-
греб не менее надежный.

Для начала навозил кирпичных поло-
винок. Построил погреб. Верх утеп-
лил, люк двойной сделал. Следую-

щей весной соседи воду из погребов отка-
чивают, а я демонстративно в погреб в бо-
тинках хожу. Как этого добиться?

Во- первых, нужно тщательно выровнять
дно и стенки котлована. Совковая лопата и
мастерок для этих целей не подходят. Луч-
ше взять мотыгу или тяпку с широкой и
прямой кромкой. С ее помощью можно бу-
квально отфуговать весь котлован.

Затем на дне котлована выстилается
полиэтиленовая пленка с загибом краев
на стенки на полметра. Сами стенки также
завешиваются пленкой. Причем к земля-
ной стенке она пришпиливается гвоздями.
Стыки ее сваривать или склеивать совсем
не обязательно. Их нужно положить внах-
лест на полметра. Не забудьте пленку вы-
вести на полметра выше краев котлована.
Если она старая и в ней есть дырки, то на
них нужно положить кусочки пленки. Дно
котлована по пленке нужно засыпать сан-
тиметров на пять песком. Можно сразу его
забетонировать, а можно и не делать это-
го. Стенки погреба делаются в полкирпича
на цементном растворе. Зазор между кир-
пичной кладкой и земляной стенкой, заве-
шанной пленкой, аккуратно заполняется
жидким цементным раствором, который
плотно прижмет пленку к земляной стен-
ке. Никакая вода через нее не пройдет!
Края пленки, которые выступают выше
котлована, потом загибаются на перекры-
тие погреба. Это предотвратит проникно-
вение воды в погреб через верх.

Перед закладкой урожая погреб нужно
просушить и побелить известковым рас-
твором.

МЫШЬ
В КОЛЬЦЕ
При застройке садовых домиков, дач,

как правило, в цокольной части
строения оставляют вентиляцион-

ные отверстия. В лучшем случае в них за-
кладывают щелевой кирпич или консерв-
ные банки с мелкими отверстиями в дни-
щах, которые не гарантируют спокойного
от мышей житья.

Для обеспечения вентиляции подполья
лучше всего взять обрезки металлических,
асбоцементных труб диаметром от 90 до
150 мм. Заложить их в цокольную часть
(не менее двух с каждой стороны). Причем
трубы на одной стороне должны быть вы-
ше, чем с другой, хотя бы на диаметр. В по-
лученные отверстия установить сетки. Для
этого надо изготовить из оцинкованного
железа конусные кольца. Обтянуть каждое
кольцо металлической сеткой и закрепить
ее вторым кольцом. Нанести на сетку нит-
роэмалевое защитное покрытие и устано-
вить изготовленные ситечки в трубы конус-
ной частью к подполью. Теперь, будьте уве-
рены, грызуны в строение не проникнут.

Увы, кто не учел опасность
развития фитофтороза, по-
теряет много. Появившаяся в

почве и на растительных остатках,
эта болезнь накапливается, сохра-
няется и скрыто развивается в те-
чение всего вегетационного пери-
ода. После цветения и при устано-
влении умеренной температуры
воздуха (в пределах 17-22оС) с ча-
сто выпадающими осадками,
обильными ночными туманами и
росами развитие фитофтороза

происходит очень быст-
ро. В течение 7 - 10 дней
он может уничтожить
всю ботву картофеля.

Первые признаки фи-
тофтороза – небольшие
бурые пятна на листьях и
белый налет по их кра-
ям. Грибница видна в ут-
ренние часы, когда еще
не сошла роса. С дож-
дем или росой фитофто-
ра попадает на почву, а
потом и на клубни. Силь-
ное перезаражение их
происходит при уборке,
так как картофель не-
пременно соприкасается
с ботвой.

Особенно велика опасность зара-
жения молодых клубней, кожица
которых еще не окрепла. На них по-
являются бурые твердые пятна.
Чтобы не допустить этого и как
можно дольше сохранить ботву
здоровой, следует при первых же
признаках болезни провести обра-
ботку нижних листьев химическими
препаратами. Наиболее доступна
бордоская жидкость. Она плохо
смывается дождем, поэтому до-
вольно продолжительное время со-

храняется на ботве. Для обработки
листьев снизу и сверху достаточно
на 100 кв. м посадок 6 л раствора. 

Чтобы исключить зараженность
клубней фитофторозом, необхо-
димо за 7–10 дней до уборки кар-
тофеля уничтожить ботву. На ран-
них сортах нужно приступить к
сдергиванию ботвы, а не срезать
ее, так как через остающиеся на
поверхности почвы пеньки в клу-
бень может проникать инфекция.
При сдергивании ботвы на грядке,
как правило, образуются углубле-
ния, которые надо заровнять, что-
бы исключить попадание воды и
инфекции.

После этого клубни в почве мо-
гут оставаться еще 8–10 дней. Их
кожура за это время окрепнет, и
они будут прекрасно храниться.

После выкопки клубни необходи-
мо 3–4 часа выдержать на солнце и
только после этого собирать. Начи-
найте просушивать немедленно по-
сле выкопки, так как при наличии
влаги на поверхности клубней гри-
бок фитофторы быстро прорастает
в глубь ткани. Такой картофель, по
существу, к длительному хранению
уже непригоден и являются источ-
ником перезаражения.

Дачнику Леониду
Бычкову удалось под-
метить при выращи-
вании томатов инте-
ресную особенность,
что позволило ему
получать двойной
урожай.

Обычно он собирал томаты в
конце июля – начале августа
(недели на две раньше, чем

другие садоводы). Причем убирал
не только спелые, красные помидо-
ры, но и зеленые. Оставлял только
те, что непригодны для дозревания
и вообще какого-либо употребле-
ния. Это помидорки диаметром ме-
нее 2-3 см в завязи. После этого об-

рывал на растении все побеги и па-
сынки с нераспустившимися буто-
нами, оставляя только цветущие.
Растения подкармливал навозом
или птичьим пометом, разбавлен-
ным 1:10 или 1:20, с одновремен-
ным поливом под каждый куст по
ведру воды.

Оказалось, если проводить все

эти операции по сбору и уходу, уже
через три-четыре недели в верхнем
ярусе растений нарастает второй,
дополнительный урожай, не усту-
пающий первому. Подобного эф-
фекта не получишь, если сроки
уборки и обработки кустов растя-
нуть по обычной агротехнике на не-
сколько недель.

КАК УДВОИТЬ 
УРОЖАЙ ТОМАТОВ

ПОДСЧИТАВ, 
НЕ ПРОСЛЕЗИСЬ
НАЧИНАЕМ УБОРКУ КАРТОФЕЛЯ
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ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 1 по 7 августа 2007 года

Самое время подвести итоги июля, самого теплого
летнего месяца. По-настоящему жаркая погода, когда
столбики термометров приближались или превышали
30-градусную отметку, продержалась не более двух су-
ток. В остальные дни температура была близка к мно-
голетним показателям. Осадков в отличие от засушли-
вого июня выпало вдоволь. И в первые дни августа
удержится теплая погода с короткими дождями, благо-
приятная для активного роста и созревания плодово-
овощных культур.

В среду в Москве и области скажется влияние атлан-
тического циклона. Пройдут кратковременные дожди,
местами сильные, прогремят грозы, при которых юго-
западный и западный ветер может усиливаться до 15
м/с. Ночью в Москве +14,+16, по области 12..17 граду-
сов, днем в городе 22..24, по области 21-26 тепла.

В четверг, 2 августа, начнет сказываться влияние
другого, средиземноморского циклона. Давление не-
много понизится, пройдут кратковременные дожди с
грозами. Ветер сменит свое направление на восточное
и юго-восточное. Температура ночью до 15-17 в городе
и до 13-18 тепла по области, днем в Москве +24,+26
градусов, по области +23,+28.

В пятницу влияние циклона сохранится. Временами
пройдут дожди. При юго-восточном ветре 2-7 м/с ста-
нет еще теплее: ночью в Москве и области 15..20 граду-
сов, днем 24..29. Средняя суточная температура ока-
жется выше нормы на 3-4 градуса.

В субботу за холодным атмосферным фронтом ста-
нет заметно прохладнее. Временами будет идти дождь,
температура ночью от 12 до 17 тепла, днем +20,+25 гра-
дусов. В воскресенье осадков не ожидается, а темпера-
тура существенно не изменится.

В начале следующей недели к столице приблизится
очередной циклон с северо-запада, так что давление
вновь будет падать, пройдут дожди, температура ночью
+11,+16, днем от 19 до 24 тепла.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии по-
годы можно получить круглосуточно по мобиль-
ным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
АХ, ЛЕТО! 

КАК ЛЮБИЛИ Б МЫ ТЕБЯ, 
КОГДА Б НЕ ШЛИ ЦИКЛОНЫ – 

С СЕВЕРА И С ЮГА...
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28.Когда родился он, тринадцатый ребенок в
семье казначея московского провиантского
депо, семья жила в собственном домике в

Сыромятниках. Но через два года вместе с остальными
жителями города она бежала от французов, после чего
удалось построить новый дом, на этот раз – с прекрас-
ным садом. С детства у мальчика было два любимых за-
нятия: чтение и игра в лекаря. Вскоре материальное по-
ложение семьи пошатнулось, и, бросив учебу в пансио-
не, 14-летний юноша самостоятельно подготовился к
вступительному экзамену на медицинский факультет
университета, который успешно сдал, приписав в мет-
рике два года (поскольку студентом можно было стать
лишь в 16). Семья жила теперь на окраине, денег на из-
возчика не было, поэтому ходьба в университет и обрат-
но ежедневно занимала четыре часа. Сшить мундир то-
же было не на что, поэтому, смастерив из старого фра-
ка подобие форменной куртки и выставив наружу ее во-
ротник, он сидел на лекциях в шинели. Тем не менее ус-
пехи в учебе позволили ему оказаться в числе четырех
претендентов на учебу в Дерпте (ныне Калининград), где
их готовили для замещения профессорских кафедр.
Там помимо огромной клинической и преподаватель-
ской работы он ездил по окрестностям, где к нему на
прием стекались самые разнообразные больные. Поз-
же, будучи уже профессором в Петербурге, он занялся
экспериментами по анестезии. Этот опыт очень приго-
дился ему во время Крымской войны, когда им лично
было произведено до 5000 тысяч ампутаций, тогда как
без его участия – лишь около 400. Там же он впервые
стал применять гипсовую повязку, спасая раненых от
ампутаций, первым применил четкую систему сортиров-
ки раненых, первым организовал работу сестер мило-
сердия (реализуя патриотическую идею дочери Павла I,
великой княгини Елены Павловны). 

После Крыма он написал статью «Вопросы жизни»,
посвященную... вопросам воспитания - и министр на-
родного просвещения предложил ему должность попе-
чителя Одесского, а потом и Киевского учебного округа.
Его принципом было: прежде чем стать специалистами,
«все должны сначала научиться быть людьми». Он ре-
шительно выступил против наказания розгами; ввел за-
мещение учительских и университетских вакансий не по
протекции, а по конкурсу; первым в стране создал в сво-
ем округе воскресные школы. Поселившись в конце
жизни в своем имении – селе Вишне под Винницей, он
устроил там госпиталь на 30 коек для больных всех со-
словий. По настоянию Н. В. Склифосовского в Москве
был устроен его юбилей, на который пришла телеграм-
ма от государя, а Москва преподнесла своему знамени-
тому уроженцу диплом почетного гражданина.

Сегодня память о нем увековечена в названии сразу
двух улиц в Центральном округе столицы.

Ответ на предыдущее задание: площадь Христофо-
ра Колумба.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Далеко шагнул прогресс в Обалдуевске:
зарплата - на электронных карточках, элек-
тронные турникеты на транспорте, видео-
наблюдение в ресторанах и супермарке-
тах. Но главное - сам уклад жизни в Обал-
дуевске напрочь изменился.
Матери, вместо того, чтобы пронзительно
кричать на весь двор загулявшему сыночку:
«Коля, домой!», теперь просто сбрасывают

своему чаду СМС. Бабушки, ранее часами
сидевшие у подъездов, теперь часами си-
дят в интернете. Ну и сама техника стала
такой мудреной! Чего стоят только телеви-
зоры, которые стали такими плоскими, что
хоть на стенку вместо обоев наклеивай!
В одном только мало что изменилось в сме-
хаполисе - любить и быть любимыми хотят,
как и в прежние времена, все...
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Проблемы мои начались,
когда от меня ушла жена.
Тут-то и понял я, как труд-

но мужчине без женщины. Пос-
тирать, приготовить - все сам.
Помучился с недельку, а потом в
салон японской техники потопал.

Прихожу, интересуюсь у ме-
неджеров: есть ли у вас агрега-
ты какие-нибудь, чтобы мужчи-
не одинокому хозяйственную
петлю на шее ослабить.

- Есть, - отвечают, - робот-
универсал. Только сегодня из
Японии доставили. Вы приказ
отдаете, а он сразу выполняет!

- Приказ-то отдать - это я по-
жалуйста, - говорю. - Только я
по-японски ни бум-бум. По-
русски-то он хоть чего-нибудь
соображает?

- А как же! - говорят менед-
жеры. - Спецзаказ! Только для
России!

- Ну ладно, - говорю, - завер-
ните. Только проверить сначала
надо...

Вытащили они его из короб-
ки, включили и давай гонять.
«Подмети!», - кричат. Он, под-
метает. «Мой посуду!». Моет.

- Класс! - говорю я. - Беру! А
зовут-то его как?

- Имя есть, - отвечают про-
давцы. - Боб!

Ну погрузил я этого Боба в
такси. Привез домой. Из короб-
ки достал. Включаю. А он мне
на чистом русском: «Слушаю
команду! Слушаю команду!»

- Вот что, Боб! - говорю. -
Чеши-ка ты в магазин, пока я

тут покемарю. Только быст-
ренько - в ритме вальса! Одна
нога здесь - другая там!

Он как затарахтит вдруг.
Схватил себя за ногу, оторвал и
в окно к магазину бросил. По-
том схватил расческу и к две-
рям, кружась в танце, поскакал.
А сам вертится - крутится и на
ходу все вокруг расческой че-
шет - обои, мебель, одежду...

- Э, - говорю, - офонарел что
ли?! Ты мне так всю квартиру
вдребезги разнесешь!

Остановился он, загудел, по-
том затарахтел на русском: «Не
по-нял! Не по-нял!»

Рассердился я, кричу:
- Вот что, ты мне лапшу на

уши вешай, да знай меру!
Он как это услышал, подско-

чил - и на кухню. Я еще опом-
ниться не успел, а он подско-

чил ко мне и давай мне верми-
шель в уши пихать! Хорошо,
что у него эта мера какая-то в
компьютере сработала и он ос-
тановился. А я - весь в лапше -
злой, возьми да скажи:

- Иди ты в баню! Да так, что-
бы все вокруг свистело!

Что тут началось! Будто сот-
ню вентиляторов в один при-
сест включили! Все в квартире
полетело вверх тормашками -
посуда, книги...

- Стой! - ору я. - Что ж ты все
не в зуб ногой?!

Остановился он, защелкал,
засоображал... Я только рот от-
крыл, чтобы очередную коман-
ду ему дать, а он мне своей
единственной ногой как по зу-
бам врежет... И тут до меня
дошло!

- Вот что, Боб, - командую я.
- Чтоб ты лопнул!

Затрещал он, затарахтел,
вроде как всхлипнул даже... И
лопнул! Только микросхемы по
квартире дождем...

...С тех пор я сам все делаю.
И жену себе ищу. Может, под-
скажете, где с хорошей женщи-
ной познакомиться? За мной
не заржавеет!

Антон МАКУНИ,
холостяк

РОБОТ

Только отъехали от остановки - зазвучал гимн
Советского Cоюза. Правда, без слов. Пожилые
люди начали вставать, но молодой человек в ка-
шемировом пальто вытащил из кармана сотовый
телефон и гаркнул:

- Вася, я еду в транспорте! Перезвони через
полчаса в офис!

Не успел он убрать трубку, как зазвучала «Лун-
ная соната» Бетховена. Но не из кашемирового
пальто, а из кроличьей шубки. Ее двадцатилетняя
хозяйка спешно прижала корейскую игрушку к
уху:

- Надька, ты, что ли? Ну, ты даешь! Я?.. Я на за-
нятия еду. Угу... Первую пару проспала. Ага... Са-
ма-то чего делаешь? Звонишь? Кому? Мне? Ну ты
дура!

На этом разговор закончился. Но не закончи-
лись звонки. На передней площадке ненавязчиво
заиграл «Полонез Огинского», а на задней - «Рек-
вием» Моцарта. Поклонники западноевропейской
классики проинформировали своих собеседни-
ков, что едут в общественном транспорте.

Минуты две-три стояла гробовая тишина, а по-
том радостно защебетали птички. Звонили блон-
динке лет тридцати. Но та поняла не сразу: до
блондинок, оказывается, доходит, как до утки - на
третьи сутки. А когда через две остановки она все
же вытащила сотовый телефон - птички уже уле-
тели. Зато раздалась «Токката ре-минор» Баха.
Это вызывали на связь бородатого священнослу-
жителя с черным портфелем. Пошарив в подряс-
нике, батюшка достал мобильник:

- Отец Владимир слушает. Приехать не могу - у
меня сейчас служба. Давайте встретимся завтра. А
лучше - послезавтра. Или в конце недели. Звони-
те, звоните - не стесняйтесь. Храни вас Господь!

Минут шесть никто никому не звонил. И тогда,
почувствовав себя морально подавленным, паре-
нек школьного возраста сам достал сотик, набрал
номер и сказал:

- Макс, перезвони!
Через секунду зазвучало что-то космическое,

но паренек не спешил принимать вызов, а дал на-
сладиться инопланетной мелодией по полной
программе. Потом спокойно ответил в трубку:

- Макс, отбой!
После «Турецкого марша», на который задерга-

лась дамочка в норковой шубке, зазвучал Таркан -
«Ду-Ду». Но где именно, пассажиры понять не
могли, потому что на Таркана никто визуально не
реагировал. И только при более внимательном
взгляде на молодого человека в черных очках,
стало ясно, что в ухе у него торчит наушник сото-
вого телефона, а у рта - микрофон.

«Круто!» - подумали все абоненты сотовой свя-
зи и презрительно посмотрели на мужчину в ка-
муфляжной форме, который оказался в автобусе
единственным человеком, кто не продемонстри-
ровал звуковые возможности своего телефона. И
тому не оставалось ничего другого, как расстег-
нуть бушлат и вынуть милицейскую рацию:

- Первый! Первый! Ответь десятому! Жду даль-
нейших распоряжений!

Олег ГОНОЗОВ,
опер

МОБИЛЫ

ШАМПУНЬ

Это ж надо, до чего прогресс
по головам дошел! Раньше
мылом обходились! Ну

иногда для вкуса яйцо и крапиву
добавляли. Если яйца не дейст-
вовали - брились наголо. А те-
перь?! Этот шампунь - борется с
перхотью, тот - с рассечением.
Содержимое этого флакона во-
лосы укрепляет, того - прорежи-
вает. Этот придает волосам та-
кую силу, что они кричат: «Ума
не надо!»

Этот поднимает, тот опускает.
Этот для кудрявых, тот - для ло-
поухих! Этот укладывает каждую
пятую волосинку направо, деся-
тую - налево, восьмую посылает
прямо. Этот шампунь проникает
до самых корней, тот - до самых
ногтей. Этот сохраняет прическу,
тот - деньги! Этот восстановит,
другой отреставрирует, третий
табличку повесит «Памятник ста-
рины. Охраняется государством».

А как, например, бальзам и
кондиционер могут находиться в
одном флаконе? Кондиционер
должен быть в окне, бальзам - в
бутылке! И не надо морочить то
место, на котором волосы растут!

Я и так нервничаю, места себе
не нахожу! Хочу в суд на произ-
водителей шампуня подать! Что-
бы с экрана телевизора не напо-
минали каждые пять минут о
том, что я лысый!

Анатолий
КОЛОМЕЙСКИЙ,

пострадавший

Узнав о появлении Мудрого дома,
Постников продал все что мог, взял
кредит и купил в нем однокомнатную
квартиру. Старую, пятикомнатную, он
оставил жене.

Квартирка была маленькая, но каким
же счастьем было возвращение домой,
где тебя ждут, ценят, любят и уважают.

Едва Постников приближался к
подъездной двери, как Мудрый дом го-
степриимно распахивал ее, не забывая
при этом поздороваться.

- Здравствуйте, Михаил Андронович!
С возвращением вас!

- Спасибо! Ужин разогрей! - просил
Постников, входя в лифт.

- Уже, - отвечал Мудрый дом и пре-
дупреждал. - Из лифта, Михаил Андро-
нович, будете выходить, не поскользни-
тесь. Сосед ваш, уж не обессудьте,
опять кефир на площадке разлил. А за-
тереть не хочет, как я ему ни предлагаю.

Постников обходил лужу кефира, и
Мудрый дом открывал ему дверь в
квартиру.

- Ножки вытрите, Михаил Андроно-
вич! Я пол вымыл, ковер выбил.

- Бутылку открой! - просил Постни-
ков, вытирая о коврик подошвы боти-
нок.

- А стоит ли, Михаил Андронович?
- Разговоры! - суровел Постников. -

Или я не имею права жить, как хочу?
- Имеете, - прохладно отвечал дом и

извлекал из холодильника початую бу-
тылку «Столичной». - Вы бы хоть руки
вымыли, Михаил Андронович! Сейчас
лето, руки нужно мыть чаще.

- Иду, иду! - отвечал Постников и, оп-
рокинув стопочку, шел мыть руки. -
Ольге Павловне звякни.

- Уже, - отвечал дом. - Только Ольга
Павловна сегодня прийти не может. В
театре изволит быть.

- Сигареты!
- Опять пожароопасную обстановку

создадите, Михаил Андронович! - вор-
чал дом, но сигареты на стол бросал. -
Вы бы хоть пепел из окна вниз не кро-
шили. Не дай бог, залетит в чужую
квартиру.

- Ничего, потушишь!
- Не любите вы меня, Михаил Андро-

нович! - шмыгая, говорил дом и шумно

набирал воду в ванну. - Кстати, вам за
коммунальные услуги заплатить нужно.
Завтра первое число.

- Заплачу, заплачу.
- У вас завтра презентация. Костюм я

почистил, рубашку погладил. Ботинки
почистил. Разбудить, как всегда, в во-
семь?

- В восемь, в восемь, - бормотал По-
стников, засыпая и думая о том, на-
сколько же мудрые дома совершеннее
женщин.

На следующее утро он проснулся от
крика бывшей жены, голос которой хо-
рошо имитировал дом.

- Мишка, живо вставай, должник
вечный!

Мудрый дом сдернул с Постникова
одеяло и вылил ему на голову кувшин
холодной воды.

- Ты что, сдурел? - закричал Постни-
ков, вскакивая с кровати. - Ты что вы-
творяешь?

- А то! - закричал в ответ Мудрый
дом. - За коммунальные услуги платить
вовремя надо! Зубы сегодня сам бу-
дешь чистить! Домой вечером не пущу,
пока квитанцию не покажешь. Даю пять
минут на сборы. Счет пошел!..

Сергей СИЛИН,
домовой

МУДРЫЙ ДОМ

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
ПРОЦЕСС ПОШЕЛ. На вновь заработавшей после

реконструкции обалдуевской трикотажной фабрике в
торжественной обстановке была спущена на воду пер-
вая водолазка.

ВСЕХ ПОВЯЗАЛИ. На одной из загородных вилл,
принадлежащей обалдуевскому авторитету по кличке
Горнист, произошла встреча двух крупных преступных
группировок города. Именно здесь выживший из ума
Горнист повязал всем бандитам красные пионерские
галстуки.

ОТВЕТНЫЙ ХОД. Каково же было удивление певи-
цы Матрёны Виски, поющей под «фанеру», когда на
своем концерте в Обалдуевске она увидела зал, пол-
ностью забитый зрителями, вырезанными из фанеры.

О СПОРТЕ. Хоккеисты обалдуевской команды «Ста-
тор», отдав все силы борьбе, разгромили молодежное
кафе «Встреча».

Сергей ЖБАНКОВ,
хроникер
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«НУ, ЗАЯЦ, ПОГОДИ!», «ТЕБЯ ПОСОДЮТ, 
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

УВД НА МОСКОВСКОМ
МЕТРОПОЛИТЕНЕ 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-

щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также жен-
щин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выходных
дня в неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене пре-
доставляются различные льготы: заработная плата ми-
лиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные надбав-
ки мэрии г. Москвы и руководства Московского метро-
политена; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к
месту проведения отпуска и обратно в любую страну
мира; бесплатный проезд на Московском метрополите-
не; премиальный фонд, процентная надбавка за выслу-
гу лет; 13-я зарплата по итогам года; база отдыха, лет-
ний лагерь для детей сотрудников; надбавка за особые
условия труда; возможность бесплатного получения вы-
сшего и среднего специального образования в учебных
заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.
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345 лет назад, 4 августа
1662 года, в Москве произошел
знаменитый «медный бунт»,
вылившийся в массовые погро-
мы торговых рядов и боярских
палат. Тогдашние «экономи-
сты» решили поправить тяже-
лое экономическое положение
введением наряду с серебря-
ными медных денег, которые
особым указом приравнялись к
серебру. Правда, все платежи в
казну тем же указом строжай-
ше предписывалось делать
только серебром. Народ отреа-
гировал на эту «шоковую тера-
пию» в соответствии с предста-
влениями того времени...

280 лет назад, 2 августа
1727 года, император Петр II
издал указ о восстановлении
выборности должности гетма-
на Малороссии. Забавно, что
здесь же высочайше указыва-
лось, что избранным должен
быть Даниил Апостол, и никто
другой. Такая уж была демо-
кратия!

250 лет назад, 4 августа
1757 года, родился выдающий-
ся русский художник Владимир
Боровиковский, мастер порт-
рета. Его кисти принадлежат
портреты княжны Лопухиной,
князя Куракина, Михаила Дер-
жавина и многие другие.

185 лет назад, 1 августа
1822 года, император Алек-
сандр Павлович запретил дея-
тельность на территории Рос-
сии масонских лож. Мера, как
показала история, весьма оп-
равданная: последовавшая че-
рез три года попытка государ-
ственного переворота, извест-
ная под романтическим назва-
нием «восстание декабри-
стов», осуществлялась в значи-
тельной степени членами ма-
сонских обществ.

100 лет назад, 7 августа
1907 года, русский физик
Б. Розинг получил патент на
изобретение первой системы
получения телевизионного
изображения. Кто сейчас об
этом знает?

90 лет назад, 4 августа 1917
года, в Англию прибыла трех-

тысячная русская стрелковая
бригада для участия в боях на
Западном фронте. Что-что, а
таскать каштаны из огня чужи-
ми руками европейцы всегда
были великие мастера!

75 лет назад, 7 августа 1937
года, в СССР был принят дра-
коновский закон об ответст-
венности за кражу колхозного
имущества, получивший в на-
роде название «закона о трех
колосках». Согласно ему за
любую сколь-нибудь значи-
тельную кражу колхозного до-
бра можно было угодить под
расстрел. За три же преслову-
тых колоска предусматрива-
лись долгие годы лагерей.

45 лет назад, 2 августа 1962
года, во время футбольного
матча на чемпионате мира ка-
питан сборной СССР Игорь
Нетто попросил судью отме-
нить только что забитый совет-
скими футболистами гол, ука-
зав на то, что мяч влетел в во-
рота соперников через дыру в
боковой сетке. Тогда не было
ни видеокамер, ни телевизион-
ных повторов, зато были поня-
тия чести и благородства. Те-
перь техника не та, и забитым
рукой мячом миллионы теле-
зрителей могут любоваться на
замедленных повторах с раз-
ных ракурсов. Футболистам же
и в голову не приходит бежать
с подобными «глупостями» к
допустившему ошибку судье.
Все мужественно обнимаются
и целуются...

20 лет назад, 7 августа 1987
года, советское кино понесло
тяжелейшую утрату. Скончал-
ся великий русский артист
Анатолий Дмитриевич Папа-
нов. Актер удивительно твор-
ческого диапазона - от коме-
дийного бандита Лелика из
«Бриллиантовой руки» до тра-
гической глыбы комбрига Сер-
пилина из «Живых и мерт-
вых», он был любимцем мил-
лионов. Умер Анатолий Дмит-
риевич во время съемок пос-
леднего фильма «Холодное
лето пятьдесят третьего» вме-
сте со своим последним кино-
образом - Копалычем...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 18000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

Станции метро, куда доставляется
«Московская среда»

Автозаводская
Алтуфьево
Аэропорт
Беляево
Битцевский парк
Владыкино
Домодедовская
Каховская
Китай-город
Коломенская

Коньково
Кузнецкий Мост
Ленинский проспект
Лубянка
Медведково
Нахимовский 
проспект
Новогиреево
Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская
Рязанский проспект
Текстильщики
Теплый Стан
Царицыно
Чертановская
Чеховская
Щелковская
Южная
Ясенево

Более   500 фирм из 30 стран мира.

30  августа -2 сентября,
Москва, Всероссийский выставочный центр,

павильон № 69

Приглашаем
на грандиозное  шоу цветов!

Выставка работает:
30    августа  - с 11.00 до 18.00
31  августа   -  с 10.00 до  18.00
1 сентября  -    с 10.00 до 18.00
2 сентября     - с 10.00 до 16.00

30 и 31 августа   выставка работает только для специалистов 
и деловых  людей.   Посещение по пригласительным билетам.

В рамках международной выставки "Цветы-2007" на откры-
той площадке перед павильоном № 69 для всех посетителей 
работает   торговый центр, где можно приобрести  продукцию 
фирм-участниц    выставки.

Торговый центр работает ежедневно
с 10.00 до 18.00 - вход свободный.

XIV Международная выставка
цветов, растений,

оборудования и материалов
для декоративного

садоводства и цветочного бизнеса
"ЦВЕТЫ-2007"

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному округу 

г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в мили-

цию из числа жителей Москвы, Московской области,
а также иногородних граждан, имеющих гражданство
России (мужчин в возрасте до 35 лет, отслуживших в
ВС РФ). График работы 12-часовой и суточный.

Интересная работа со служебными собаками.
Обращаться по тел.: (495) 166-74-85, 166-41-51, 166-75-16.

1 . Дипломатический
ранг, хорошо знакомый
селедке. 2. В плавании -
брасс и баттерфляй, в ар-
хитектуре - ампир и роко-
ко. 3. Нечто чужое, с чего
должен петь тот, кто ли-
шен собственного мне-
ния. 4. Остров, где корал-
лы буквально под ногами
валяются. 5. Ягода, кото-
рая только в кино бывает
зимней. 6. Негромкое и
неясное выражение недо-
вольства. 7. «Бестолко-
вый» головной убор. 8.
Что сулит «улыбка Фор-
туны»? 9. Речь, не доле-
тающая, а доползающая
до ушей. 10. Лошадь в
тельняшке. 11. «Оскорби-
тельное» животное. 12.
Предел обжорства. 13.
«Лекарство» от холода.
14. Разумное содержа-
ние. 15. «Свеча зажига-
ния» на ноге кавалери-
ста. 16. Барс, живущий в
снегах. 17. Место, куда
отправляли вражеские

поезда партизаны. 18.
Заменитель кожи, а так-
же изолятор. 19. «В очках
и рыжем парике» (не
главный персонаж «Евге-
ния Онегина»). 20. Какой
змее Создатель «пропи-
сал» очки? 21. Птичья
болтовня. 22. У повара - в
кастрюле, у бизнесмена -
в кошельке. 23. «... дня» -
синоним актуальности.
24. Знак различия на пет-
лице офицера Красной
армии до 1943 г. 25. По
пословице, «хороший нос
его за неделю чует». 26.
Парный орган, умеющий
«разбегаться», оставаясь
на месте. 27. Предмет
женского туалета. 28. Ро-
ман У.С. Моэма 1937 г.,
позже экранизированный
у нас. 29. Именной «близ-
нец». 30. Государствен-
ная часть вашей зарпла-
ты. 31. Человек, который
на работе сам не свой.
32. На что имеет зуб ком-
постер?

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

(495)795-97-79
Сборка, разборка
мебели
Переезд

Институт управления,
экономики, права
и искусства
Гос. лицензия МО РФ № 000218,
Гос. аккредитация №000794

13 престижных
специальностей

Аспирантура

м. “Сокольники”,
т/ф.: 268-08-12, т. 268-59-58

м. “Черкизовская”,
Преображенская пл.,

т.ф.: 627-36-58

Государственный
диплом

www.iuepi.ru

Tребуются
операторы видеонаблюдения
жен. до 57 лет. в ЮАО, ЗАО

Р/раб. сутки/трое. Знание ПК.

953-15-98, 320-30-33

КРУГОСЛОВИЦА «ПЯТЬ БУКВ»
ПЕРВУЮ БУКВУ РАЗГАДАННОГО СЛОВА ВПИШИТЕ

В КЛЕТКУ С ЦИФРОЙ, ОСТАЛЬНЫЕ ЧЕТЫРЕ - ПО ЧАСОВОЙ
СТРЕЛКЕ НАЧИНАЯ С КЛЕТКИ СО ШТРИХОМ.

ОТВЕТЫ
НА СКАНВОРД,

ОПУБЛИКОВАННЫЙ
В № 27

По горизонтали: сом -
Ямал - осанка - парик - рис -
спаниель - сак - ви - апломб
- АО - карп - условие - икт -
лаз - кап - Оттава - Иматра -
га - Риони - сатира - СС.

По вертикали: допуск -
сутки - амба - Сорск - липа -
Осип - Укок - три - макака -
автор - пари - тара - як - Ло-
пе - марево - Лагос - Илим -
аванс - лось - береза.


